
СОБЫТИЕ  Главная новость форума: «Северный поток» пришел в Европу. 
Прагматика оказалась сильнее политики

Поток высокого напряжения

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

У
стойчивое развитие и «зе-
леная» повестка стали 
главными темами завер-

шившегося Петербургского 
международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ). Глобаль-
ная торговля, суперсовремен-
ные технологии и энергетика, 
оставшись в программе, все же 
отошли на второй план.

Первое крупное офлайн-ме-
роприятие с начала пандемии 
собрало 13 тысяч участников из 
140 стран. 

Форум вызвал огромный ин-
терес со стороны иностранцев: 
они составили почти четверть 
от общего числа участников — 
около трех тысяч человек. Са-
мая многочисленная делегация 
прибыла из США: бо-
лее 200 представите-
лей.

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

С
амым масштабным 
деловым мероприя-
тием с начала панде-
мии, которое прош-
ло в очном формате, 
стал Петербургский 
м е ж д у н а р о д н ы й 
экономический фо-
рум. На пленарном 

заседании президент Владимир 
Путин выступил с важными за-
явлениями и объявил несколько 
ключевых решений для разви-
тия страны и улучшения жизни 
людей. Сенсацией стали и слова 
главы государства о завершении 
прокладки первой нитки «Се-
верного потока-2». 

Девиз форума в этом году — 
«Снова вместе. Экономика но-
вой реальности». Владимир Пу-
тин выступал очно. В пленарном 
заседании по видеосвязи приня-
ли участие канцлер Австрии Се-
бастьян Курц и эмир Катара Та-
мим бен Хамад Аль Тани, обра-
тились с видеоприветствием 
президент Аргентины Альберто 
Фернандес и бразильский лидер 
Жаир Болсонару.

В гости за вакциной
Несмотря на испытания, свя-

занные с пандемией, жизнь по-
степенно приходит в нормаль-
ное русло. Прошлогодний спад 
оказался самым большим со 
времен Второй мировой войны, 
но можно уже уверено сказать, 
что мировая экономика возвра-
щается к нормальной жизни, за-
явил Владимир Путин. «Ожида-
ется, что в этом году рост гло-
бального ВВП тоже будет нео-
бычно большим, максимальным 
с 70-х годов прошлого века: эк-
сперты говорят о шести процен-
тах роста», — сообщил он. Сказа-
лись масштабные, экстраорди-
нарные решения, принятые эко-
номическими властями во всем 
мире. Причем практика показа-
ла, что лишь традиционных мер 
денежно-кредитной политики 
для преодоления кризиса оказа-
лось бы недостаточно. «Ключе-
вую роль в быстром восстанов-
лении экономики играет бюд-
жетная политика», — подчер-
кнул Путин.

Восстановление мировой 
экономики идет неравномерно, 
это чревато увеличением раз-
рыва в уровне жизни как внутри 
отдельных стран, так и между 
ними, и порождает серьезные 
риски для развития взаимосвя-
занного мира, для общей без-
опасности, напомнил президент 
свои слова на форуме в Давосе. В 
качестве примера он привел 

борьбу с пандемией. «До тех 
пор, пока мы не обеспечим ши-
рокий, повсеместный доступ к 
вакцинам от коронавируса, при-
чем на всех континентах, опа-
сность эпидемии, ее новых 
вспышек никуда не уйдет. Могут 
сохраняться очаги распростра-
нения инфекции, представляю-
щие угрозу для всей планеты», — 
предостерег он.

По данным МВФ, на страны с 
высоким уровнем дохода, где 
проживает 16 процентов насе-
ления земли, приходится поло-
вина выпускаемых вакцин про-
тив коронавируса. В результате 
лишь около 10 процентов жите-
лей планеты привились полно-
стью или сделали первый ком-
понент, а сотни миллионов лю-
дей просто не имеют доступа к 
вакцине. «И помощь этим стра-
нам со стороны тех, кто мог бы 
это сделать, пока ничтожна», — 
оценил Путин. «К сожалению, 
как у нас в народе говорят, своя 
рубашка ближе к телу» — так по-
лучается и в борьбе с коронави-
русом в глобальном масштабе, 
сравнил он. «Либо нет значи-
тельной помощи там, где она 
должна была бы быть, либо — что 
вообще абсурдно — действуют 
политически мотивированные 
запреты на покупку проверен-

ных, эффективных, доказавших 
свою полную надежность вак-
цин. В нынешней ситуации это 
выглядит как нежелание защи-
щать собственных граждан от 
угрозы», — считает президент.

В России четыре свои вакци-
ны, достижения наших ученых 
широко признаны в мире. «Спут-
ник V» зарегистрирован в 66 
странах мира, где проживают 
свыше 3,2 млрд человек. Россия 
помогает зарубежным партне-
рам разворачивать производст-
во вакцины у себя, и кроме нее 
никто так не делает. Прививку в 
нашей стране может сделать лю-
бой совершеннолетний, комфор-

тно, добровольно и бесплатно, 
напомнил Путин и еще раз при-
звал граждан защитить так себя 
и близких. Российская вакцина 
признана самой безопасной и са-
мой эффективной, нет ни одного 
летального исхода от ее примене-
ния, подчеркнул он. У других 
производителей такие трагиче-
ские случаи есть. «Я уже говорил 
и на себе это испытал: может 
быть небольшой подъем темпе-
ратуры — все, это все побочные 
эффекты, но защита какая хоро-
шая!» — похвалил президент. И 
если человек сталкивается с ин-
фекцией и если заболевает, то бо-
лезнь протекает очень легко.

Путин призвал правительст-
во, региональные власти и биз-
нес совместно отработать во-
просы вакцинации трудовых 
мигрантов, и отметил, что есть 
возможность гражданам других 
стран приехать в Россию и сде-
лать прививку. Тем более что та-
кой запрос довольно высок, и 
иностранцы, в том числе биз-
несмены, руководители круп-
ных компаний, специально по-
сещают РФ с этой целью. Прези-
дент поручил правительству до 
конца месяца проанализиро-
вать все аспекты, чтобы с уче-
том требований по безопасно-
сти и санитарному контролю 
организовать для иностранных 
граждан условия для платной 
вакцинации.

«Северный поток-2» 
прошел барьеры

Фактором оживления миро-
вой экономики могут стать 
многосторонние проекты, и 
совместная работа продолжа-
ется — и в условиях эпидемии, и 
на фоне непростой ситуации в 
международных отношениях. 
Путин объявил важную но-
вость: успешно завершена 
укладка труб первой нитки га-
зопровода  «Северный по-
ток-2». 

«Линейная работа целиком, 
включая морской участок, за-
кончена. С немецкой стороны 
труба подошла, с российской – 
нужно их приподнять и сварить. 
Все. Но прокладка сама завер-
шена», - сказал он. В течение по-
лутора-двух месяцев будет за-
кончена и вторая нитка на 27,5 
млрд кубометров. На сварку по-
требуется дней десять.

Также обеспечена готовность 
российской линейной части га-
зового маршрута до компрессор-
ной станции «Славянская». Эта 
станция – одна из самых мощных 
в мире, отправная точка нового 
газопровода. «Газ на «Славян-
скую» подан», - констатировал 
Путин. «Газпром» к поставкам 
готов, все будет зависеть от не-
мецкого регулятора. Маршрут 
напрямую соединит газотран-
спортные системы России и ФРГ 
и, как и «Северный поток – 1», 
будет служить энергобезопасно-
сти Европы. Проект экономиче-
ски высокоэффективен, полно-
стью соответствует строгим эко-
логическим стандар-
там и техническим тре-
бованиям.

ФОРУМ На ПМЭФ-2021 подписаны соглашения 
почти на четыре триллиона рублей

Снова вместе

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин о «Северном потоке-2»: 
Линейная работа целиком, 
включая морской участок, закончена. 
С немецкой стороны труба подошла, 
с российской — нужно их приподнять 
и сварить. Все. Но прокладка сама 
завершена

Австралийский доллар 56,1411
Азербайджанский манат 43,1266
Армянский драм** 14,0854
Белорусский рубль 28,8734
Болгарский лев 45,3669
Бразильский реал 14,4293

Венгерский форинт** 25,5646
Вон Республики Корея*** 65,7081
Гонконгский доллар* 94,4508
Датская крона 11,9328
Доллар США 73,2721
Евро 88,7545

Индийская рупия* 10,0242
Казахстанский тенге** 17,1039
Канадский доллар 60,4256
Киргизский сом** 86,5075
Китайский юань 11,4318
Молдавский лей* 41,4669

Новый туркменский манат 20,9648
Норвежская крона* 87,2661
Польский злотый 19,8559
Румынский лей 18,0260
СДР  105,7536
Сингапурский доллар 55,1457

Таджикский сомони* 64,2456
Турецкая лира* 84,3032
Узбекский сум**** 69,5234
Украинская гривна* 26,8432
Фунт стерлингов 103,4236
Чешская крона* 34,8384

Шведская крона* 87,7521
Швейцарский франк 80,9368
Южноафриканский рэнд* 53,5662
Японская иена** 66,4871

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.06.21

«Аэрофлот» ждет 
открытия рейсов 
в Египет 
в ближайшие 
дни

Новые правила 
для электросамокатов 
разработали 
власти Москвы

АвтоВАЗ приостановит 
сборку самых популярных 
моделей 
из-за нехватки 
комплектующих

Теннисистка Яна Сизикова 
намерена подать 
в прокуратуру 
жалобу о клевете 
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ПРАВО В каких случаях 
сотрудник ГИБДД 
может использовать 
чужую машину

Обязаны 
подбросить 

Владимир Баршев

Сотрудник Госавтоинспекции может использовать чу-
жой автомобиль. Но только за исключением случаев, 
когда машина необходима для преследования.  Такое 
право сотрудников ГИБДД прописано в проекте прика-
за об утверждении порядка надзора за дорожным дви-
жением. Документ опубликован для общественного 
обсуждения.

В приказе говорится: «При необходимости использо-
вания транспортного средства сотрудник сообщает об 
этом водителю с указанием цели использования, мар-
шрута движения (за исключением случаев, когда тран-
спортное средство необходимо для преследования лиц, 
совершивших преступления) и предлагает водителю 
предоставить ему транспортное средство, разъясняя в 
случае отказа ответственность за невыполнение данного 
требования, предусмотренную законодательством Рос-
сийской Федерации». 

Но при этом руль у владельца машины автоинспектор 
не отберет. Управление используемым транспортным 
средством осуществляется самим водителем 
при отсутствии оснований для его отстранения 
от управления, уточняется в приказе. 

СЕРВИС В Москве начали 
тестировать «народный 
каршеринг»

«Рули» и рубли

Сергей Бабкин

Москва стала первым регионом России, где власти за-
пустили так называемый «народный каршеринг». Ав-
томобилисты будут сдавать свои машины в аренду че-
рез приложение, разработанное по заказу мэрии горо-
да. В подарок первые добровольцы недавно получили 
от властей телематическое оборудование. Оно позво-
лит открывать машину со смартфона и отслеживать, 
где она находится.

Все привыкли, что москвичи охотно сдают свои 
квартиры, а вот машины — это до сих пор было чем-то 
сакральным. Но постепенно власти, как и сами вла-
дельцы, осознали — авто тоже можно отдавать в аренду 
и получать дополнительный доход. Городу это тоже 
плюс — ведь до 90 процентов времени машины просто 
стоят, занимая парковочные места. А если бы их сдава-
ли в краткосрочную аренду, эта проблема хоть частич-
но бы, но решилась. 

Как уже писала «РГ», приложение для «народного 
каршеринга» называется «Рули». Чтобы зарегистри-
роваться в нем, нужно ввести данные своей машины 
(если вы арендодатель), сфотографировать права и па-
спорт, сделать селфи с документом. Потом система все 
проверяет и, если все в порядке, открывает доступ к 
полноценному использованию приложения. В смар-
тфоне владелец указывает время, когда маши-
на свободна, а также дополнительные усло-
вия: нужно ли ее помыть, заправить и т.д.

ФИНАНСЫ Страны G7 
договорились 
о глобальном налоге 
для корпораций

Платят там, 
где продают

Диана Ковалева

Министры финансов стран G7 поддержали инициати-
ву США о введении глобального налога в размере не 
менее 15 процентов на прибыль крупных корпораций. 
Причем взимать этот налог будут в тех государствах, 
где компании реализуют свои товары и услуги, а не 
только там, где они зарегистрированы. Как пояснил 
Риши Сунак, глава минфина Британии, председатель-
ствующей в G7 в этом году, новые меры коснутся 
«крупнейших глобальных фирм с маржей прибыли на 
уровне минимум 10 процентов, а 20 процентов любого 
дохода свыше 10-процентной маржи будут перера-
спределены и обложены налогом в тех странах, где осу-
ществляются продажи». Нововведения коснутся таких 
транснациональных гигантов как Google, Facebook, 
Amazon и Apple, которые намеренно регистрируются в 
странах с щадящими налоговыми режимами и уклоня-
ются от уплаты налогов «дома». Недавно стало извест-
но, что так поступил и один из филиалов компании 
Microsoft в Ирландии, который, как отмечает Guardian, 
в прошлом году не заплатил республике ни евро корпо-
ративного налога с прибыли в 315 миллиар-
дов долларов, так как является налоговым ре-
зидентом Бермудских островов. 
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Елена Березина

Н
а вызовы новой «зеле-
ной» повестки смогут от-
ветить в основном част-

ные компании, считает предсе-
датель Счетной палаты Алексей 
Кудрин. Государство им должно 
помогать, но никак не пытаться 
самим заместить бизнес, заявил 
он в интервью «РГ» на Петер-
бургском международном эко-
номическом форуме.

В прогнозном плане прави-
тельства по приватизации 
мало крупных активов, и те не 
очень активно продаются. Не 
пора ли ускорить приватиза-
цию крупных компаний, тем 
более что они уже торгуются 
на бирже?

АЛЕКСЕЙ КУДРИН: Я считаю, что гос-
сектора должно быть меньше в 
хозяйственных отраслях. Я сто-
ронник того, как мы деклариро-

вали это в середине нулевых — в 
госсобственности должно 
остаться только то, что трудно 
подвергается рыночным процес-
сам. Какие-то отрасли нужно 
оставить в государственной соб-
ственности, например, связан-
ные с безопасностью. Оттуда, где 
чисто рыночная среда, где могут 
успешно работать рыночные 
компании, государство посте-
пенно должно выходить. 

Кроме того, главная тема фо-
рума, которая прозвучала уже 
на первой сессии, но еще не ак-
центирована по-настоящему, 
это энергопереход и уход компа-
ний в углеродную нейтраль-
ность в будущем. И он затрагива-
ет Россию больше, чем другие 
страны, в силу того, что мы по-
ставщики этого углеродного сы-
рья на мировой рынок. В этом 
смысле новые стратегии стран и 
предприятий нас коснутся в пол-
ном объеме. Мне кажется, что 

форум должен стать площадкой 
осмысления этой перспективы.

Для меня она складывается 
из двух отрезков: до 2030 года, 
когда мы пройдем пик потребле-
ния нефти в мире, как мир про-
шел пик потребления угля, и де-
сятилетие — от 2030 до 2040 года 
— это будет ответ нашей эконо-
мики на замещение экспорта 
углеводородов. 10 лет — малень-
кий период. Они пронесутся 
молниеносно, за этот период мы 
должны дать ответ на вызовы 
мировой экономики.

Встречать эти вызовы лучше 
с государственными компани-
ями или все-таки частными?

АЛЕКСЕЙ КУДРИН: Я стопроцентно 
уверен, что на них смогут отве-
тить в основном только частные 
компании. Государство им долж-
но помогать, но никак 
не пытаться заместить 
частную экономику. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей Кудрин: Госсектора 
должно быть меньше в хозяйственных отраслях

От общего к частному

3
ПМЭФ-2021 ознаменовался беспрецедентными мерами безопасности.

На пленарном заседании форума 
Владимир Путин объявил несколько 
ключевых решений для развития 
страны и улучшения жизни людей.
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Россия и дальше готова 
реализовывать с пар-
тнерами такие высоко-

технологичные проекты и рас-
считывает, что логика взаимной 
пользы и взаимной выгоды неиз-
бежно будет брать верх над 
искусственными барьерами по-
литической конъюнктуры, под-
черкнул президент. «Северный 
поток» — проект коммерческий. 
«Те, кто думает или считает, что 
это в обход каких-то других тран-
зитеров, — этот тезис не соответ-
ствует действительности», — за-
метил он. Потому что маршрут по 
дну Балтийского моря из России 
в ФРГ короче, чем через Украину, 
Словакию, Австрию напрямую. 
И дешевле. Здесь нет страновых 
политических рисков и не нужно 
платить деньги за транзит. «Он 
просто экономически целесоо-
бразнее», — пояснил Путин. «Сто 
раз мы об этом сказали, и все рав-
но какая-то дурная пропаганда 
забивает людям головы о том, что 
здесь какая-то политика и обход 
кого-то. Вы думаете, почему 
наши партнеры так за него бо-
рются — чтобы нам приятно сде-
лать? Они борются за свои наци-
ональные интересы», — уверен 
он. «Вообще, санкции — вредная 
вещь для мировой экономики... 
Но в данном случае это просто 
способ недобросовестной конку-
ренции», — считает президент. В 
США газ дороже на 25 процентов, 
да еще и добывается варварским 
способом, напомнил он.

По контракту с Украиной в те-
чение ближайших пяти лет будут 
прокачиваться до 40 млрд кубо-
метров газа в год. «Мы в Европу 
поставили газа в 2018 году свыше 
200 млрд кубических метров. 
Если бы были нормальные отно-
шения, прокачивали бы значи-
тельную часть через Украину», — 
заметил Путин. Но монопольная 
возможность транзита газа поро-
ждает иллюзию, что можно 
вздуть цены до небес за транзит и 
попробовать опустить как можно 
ниже цены на газ, который прио-
бретается для Украины в прямых 
контрактах между Москвой и Ки-

евом, сказал он. Киев получает за 
транзит 1,5 млрд долларов. «По-
лучали бы три, четыре, пять. Вы 
сами своими руками все слома-
ли», — заметил Путин.

Поставки в Европу будут ра-
сти. На ближайшие 10 лет объем 
может увеличиться еще на 50 
млрд кубометров. В этом году, в 
первом квартале, уже рекордные 
закупки. В прошлом году прока-
чали примерно 180 млрд, а в этом 
году можно выйти опять за 200 
млрд кубометров. Так что есть 
возможность загружать ГТС Ук-
раины и в будущем, но нужна до-
брая воля Киева. «Нам нужно на-
ладить нормальные экономиче-
ские отношения. Мы этого хотим, 
мы к этому готовы», — подчер-
кнул президент.

Россия готова рассматривать 
расчеты в национальных валютах 
и готова говорить о евро. США не 
ценят свой доллар как междуна-
родную резервную валюту, ис-
пользуют как инструмент конку-
рентной и политической борьбы, 
и это наносит ему ущерб. «Они 
подпиливают сук, на котором си-
дят», — позже объяснил Путин. 
Поэтому сокращаются золотова-
лютные резервы многих стран, в 
том числе союзников США, в дол-
ларах, и расчеты в долларах. 
«Евро для нас абсолютно прием-
лем в расчетах по газу. Это можно 
делать, конечно, и, наверное, 
нужно делать, — считает Путин. — 
Но если нефтяники уйдут от рас-
четов в долларах, то это будет 
очень серьезным ударом по дол-
лару как по мировой резервной 
валюте». «Мы не хотим использо-
вать эти инструменты в какой-то 
политической возне, мы не соби-
раемся этого делать», — заверил 
он. Но нужна множественность 
резервных валют, чтобы гаранти-
ровать безопасность и устойчи-
вость мировой экономики.

Навстречу Женеве
Форум экономический, но 

традиционно на этом мероприя-
тии говорят и о политике, тем бо-
лее что через несколько дней 
предстоит встреча лидеров Рос-

сии и США. Владимир Путин рас-
сказал, о чем будет говорить с 
президентом США Джо Байденом 
в Женеве. «Мы будем обсуждать 
вопросы двусторонних отноше-
ний», — сказал он. Нужно попы-
таться найти пути их урегулиро-
вания — ведь они сейчас на чрез-
вычайно низком уровне. Другие 
темы — стратегическая стабиль-
ность, урегулирование междуна-
родных конфликтов в наиболее 
горячих точках, процессы разо-
ружения, борьба с терроризмом и 
пандемией, вопросы экологии.

Для Путина остается загадкой, 
почему американские партнеры 
делают то, что делали до сих пор, 
например, вводят санкции. «Рос-
сийско-американские отноше-
ния в известной степени стали за-
ложником внутриполитических 
процессов в самих США», — заме-
тил президент. Но он надеется, 

что фундаментальные интересы в 
сфере безопасности, стратста-
бильности и сокращения опа-
сных для мира вооружений важ-
нее, чем внутриполитическая 
конъюнктура в Штатах.

«У нас нет разногласий с США, 
— заявил президент. — У них есть 
только одно разногласие: они хо-
тят сдерживать наше развитие и 
говорят об этом публично. Все 
остальное — производная от этой 
позиции: и ограничения в сфере 
экономики, и попытка влиять на 
внутриполитические процессы в 
нашей стране, опираясь на те 
силы, которые они считают свои-
ми внутри России». Москва ни-
когда не вмешивается в происхо-
дящее в США. Хотя почти полови-
на американских избирателей 
считают, что выборы были нес-
праведливыми. В Конгресс тогда 
зашли не просто грабители и по-
громщики, а люди с политически-
ми требованиями, задержано 
было 450 человек, все они под 
уголовным преследованием, мно-
гим предъявлены обвинения, свя-
занные чуть ли не с попыткой го-
спереворота, напомнил Путин. 
Получаются двойные стандарты 
— события в Беларуси оценивают 
в одном ключе, а в Штатах то же 
самое — в другом. От этого надо 
избавиться, считает он. «Либо го-
ворят: в России правоохранители 
слишком жестко ведут себя в про-
цессе каких-то уличных акций. А 
то, что в европейских странах 
расстреливают резиновыми пу-
лями, глаза выбивают людям, 
гибнут люди на улицах, водометы 
применяют, слезоточивый газ, — 
это нормально?» — задал ритори-
ческий вопрос Путин. И вспом-
нил разговор с одним из своих 
партнеров — о Беларуси. «Я ему 
говорю: «А у вас как? Это все 
можно?». Он мне отвечает: «Мы 
же демократическая страна», — 
передал президент. «Резиновая 
пуля выбивает глаз, пострадав-
шему надо сказать: ничего-ниче-
го, это же демократическая рези-
новая пуля, потерпите», — возму-
тился Владимир Путин.

Еще Путин заявил, что «НАТО 
в опасности», если его руководст-
во делает заявления о якобы при-
частности России к ситуации во-
круг самолета Ryanair — «потому 
что это значит, что люди просто 
не понимают, как такие процессы 
могут происходить». Он также 
сказал, что не будет оценивать по-
литические процессы в Беларуси. 

Вмешиваться не надо, пусть люди 
сами не спеша разберутся. Путин 
напомнил, как посадили самолет 
президента Боливии в Вене, пред-
ложили выйти и обыскали. А сей-
час никто об этом не вспоминает.

Позже, в интервью Первому 
каналу, Путин прокомментиро-
вал обвинения России в якобы ха-
керских атаках на мясокомбина-
ты и трубопроводы. «Никаких 
злонамеренных действий со сто-
роны России в помине не было и 
нет», — подчеркнул он, назвав это 
чушью. «Я думаю, соответствую-
щие специальные службы в США 
должны найти, кто же вымога-
тель. Точно не Россия... Тем более 
мы не занимаемся какой-то куря-
тиной или говядиной. Ну, просто 
смешно. Есть, слава богу, здраво-
мыслящие люди, которые задают-
ся этим вопросом и задают вопро-
сы тем, кто пытается спровоциро-

вать какие-то новые конфликты 
перед нашей встречей с Байде-
ном», — сказал президент.

Путин назвал Байдена очень 
опытным человеком: «Он всю 
жизнь в политике, опытный, взве-
шенный, аккуратный, и очень 
рассчитываю на то, что наша 
встреча пройдет в позитивном 
ключе». Президент не ожидает 
ничего прорывного в российско-
американских отношениях, но 
сам факт встречи и разговора о 
вопросах взаимного интереса — 
уже неплохо. Он надеется, что бу-
дут созданы условия для норма-
лизации отношений и решения 
вопросов, которые стоят перед 
всем миром — стратегической 
стабильности, экологии и регио-
нальных конфликтов.

Для экономики и граждан 
На форме президент много го-

ворил о внутрироссийской по-
вестке и выбрал площадку 
ПМЭФ, чтобы объявить о новых 
решениях в экономике и соци-
альной сфере. Благодаря своев-
ременным мерам отечественная 
экономика, рынок труда прибли-
жаются к докризисным уровням. 
Удалось сберечь миллионы рабо-
чих мест, избежать резкого паде-
ния доходов граждан. Катастро-
фы не произошло, хотя она была 
возможна. Сработали решения 
по поддержке семей, безработ-
ных, бизнеса, коллективов и це-
лых регионов. Путин поручил 
правительству усилить програм-
мы содействия занятости там, 
где безработица еще высока, и по 
всей стране уже в ближайшее 
время запустить постоянную 
программу поддержки молодеж-
ной занятости.

Главный ответ на вызовы без-
работицы — экономический рост. 
Мировая история показывает: пе-
резапуск экономики после се-
рьезных потрясений всегда свя-
зан с увеличением инвестиций в 
инфраструктуру, территориаль-
ное развитие, разработку новых 
технологий и подготовку кадров. 
Президент попросил кабмин сде-
лать акцент на поддержке тех ре-
гионов, где есть проблемы с при-
влечением инвестиций. К 2024 
году повсеместно нужно обеспе-
чить для бизнеса и запуска новых 
проектов прозрачные, предсказу-
емые и комфортные режимы. 
«Нужно устранить лишние зве-
нья, разного рода избыточные 
формальности и согласования», — 

распорядился он. Причем в пер-
вую очередь по самым чувстви-
тельным позициям — подключе-
ние к сетям, получение разреше-
ния на строительство и так далее. 
«На федеральном уровне мы по-
следовательно убираем здесь раз-
ного рода анахронизмы», — на-
помнил Путин. Каждый регион 
должен предложить алгоритм, ко-
торый позволит инвестору без из-
держек, эффективно и быстро 
пройти путь от бизнес-идеи до 
производства.

Работа экономического блока 
кабмина будет в том числе оце-
ниваться по динамике ситуации 
в регионах, где есть проблемы с 
инвестклиматом. «Пожалуйста, 
не нужно делать вид, что это фе-
деральной власти не касается», — 
сказал Путин. Неперспективных 
регионов быть не должно: потен-
циал есть у каждого и надо толь-
ко его раскрыть в интересах гра-
ждан. Новым инструментом для 
развития регионов станет про-
грамма инфраструктурных кре-
дитов — по низкой ставке и на 
длительный срок. За ближайшие 
2,5 года объем инвестиций в ин-
фраструктуру по программе дол-
жен составить не менее 500 млрд 
рублей. В приоритетном порядке 
ресурсы должны направляться 
на создание комфортной среды 
для жизни.

Одной из ключевых антикри-
зисных мер стала льготная ипоте-
ка по ставке 6,5 процента. Ее 
оформили свыше полумиллиона 
семей, в жилищное строительст-
во дополнительно привлечено бо-
лее 2 тлрн рублей. Срок програм-
мы истекает 1 июля, но резко об-
рывать ее нельзя, сказал Путин и 
предложил продлить ее еще на 
год, до 1 июля, чуть повысив став-
ку до семи процентов. Предель-
ная сумма кредита будет единой 
для всех регионов — 3 млн рублей.

Еще одно новое и важное ре-
шение — по ипотеке для семей с 
детьми. Сейчас она действует 
для тех домохозяйств, где после 1 
января 2018 года родился второй 
и последующий ребенок. Путин 
предложил распространить ее на 
все семьи, где растут дети, родив-
шиеся после 1 января 2018 года, 
даже если малыш пока один. То 
есть уже при появлении первен-
ца семья сможет взять ипотеку 
по ставке шесть процентов, ку-
пить жилье в новостройке или 
рефинансировать ипотечный 
кредит. Максимальная сумма та-
кого кредита для Москвы и 
Санкт-Петербурга, Московской 
и Ленинградской областей будет 
12 млн рублей и 6 млн — для дру-
гих регионов.

Пять шагов для бизнеса
Путин перешел к мерам под-

держки малого и среднего бизне-
са. Отказываться от снижения до 
15 процентов страховых взносов 
для небольших предприятий го-
сударство не будет. Более того, по-
следуют новые шаги. 

Первый — в этом году зарабо-
тает механизм поддержки креди-
тования — «зонтичное» предо-
ставление поручительств. «Кор-
порация МСП» возьмет на себя 
часть рисков малого и среднего 
бизнеса, сделает кредит более до-
ступным. Это позволит привлечь 
дополнительный ресурс на разви-
тие в размере не менее 600 млрд 
рублей до 2024 года. 

Второй — было бы правильно, 
чтобы крупнейшие банки под-
ключились к системе быстрых 
платежей, которая позволяет 
производить расчеты с понижен-
ной комиссией, не до 1 сентября, 
а к 1 июля. А малые и средние ком-
пании до конца года в полном 
объеме вернут уплаченную ко-
миссию за использование этой 
системы при продаже услуг или 
товаров гражданам.

Третий: с 2022 года компании 
общепита будут освобождены от 
уплаты НДС, если их выручка не 
превышает 2 млрд рублей в год. 
При этом сохранят право на упла-
ту пониженной ставки страховых 
взносов в 15 процентов даже если 
численность персонала вырастет 
до полутора тысяч человек. Сей-
час порог — 250 человек. Путин 
напомнил правительству и про 
«забуксовавший» законопроект 
по освобождению от налоговых 
деклараций предпринимателей, 
которые применяют «упрощен-
ку» и используют контрольно-
кассовую технику.

Четвертый: чтобы освободить 
малый и средний бизнес от избы-
точного антимонопольного 
контроля, президент предложил 
поднять планку выручки до 800 
млн рублей. И еще — увеличить 
порог при контроле за сделками 
по слиянию и поглощению: если 
сумма сделки не больше 800 млн 
рублей, ее не надо согласовывать 
с антимонопольными органами. 

И, наконец, пятый шаг: надо 
увеличить долю товаров и услуг, 
которые крупные компании, го-
сударственные и муниципаль-
ные заказчики обязаны закупать 
у малых и средних предприятий 
до не менее 25 процентов. Также 
нужно сократить предельные 
сроки расчетов за поставленные 
товары и услуги с 30 до 15 рабо-
чих дней, а для малого бизнеса и 
социально ориентированных 
НКО — с 15 до 7 дней.

Климат вне политики  
Президент России считает не-

обходимым объединять усилия 
перед лицом вызовов, которые 
не зависят от политических спо-
ров и раскладов, но определяют 
будущее цивилизации. Речь о 
климате. В атмосфере накопи-
лось свыше двух триллионов 
тонн парниковых газов. Каждый 
год их объем увеличивается на 
50 млрд тонн, нагревая планету. 
Президент назвал чушью разго-
воры, что Россия не очень заин-
тересована в решении глобаль-
ных экологических проблем. Он 
призвал не превращать переход 
к «углеродной нейтральности» в 
инструмент нечестной конку-
рентной борьбы, «когда под 
предлогом «углеродного следа» в 
чьих-то конкретных интересах 
пытаются перекраивать инве-
стиционные и торговые потоки, а 
ограничение доступа к передо-
вым «зеленым» технологиям 
становится фактором сдержива-
ния отдельных стран и произво-
дителей».

«Мы поставили цель — в следу-
ющие 30 лет накопленный объем 
чистой эмиссии парниковых га-
зов в России должен быть ниже, 
чем в Европе», — напомнил прези-
дент и попросил кабмин до октя-
бря разработать план. Путин при-
звал вкладывать в климатические 
проекты: выручка новой клима-
тической отрасли на российском 
рынке может превысить 50 млрд 
долларов в год, и поручил прави-
тельству к июлю 2022 года сфор-
мировать нормативную базу.

В конце президент рассказал 
об уроках пандемии. Она показа-
ла, насколько все уязвимы, по-
могла осознать значение науки, 
высоких технологий и объедине-
ния усилий в преодолении об-
щих кризисов, подтолкнула вы-
сокотехнологичные производст-
ва. Но главное — это осознание, 
что высшая ценность — здоровье 
и общение.  

КОММЕНТАРИИ

ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ
Вице-премьер Марат Хуснуллин, что говорить о влиянии новых 
условий льготной ипотеки на цены на жилье можно будет уже в 
июле. 

«Мы четко посчитали, что в росте цен рост ипотеки составля-
ет около 5%. Все остальное не ипотека. Мы сейчас посмотрим, 
что будет происходить с выдачей. Потому что каждый раз, когда 
мы говорим, что программа останавливается, мы формируем 
ажиотажный спрос. Люди бегут и стараются как можно быстрее 
оформить. Поэтому мы сейчас посмотрим, что произойдет за 
июнь и уже в июле на новых условиях посмотрим, что будет с 
объемом выдачи ипотечных кредитов. И отсюда будет понятно, 
будет ипотека еще влиять на рост цен или не будет», — сказал ви-
це-премьер.

Более 90% кредитов, выдаваемых по льготной программе, — 
около 3 млн рублей, сообщил журналистам вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин на Петербургском международном экономиче-
ском форуме. Поэтому после долгих обсуждений с Центробан-
ком было принято решение, что именно 3 млн рублей — опти-
мальный предел льготной ипотеки. Первоначальный взнос пока 
оставлен без изменений — 
15%, хотя его величина тоже 
была предметом споров, отме-
тил Хуснуллин.

При этом смягчены усло-
вия получения «Семейной 
ипотеки». Раньше получить 
такой кредит могли семьи, где 
второй или последующий ре-
бенок родился не раньше 2018 
года либо есть ребенок-инва-
лид. Теперь же кредит по став-
ке до 6% смогут получить се-
мьи при рождении уже перво-
го ребенка в период с 2018 
года. И предельная сумма кре-
дитов тут будет выше, чем по 
ипотеке с господдержкой — 12 млн рублей для столичных регио-
нов и 6 млн рублей для остальных. 

В прошлом году по семейной ипотеке было выдано около 80 
тысяч кредитов, новые условия программы позволят выдать 
кредиты еще 100—120 тысячам семей, сказал Хуснуллин. В це-
лом ипотека с господдержкой и семейная ипотека дадут около 
250 тысяч кредитов на 700—800 млрд рублей, сообщил вице-
премьер.

Увеличенные лимиты по кредитам для семей с детьми могут по-
влиять на квартирографию строящегося жилья, считает гендирек-
тор ДОМ.РФ Виталий Мутко. Пока большая часть квартир в ново-
стройках — однокомнатные. При этом семьи хотят жилье большего 
размера, отмечают в ДОМ.РФ.

Дальнейшая судьба ипотеки с господдержкой будет зависеть от 
макроэкономической ситуации, считает Мутко. Возможно, надоб-
ности в ее продлении после июля 2022 года уже и не будет.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ЭКОНОМИКИ
Помощник президента Максим Орешкин заявил, что уже в тече-
ние двух кварталов безработица в России вернется на докризи-
сный уровень и составит около 4,7%. Он отметил, что уровень без-
работицы поднимался до 6,4%, а сейчас составляет 5,2%.

«Примерно вернулась на докризисный уровень, осталось еще 
пару кварталов, чтобы она туда опустилась», — цитирует Орешки-
на «Интерфакс».

Первый вице-премьер Андрей Белоусов сообщил, что снижение 
безработицы идет быстрее, чем ожидали в правительстве, причем 
в некоторых регионах уже достигли уровня занятости 2019 года, а 
многие субъекты очень близки к докризисным показателям. По 
его словам, проблемы, требующие дополнительных усилий, есть 
примерно у десятка регионов.

Что касается занятости молодежи, то минтруд пообещал в 
кратчайшие сроки разработать специальную программу. 

«При разработке будем опираться на те инструменты, которые 
применялись на уровне Федерации и субъектов в рамках восста-
новления ситуации на рынке труда, а также на долгосрочный про-
гноз развития рынка труда до 2030 года», — сообщил министр в 
комментарии ТАСС.

ВАКЦИНАЦИЯ ИНОСТРАНЦЕВ
Идея президента РФ по вакцинации от коронавируса для ино-
странцев будет распространяться на тех, кто живет и работает в 
России, пояснил журналистам министр здравоохранения Михаил 
Мурашко. 

«Речь идет о людях, которые работают в стране. Президент чет-
ко обозначил», — пояснил министр.

По мнению главы минздрава, прививки иностранным гра-
жданам, работающим в России, будут делать вакциной «Спут-
ник Лайт».

В свою очередь, глава мин-
промторга Денис Мантуров за-
верил, что российские фар-
мпредприятия смогут удовлет-
ворить спрос на отечественную 
вакцину от COVID-19 как для 
россиян, так и для мигрантов.

Российские фармкомпании 
продолжают наращивать про-
изводство всех четырех россий-
ских вакцин, общий объем вы-
пуска может достигнуть 30 
миллионов доз в месяц, подсчи-
тали в минпромторге.

В свою очередь, Ростуризм 
заявил о готовности совмест-
но с туроператорами в кратчайшие сроки провести работу по 
организации путешествий для иностранцев в Россию для вакци-
нации от коронавируса. Глава ведомства Зарина Догузова отме-
тила, что «вакцинные» туры в Россию могут быть пакетными и 
включать перелет, проживание, медицинские услуги и, по жела-
нию, экскурсионные программы с соблюдением всех профилак-
тических мер.

«Это может стать стимулом для перезапуска въездного туриз-
ма и усиления отрасли после пандемии, восстановления ее оборо-
та», — говорит Догузова.

ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) оперативно подго-
товит законопроект о снижении нагрузки на бизнес. 

В ФАС отметили, что ведомство ведет планомерную работу по 
снижению избыточного контроля в отношении субъектов МСП. 
Так, например, в рамках поправок к «антикартельному пакету» 
антимонопольная служба учла предложения и замечания бизнеса: 
были исключены положения, которые наделяли ведомство фун-
кциями правоохранительных органов.

«Антикартельный пакет» предусматривает повышение планки 
картельного дохода (с 50 до 100 млн рублей), который может стать 
основанием для уголовного преступления. Тем самым предлагает-
ся существенно декриминализовать состав этого преступления: 
под действие уголовного преследования будут попадать крупные 
картели с доходом свыше 100 млн рублей.

Кроме того, ФАС внесла в правительство законопроект, кото-
рый предусматривает возможность уплаты субъектами малого 
или среднего предпринимательства половины суммы от наложен-
ного административного штрафа. Чтобы получить скидку, штраф 
необходимо оплатить в течение 20 дней со дня вынесения поста-
новления.

«Наша задача не штрафовать нарушителей, а предотвратить 
нарушение, мы уходим от «палочной системы». Основные прио-
ритеты в работе ведомства — содействие созданию новых рабочих 
мест, привлечению инвестиций, развитие конкуренции», — под-
черкнул глава ФАС Максим Шаскольский. 

Подготовили Евгения Думанская, Михаил Загайнов, 
Ирина Невинная, Марина Трубилина

Поток высокого напряжения

Вместе с Владимиром Путиным 
в дискуссии по видеосвязи приняли 
участие эмир Катара Тамим Бен 
Хамад Аль Тани и канцлер Австрии 
Себастьян Курц.

А К Ц Е Н Т

Мы поставили цель — в следующие 
30 лет накопленный объем чистой 
эмиссии парниковых газов в России 
должен быть ниже, чем в Европе

В сухом остатке

Успешно завершена укладка труб 
первой нитки газопровода «Северный поток-2»
— линейная работа целиком, включая морской участок, закончена

— на сварку потребуется дней десять

— работа по второй нитке будет завершена в течение полутора-двух ме-

сяцев

— вторая нитка рассчитана на 27,5 млрд кубометров

— обеспечена готовность российской линейной части газового маршру-

та до компрессорной станции «Славянская»

— газ на «Славянскую» подан

— маршрут напрямую соединит газотранспортные системы России 

и ФРГ

— проект экономически высокоэффективен, соответствует строгим 

экологическим стандартам и техническим требованиям

Доступное жилье
Программа льготной ипотеки продлевается и расширяется для семей с 

детьми

— срок действия программы теперь до 1 июля 2022 года

— ставка будет 7 процентов

— предельная сумма кредита единая для всех регионов — 3 млн рублей

— льготная семейная ипотека распространится на родителей, у которых 

после 1 января 2018 года родился хотя бы один ребенок

— ставка семейной ипотеки составит 6 процентов

— жилье можно будет купить в новостройке или рефинансировать ипо-

течный кредит

— максимальная сумма кредита для Москвы и Санкт-Петербурга, Мо-

сковской и Ленинградской областей составит 12 млн рублей

— для остальных регионов — 6 млн рублей

Вакцинация. Для граждан, мигрантов и туристов
Президент призвал делать прививки от коронавируса мигрантам и — 

в ближайшее время — платно — желающим иностранцам. Вакцинация в 

России добровольная.

— правительство, региональные власти и бизнес должны совместно от-

работать вопросы вакцинации трудовых мигрантов

— до конца месяца кабмин проработает организацию для зарубежных 

граждан условий для платной прививки — так называемый вакцинный 

туризм

— возможны льготы для граждан из стран — партнеров и союзников Рос-

сии, прежде всего СНГ

Более 90% креди-
тов, выдаваемых 
по льготной 
программе, 
составляют 
около 3 млн 
рублей

Ростуризм 
готов в кратчай-
шие сроки 
организовать 
«вакцинные» туры 
с проживанием 
и экскурсиями

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/2107472
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От общего к частному
Бизнес быстрее, актив-
нее и динамичнее раз-
вивается, когда он част-

ный. Ключевые компании, кото-
рые входят в мировой топ по ско-
рости развития, как правило, 
технологические. Они давно уже 
вытеснили как нефтяные, так и 
банковские группы, и они все 
частные. У некоторых россий-
ских компаний в госсекторе есть 
мышление современного управ-
ления. Они стараются совершен-
ствовать свое корпоративное 
управление. Но госкомпании 
все-таки очень сильно зависят от 
государственной бюрократии, 
смены руководства, моделей. У 
нас членами совета директоров 
являются, как правило, чиновни-
ки. В этом смысле они менее ак-
тивны. А от качества корпора-
тивного управления, быстрого 
реагирования и перестройки за-
висит способность стать передо-
выми. И передовые компании 
нам нужны не в нефтяной обла-
сти.  В условиях мирового энер-
гоперехода к неуглеродной эко-
номике нам нужны технологиче-
ские компании.

Счетная палата будет вно-
сить предложения в прави-
тельство, чтобы избавиться 
от доли государства в них?

АЛЕКСЕЙ КУДРИН: В данном случае у 
меня более общие предложения, 
не будем за правительство пи-
сать. Мы все-таки держим опре-
деленную дистанцию. Но каждая 
крупная проверка заканчивает-
ся рекомендацией, специально 
ориентированной на системные 
проблемы. Это общая практика 
ведущих счетных палат. 

С этого года мы все рекомен-
дации публикуем. Их в год выхо-
дит до 500, половина в 2020-м 
была реализована. Правительст-
во их приняло. Но жизнь реко-
мендаций не один год, а 3—4 года: 
иногда требуются дополнитель-
ные расчеты, изменения в зако-
нодательстве, переосмысление 
работы институтов развития.

Как можно оценить эффек-
тивность рекомендаций 
Счетной палаты?

АЛЕКСЕЙ КУДРИН: Мы провели про-
верку в природопользовании, 

дали целый комплекс рекомен-
даций по изменению секретно-
сти ряда полезных ископае-
мых, их рассекретили, теперь 
эти месторождения стали бо-
лее инвестиционно привлека-
тельными.

Или, например, наш анализ 
работы госкомпаний показал, 
что неизвестно точное их коли-
чество. Существовало три раз-
ных госресурса, которые давали 
разную информацию по количе-
ству госкомпаний или компаний 
с госучастием. Министерства не 
отреагировали, но, когда мы опу-
бликовали этот отчет, прави-
тельство собралось и оператив-
но свело все к единой базе. И те-
перь мы точно знаем, сколько у 
нас госкомпаний.

Там, где мы пишем, что инве-
стиция прямо не дала результат, 
цели не достигнуты, то прави-
тельство пересматривает объе-
мы инвестиций. Например, по-
сле нашего заключения был лик-
видирован Фонд моногородов, 
который не показывал выдаю-
щихся результатов. Ресурсы 
были перераспределены.

Недавно был анализ баз дан-
ных, на основе которых пересма-
триваются персональные дан-
ные пенсионеров по начислению 
пенсий. Мы показали, что сведе-
ния не вносятся своевременно в 
реестры, пенсионерам с опозда-
нием доплачивают их законные 
средства. Мы показали это запа-
здывание, пенсии были пересчи-
таны. Только в ходе самой про-
верки 70 млн рублей доначисли-
ли пенсионерам. По нашей реко-
мендации была проведена пол-
ная ревизия этих данных, их со-
поставление. ПФР научился бо-
лее активно работать с этими 
данными, пересматривает их. 
Теперь видит, что за ним следят. 
Помимо 70 млн было массовое 
доначисление пенсий по всей 
стране с учетом пересмотра пер-
сональных данных пенсионеров. 
Это сотни миллионов рублей.

Какие важные, резонансные 
проверки сейчас на выходе у 
Счетной палаты?

АЛЕКСЕЙ КУДРИН: Мы не планируем 
резонансные проверки, такими 
они получаются по факту. При-

чем иногда неожиданно, общест-
во или СМИ вдруг более остро 
воспринимают какие-то отдель-
ные вещи, которые нам казались 
рутинными. Так что это скорее 
функция СМИ создавать резо-
нанс, мы же выполняем самую 
рутинную работу.

Что дает работа Счетной па-
латы малым, средним пред-
приятиям?

АЛЕКСЕЙ КУДРИН: Казалось бы, наша 
работа далека от реального биз-
неса, мы проверяем бюджетные 
деньги. Но мы даем оценку не 
только того, как использовать 
средства, мы даем оценку резуль-
татам исполнения госпрограмм 
и нацпроектов. Во всех сферах — 
от образования и здравоохране-
ния до поддержки строительства 
жилья, бизнеса и пр. 

Мы перестроили свою рабо-
ту, проанализировали процессы, 
учли своевременность сбора, те-

перь вы сможете увидеть нашу 
оценку по исполнению бюджета 
не в сентябре—октябре, а в июле. 
Это позволяет более полноцен-
но использовать эти данные в 
формировании бюджета нового 
года. Так было когда-то задума-
но, но, к сожалению, мы только 
сейчас сумели оптимизировать 
все процессы. Кстати, и прави-
тельство изменило все сроки 
предоставления данных и сбор 
всей консолидированной отчет-
ности. Поэтому это наши сов-
местные с правительством 
меры.

Недавно было принято поста-
новление правительства о новом 
порядке формирования го-
спрограмм. Это то средоточие 
организационных управленче-
ских решений в отношении до-
стижений целей, которые поста-
вило себе правительство. До сих 

пор эти госпрограммы, как из-
вестно, были, во многом, фор-
мальными. Не было ни сущест-
венной их корректировки, ни 
уменьшения финансирования 
неэффективных программ, хотя 
Бюджетный кодекс дает прави-
тельству такой инструмент. Вно-
сить изменения можно даже в те-
чение года. В итоге программы 
не были управленческим ин-
струментом. И вот 26 мая вышло 
постановление правительства, 
оно подправляет госпрограммы, 
делает их более стройными, на-
целенными на конечный резуль-
тат. Я, быть может, более ради-
кально подошел бы к переосмы-
слению их работы.

Пока реализация нацпроек-
тов по-прежнему входит внутрь 
госпрограмм. Я считаю, что луч-
ше, если бы нацпроекты и го-
спрограммы были двумя разны-
ми формами, чтобы нацпроекты 
не размывались внутри. Тем не 
менее уже сократили второсте-
пенные детали, количество пока-
зателей в программах, чтобы де-
путатам легче было их оцени-
вать. Мы думаем с минэконо-
мразвития о том, как оценивать 
эти программы, чтобы это стало 
актом, который влияет на их 
дальнейшее совершенствование, 
мотивацию министерств и ве-
домств. Вообще-то мы сейчас го-
ворим о самых важных вещах — 
качестве госуправления.

Нацпроекты с госпрограмма-
ми могут вообще разделить?

АЛЕКСЕЙ КУДРИН: Уже нет. Нацпроек-
т ы  о с т а л и с ь  в н у т р и  г о -
спрограмм. Они делятся на феде-
ральные проекты, а каждый из 
них входит в свою госпрограмму. 
У программы свои показатели, у 
федерального проекта — свои. И 
получается, что у каждой го-
спрограммы есть показатели, 
связанные с нацпроектами и не 
связанные. Это, мне кажется, 
чуть-чуть размывает достиже-
ние их показателей. На пути к це-
лям размываются фокусы. Но, 
думаю, правительство с ними 
справится и выполнит и все про-
граммы, и нацпроекты.

Расходы бюджета могут быть 
увеличены за счет заимство-

ваний на внутреннем рынке. 
Какова вероятность, что это 
произойдет и средства пой-
дутна поддержку граждан?

АЛЕКСЕЙ КУДРИН: Бюджет спланиро-
ван, все его цели уже расписаны. 
К новым поручениям относится 
только то, что президент объя-
вил во время Послания. Это еди-
новременные выплаты школь-
никам перед учебным годом, 
увеличение доплат неполным се-
мьям, компенсация проезда на 
летний отдых детей. Эти деньги 
уже зарезервированы в проект 
бюджета, поэтому сам бюджет 
не потребует принципиальных 
изменений. Дефицит бюджета на 
этот год заранее спланирован и 
пока не планируется его менять. 

Мы в прошлом году имели ре-
кордные заимствования на вну-
треннем рынке — 5,2 трлн руб. 
Это почти 5% ВВП, но с учетом 
того, что у нас часть доходов от 
нефтегазового сектора легла в 
резервный фонд, это уменьшило 
дефицит до 4,1 трлн рублей, или 
3,8% ВВП. В этом году заплани-
рован дефицит 2,8 трлн руб. 
(2,4% ВВП). И заимствования в 
этом году будут примерно в два 
раза меньше. Никаких сложно-
стей с заимствованиями нет, ре-
сурсы на рынке есть. Но бюджет 
сбалансирован, резервы для со-
циальных выплат есть.

Не стоит объемы заимствова-
ний увеличить, раз ситуация 
позволяет? Можно пустить 
деньги на новые проекты.

АЛЕКСЕЙ КУДРИН: В прошлом году я 
говорил об этом, но это был кри-
зисный год. В этом году я не вижу 
в этом необходимости.

Этот год уже не кризисный?
АЛЕКСЕЙ КУДРИН: Это год выхода из 
кризиса, посткризисный. Над-
еюсь, он будет положительным в 
части роста реальных доходов 
населения. Правительство со-
хранило большую поддержку 
экономике и населению через 
целый ряд дополнительных вы-
плат. В этом смысле это бюджет, 
который несет в себе еще нагруз-
ку поддержки бизнеса и населе-
ния по выходу из кризиса. Но в 
меньшем объеме, это скорее пе-
реходный год.  

ЦИФРОВИЗАЦИЯ Глава минцифры обозначил приоритеты в господдержке 
ИТ-отрасли

Пятый элемент
Ирина Алпатова 

Р
оссия может участво-
вать в «цифровой» 
гонке наряду с веду-
щими странами мира. 
Для этого государство 
планирует развивать 
ИТ-образование, под-
держивать отечествен-
ные разработки и сти-

мулировать экспорт россий-
ских ИТ-решений. Глава мин-
цифры Максут Шадаев обозна-
чил пять основных приоритетов 
государственной работы по раз-
витию ИТ-отрасли. Их он озву-
чил в ходе «делового завтрака» 
«Global IT: Ресурсы роста», ор-
ганизованного в рамках ПМЭФ-
2021 ведущими российскими 
объединениями ИТ-индустрии.

Образование
Практически каждый высту-

павший упомянул проблему 
острой нехватки кадров. В Рос-
сии не хватает примерно мил-
лиона ИТ-специалистов, сооб-

щил Дмитрий Комиссаров, ген-
директор компании-разработ-
чика «МойОфис». «Это крити-
ческая история для всех компа-
ний. В России есть «мозги», но 
надо вкладывать деньги в их об-
разование», — отметил он.

Министр цифрового разви-
тия Максут Шадаев с отраслью 
согласился и назвал подготовку 
«цифровых кадров» приорите-
том номер один в государствен-
ной «цифровой» повестке. На-
помним, ранее министерство 
озвучивало планы увеличить 
число бюджетных мест до 120 
тысяч в год к 2024 году согласно 
нацпрограмме «Цифровая эко-
номика».

По мнению главы минциф-
ры, чтобы достичь контрольных 
показателей по приему в вузы, 
нужно начинать со старших 
классов школы. «Это самый 
главный вызов — если мы его не 
решим, все остальное в принци-
пе бессмысленно», — констати-
ровал глава минцифры.

Важной задачей также явля-
ется создание профстандартов, 
так как вузам надо на что-то 
ориентироваться в своей рабо-
те, полагает первый замглавы 
департамента информацион-
ной безопасности ЦБ РФ Артем 
Сычев. Для создания профстан-
дартов нужно привлекать ИТ-
компании. «У нас отработан 
профстандарт по информаци-
онной безопасности в финансо-
вой сфере. Мы надеемся, что со 
следующего года два вуза на-
чнут подготовку таких про-
фильных специалистов. А со-
трудники ЦБ и крупных вендо-
ров в области ИТ будут прини-
мать участие в организации 
учебного процесса», — расска-
зал он.

Стимулирование 
внутреннего спроса

Вторым по значимости прио-
ритетом Шадаев назвал стиму-
лирование внутреннего спроса 
на отечественные решения. При 
этом, по мысли министра, нуж-

но удержаться от того, чтобы 
этот спрос создавали и обеспе-
чивали сами госкомпании.

Однако они могли бы выде-
лять средства на разработку ПО 
и информационных техноло-
гий, считает глава думского Ко-
митета по информационной по-
литике Александр Хинштейн. 
«Госкомпаниям и госкорпора-
циям можно было бы вменить 
это в обязанность, установив 
четкие KPI. И в течение двух-
трех-пяти лет можно создать 
конкурентоспособные разра-
ботки», — сказал он.

Создание равных условий
Российские компании смо-

гут активнее развиваться, если 
будут созданы равные условия 
для них и их зарубежных кон-
курентов. В частности, на за-
втраке министр затронул во-
прос о возможных преферен-
циях для российских агрегато-
ров такси. Сейчас в Россию вы-
ходят китайские игроки, кото-

рые за счет демпинга цен могут 
стать серьезным конкурентом 
российским компаниям, рас-
сказал он.

Хинштейн напомнил, что в 
Госдуме рассматривается закон 
«о приземлении», согласно ко-
торому иностранные компании 
с суточной аудиторией более 
500 тыс. пользователей будут 
обязаны открывать в России 
филиал, представительство или 
уполномоченное юрлицо. Это 
должно выровнять условия ра-
боты компаний в России.

Беспрецедентные меры под-
держки российским компаниям 
предусмотрены в рамках «пер-
вого пакета», который был раз-

работан в период пандемии. 
Лучшей мерой компании назва-
ли налоговый маневр. «Особен-
но для «обеленной» отрасли, ко-
торая платит налоги и двигает-
ся дальше. Почти 80% расходов 
ИТ-компаний — это фонд оплаты 
труда, — напомнил Комиссаров. 
— Так что маневр — это самая 
большая поддержка, какая толь-
ко возможна». Напомним, что 
налоговый маневр действует с 1 
января 2021 года: налог на при-
быль для ИТ-компаний снизил-
ся с 20% до 3%, страховые взно-
сы в фонд оплаты труда умень-
шились с 14% до 7,6%, обнулен 
НДС для компаний из реестра 
отечественных решений.

Экспорт
Многие компании отметили 

необходимость международ-
ной экспансии, однако Шадаев 
поставил экспорт только на 
четвертое место. «Мы понима-
ем, что геополитика — это важ-
ная история, но развитие вну-
треннего рынка важнее. Если 
мы не смогли защитить вну-
тренний рынок, то мы не име-
ем права на успех на междуна-
родном рынке», — подчеркнул 
он.

Валютный контроль
На завтраке компании рас-

сказали, что по-прежнему оста-
ется много нерешенных вопро-

сов по теме валютного контр-
оля, несмотря на то что в по-
следние годы государство идет 
по пути его либерализации. Так, 
в 2020 году было отменено тре-
бование о возврате валютной 
выручки для рублевых кон-
трактов, а уже с 1 июля 2021 
года экспортеров могут освобо-
дить от репатриации валютной 
выручки в иностранной валюте 
— такой законопроект минфина 
в конце мая был рассмотрен в 
правительстве.

Максут Шадаев и Александр 
Хинштейн пообещали собрав-
шимся детальнее ознакомиться 
с проблематикой и подготовить 
возможные решения.  

А К Ц Е Н Т

Подготовка «цифровых» кадров — самая 
важная задача. К 2024 году число 
бюджетных мест по ИТ-специальностям 
достигнет 120 тысяч в год

Алексей Кудрин: Государство не долж-
но замещать частный бизнес.
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ПРОЦЕДУРУ УПЛАТЫ НАЛОГОВ 
ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ УПРОСТЯТ
Федеральная налоговая служба (ФНС) введет единый налоговый платеж 

для компаний и индивидуальных предпринимателей к концу 2022 года, 

заявил в интервью телеканалу «Россия 24» глава службы Даниил Егоров. 

Это упростит уплату налогов: сейчас при заполнении платежек налого-

плательщики ежегодно совершают около 30 млн ошибок. 

ПОДПИСАНЫ ПЕРВЫЕ КОНТРАКТЫ 
НА ЭКСПОРТ «ЭПИВАККОРОНЫ» 
В рамках ПМЭФ были подписаны первые контракты по экспорту вакци-

ны «ЭпиВакКорона». Препарат, разработанный новосибирским цен-

тром «Вектор», будет поставляться в Венесуэлу и Бразилию.

«Абсолютным приоритетом для нас продолжает оставаться обеспече-

ние вакциной российских граждан и создания коллективного иммуните-

та. Но сегодня наших ресурсов достаточно, чтобы начать помогать в ре-

шении этой социально значимой задачи и другим государствам. Экспор-

тное развитие вакцины «ЭпиВакКорона» только начинается, но мы уве-

рены в ее потенциале», — заявил глава минпромторга Денис Мантуров. 

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ ЦИФРОВОЙ ГОСПЛАН 
ДЛЯ АРКТИКИ 
Минвостокразвития, ФАНУ «Востокгосплан» и экономический факуль-

тет МГУ создадут единую статистическую и информационно-аналитиче-

скую систему АрктикЛабс.РФ для мониторинга и управления социально-

экономическим развитием Арктической зоны. Об этом заявил министр 

по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков.

АрктикЛабс.РФ позволит осуществлять сценарное планирование разви-

тия Севморпути, оценивать комплексное воздействие инвестиционных 

проектов на развитие Дальнего Востока и Арктики и отслеживать дина-

мику развития экономики регионов. 

КОНЦЕПЦИЮ НОВОГО ЗАКОНА О ТУРИЗМЕ 
РАЗРАБОТАЮТ ДО КОНЦА ГОДА
Концепция нового закона о туризме будет разработана до конца нынеш-

него года. Об этом заявила руководитель Федерального агентства по ту-

ризму (Ростуризм) Зарина Догузова. 

«Необходимо сделать отрасль конкурентоспособной на международ-

ном рынке, привлечь бюджеты и симпатии тех 1,5 миллиарда туристов, 

которые путешествуют по миру», — подчеркнула она.

СТАРТУЕТ ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ ПО ОНЛАЙН-
ПРОДАЖЕ РЕЦЕПТУРНЫХ ЛЕКАРСТВ
В нескольких российских регионах запустят пилотный проект по прода-

же рецептурных лекарств через интернет. В будущем его, скорее всего, 

расширят на всю страну, сообщила глава Росздравнадзора Алла Самой-

лова. 

«Обсуждается на сегодняшний день вопрос продажи рецептурных ле-

карственных препаратов. Это вопрос, который, наверное, все-таки бу-

дет решен», — отметила Самойлова в рамках ПМЭФ.

БОЛЕЕ ПОЛУТОРА СОТЕН ГОСУСЛУГ 
ПЕРЕВЕДУТ В ОНЛАЙН-ФОРМАТ
До конца 2022 года в онлайн-формат будет переведено почти 169 соци-

ально значимых госуслуг, заявил в интервью «Интерфаксу» вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко. 

По его словам, перевод максимального количества госуслуг в электрон-

ный формат и развитие портала госуслуг — одна из ключевых задач нац-

программы «Цифровая экономика». Сейчас на портале госуслуг зареги-

стрировано 135 миллионов учетных записей.

Подготовили Мария Голубкова, Евгения Думанская, 
Михаил Загайнов, Роман Маркелов, Ирина Невинная.

Снова вместе

Бизнесмены подписа-
ли на ПМЭФ-2021 бо-
лее 800 соглашений на 

3,86 трлн руб., из которых 165 
— с участием иностранных пар-
тнеров, сообщил советник пре-
зидента РФ, ответственный се-
кретарь оргкомитета Антон Ко-
бяков. Всего в форуме приняли 
участие 1100 компаний, 800 
были представлены на уровне 
топ-руководителей. «Все вме-
сте мы еще раз подтвердили де-
виз этого форума: «Мы снова 
вместе!» — отметил Кобяков.

Наиболее обсуждаемыми те-
мами ПМЭФ стали пандемия и 
цифровизация общества, 
устойчивое развитие и освое-
ние Арктики. Всего состоялось 
347 сессий, которые в общей 
сложности длились 431 час.

Форум 2021 года ознамено-
вался беспрецедентными мера-
ми безопасности: доступ мож-
но было получить только при 
наличии отрицательного ПЦР-
теста, а те, кто принимал учас-
тие в пленарном заседании с 
участием первых лиц, проходи-
ли тестирование дважды, и 
даже при этом попасть туда 
удалось не всем желающим.

Всего в рамках ПМЭФ было 
сделано около 52 тыс. тестов, в 

это число вошли не только 
участники форума, но и персо-
нал. Положительными оказа-
лись около 500 тестов, то есть 
менее одного процента.

Антон Кобяков, подводя 
итоги ПМЭФ-2021, назвал вы-
сокие цены на участие в фору-
ме «заградительным», то есть 
противоэпидемическим прие-
мом. При этом даже при весьма 
высокой цене — почти миллион 
рублей — количество запросов 
превышало число одобренных 
заявок почти в два раза. «Мы 
боролись за отсечение участни-
ков, и не получилось», — поя-
снил он. При планируемых 
пяти тысячах участников в ито-
ге оказались на ПМЭФ 13 тыс. 
человек.

Примерно 65% экспертов и 
делегатов участвуют в форуме 
бесплатно — это общественные 
деятели, госслужащие, предста-
вители СМИ, бизнес оплачива-
ет и их участие. «Форум прово-
дится без госучастия, — добавил 
Кобяков, — за счет средств тех 
людей, которые хотят видеть 
его в ежегодной повестке».  

1

— Все новости ПМЭФ 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/forumspb2021
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Антон Кобяков, 
советник президента РФ, ответственный секретарь 
оргкомитета ПМЭФ: 
Мы провели единственное в мире мероприятие такого 
уровня, которое состоялось в условиях пандемии. 
И создали стандарты безопасности для ключевых 
международных событий. Они выработаны 
и опробованы, теперь мы готовы делиться ими 
с партнерами.

Максут Шадаев пообещал представителям ИТ-отрасли заняться задачами, озвученными в ходе «делового завтрака».
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ПРАВО Игорь Краснов 
рассказал о том, 
как надзорное ведомство 
усиливает защиту бизнеса

Особая миссия 
прокурора

Иван Егоров

В прошлом году прокуроры опротестовали свыше 32 
тысяч незаконных правовых актов, так или иначе за-
трудняющих ведение предпринимательской деятель-
ности. Об этом Генеральный прокурор Игорь Краснов 
заявил на ПМЭФ в рамках сессии, организованной Ас-
социацией юристов России, на которой  выступили из-
вестные правоведы страны. 

«Без доверия к национальной юрисдикции трудно 
представить здоровую конкуренцию и благоприятный 
инвестиционный климат в стране», — отметил Крас-
нов. По его словам, как глава надзорного ведомства он 
прекрасно осознает особую миссию прокуроров в 
формировании такого доверия. Особо это чувствова-
лось в разгар пандемии, когда прокуроры пресекли по-
рядка 200 тысяч на-
рушений, в том чи-
сле свыше 11 тысяч 
фактов нарушения 
моратория на про-
ведение проверок. 
Восстановлены пра-
ва 21 тысячи пред-
принимателей. Биз-
несу возвращено 
более 37 млрд ру-
блей долгов по ис-
полненным госкон-
трактам. 

По мнению Ген-
прокурора, важно 
добиваться постро-
ения системы, гарантирующей бесперебойное соблю-
дение прав предпринимателей, которая видится в 
обеспечении единства правового поля и правоприме-
нения. Он, в частности, напомнил, что менее чем через 
месяц, 1 июля, вступит в силу разработанный с участи-
ем Генпрокуратуры закон о государственном и муни-
ципальном контроле. «Этот закон вводит в правовое 
поле такие новые форматы общения проверяющего и 
предпринимателя, как мониторинговая закупка, выбо-
рочный контроль, рейдовый осмотр, инспекционный 
визит и что важно — только с одобрения прокурора», — 
подчеркнул глава надзорного ведомства. 

Возвращаясь к теме доверия бизнеса и власти, 
Игорь Краснов особо подчеркнул, что оно прежде все-
го предполагает взаимность. Однако, по его словам, 
прокуроры в ходе надзора нередко наблюдают ничем 
не обоснованное и резкое повышение цен на продо-
вольствие, стоимость авиабилетов, продукты туристи-
ческой отрасли и другие услуги. То есть это те дейст-
вия, по словам Краснова, которые фактически идут 
вразрез с интересами людей.  

«По моему твердому убеждению, бизнесу во всех 
случаях необходимо демонстрировать уважение к за-
кону и гражданам, проявлять социальную ответствен-
ность. Такой бизнес мы готовы и обязательно будем за-
щищать», — подытожил Генпрокурор.   

ЖИЛЬЕ Незащищенным 
категориям граждан 
помогут с газификацией

Дому — труба

Марина Трубилина

Около 2,3 млн частных домов могут быть газифициро-
ваны в ближайшее время. Такие цифры прозвучали на 
сессии «Инфраструктурные проекты в регионах — 
драйвер роста» Петербургского международного эко-
номического форума.

Газификация такого количества домов стала воз-
можна благодаря инициативе «Единой России» о бес-
платном подведении газа до границ не населенных 
пунктов, а земельных участков, поддержанной прези-
дентом РФ, отметил секретарь генсовета партии Анд-
рей Турчак. Этого решения давно ждали жители, а на 
днях закон об этом одобрил Совет Федерации. Подать 
заявку на газификацию можно будет через МФЦ и пор-
тал госуслуг, определены источники финансирования 
газификации. Особое внимание будет уделено подклю-
чению домов социально незащищенных категорий 
граждан — пенсионеров, инвалидов, многодетных се-
мей, подчеркнул Турчак.

Для реализации инфраструктурных проектов реги-
оны могут сейчас использовать сразу несколько фи-
нансовых механиз-
мов. В так называе-
мое инфраструк-
турное меню вхо-
дят, в частности, ин-
фраструктурные 
бюджетные креди-
ты, которые будут 
выдаваться по став-
ке до 2% на 15 лет. 
До конца 2023 года 
предполагается вы-
дать таких кредитов 
на 500 млрд рублей. 
«Единая Россия» 
предлагает допустить к получению этих кредитов все 
регионы. А регионы должны не ждать принятия зако-
нопроекта, а готовить документы на получение этих 
средств, считает Турчак.

Правительство ждет от регионов предложений о 
проектах на общую сумму в 1 трлн руб., подчеркнул 
вице-премьер Марат Хуснуллин. Челябинская, Тюмен-
ская, Нижегородская области уже подготовили заявки.

Еще один механизм финансирования обновления 
инфраструктуры — выделение средств из Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ). 150 млрд руб. будут 
выделены из него на модернизацию ЖКХ, сказал Ху-
снуллин. Средства будут предоставляться на срок до 
25 лет, сообщил Хуснуллин. Сейчас этот вопрос обсу-
ждается с минфином. Ставка должна быть до 2—3%, 
считает вице-премьер. Выделение этих средств увяжут 
с концессионными проектами, отметил он.

Необходимо контролировать реализацию инвести-
ционных программ ресурсоснабжающими организа-
циями, добавил Хуснуллин. Смотреть, на что идут 
деньги, заложенные в тариф. Часто до реального строи-
тельства так и не доходит, отметил он.

В этом году финансирование развития региональ-
ной инфраструктуры было увеличено на 4 млрд руб., 
отметил Турчак. Эти средства идут на строительство и 
реконструкцию детских школ искусств, бассейнов, би-
блиотек, театров.  

ПАМЯТЬ Владимир Путин оценил роль Александра III в истории

По делам и поступкам 
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург 

В 
субботу президент 
В л а д и м и р  П у т и н 
п р и н я л  у ч а ст и е  в 
торжественной цере-
монии открытия па-
мятника императору 
Александру III в Боль-
ш о м  Га т ч и н с к о м 
дворце.  Монумент 

станет еще одним символом 
восстановления преемствен-
ности поколений,  а  новые 
просветительские проекты 
обязательно получат поддер-
жку, подчеркнул он. 

Монумент был установлен в 
прошлом году в честь 175-летне-
го юбилея со дня рождения ца-
ря-миротворца, но церемонию 
открытия отложили из-за вве-
денных из-за пандемии ограни-
чений. В XIX веке в Гатчине была 
резиденция Александра III. 

Проект реализован Россий-
ским военно-историческим об-
ществом по инициативе Россий-
ского исторического общества. 
По эскизам скульптора Паоло 
Трубецкого памятник создал 
скульптор Владимир Бродар-
ский. 

На церемонии также присут-
ствовали помощник президен-
та, председатель Российского 
военно-исторического общест-
ва Владимир Мединский, пол-
пред главы государства в Севе-
ро-Западном федеральном 
округе Александр Гуцан, губер-
натор Петербурга Александр Бе-
глов, глава Ленинградской обла-
сти Александр Дрозденко, ди-
ректор музея-заповедника «Гат-
чина» Василий Панкратов и ди-
ректор Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский.

Имя Александра III навсегда 
вошло в историю России и свя-
зано с важными свершениями, 
многие из которых и сегодня 
служат Отечеству, например, 
«грандиозный, дерзновенный 
замысел» строительства Транс-
сибирской магистрали, отме-
тил Путин. Александр III любил 

Россию, жил ею и стремился 
сделать все для ее уверенного 
развития, для защиты интере-
сов и укрепления державы в Ев-
ропе и мире, сказал он. Совре-
менники по-разному относи-
лись к нему и его деятельнос-
ти — «так было и так будет всег-
да», продолжил президент. «По-
тому что оценить масштабы та-
кой работы в режиме реального 
времени очень сложно, подчас 
невозможно», — пояснил он. 
Эпоху Александра III Путин на-
звал примером сочетания мас-
штабных технологических, 

промышленных, государствен-
ных преобразований и верно-
сти национальным традициям 
и культуре.

В бурном XXI веке, когда из-
менения затрагивают все сфе-
ры, важно сохранять наследие 
России, ценности, которые объ-

единяют народ. Новые просве-
тительские проекты обязатель-
но получат поддержку, заверил 
Путин. «И пусть памятник ста-
нет еще одним символом вос-
становления преемственности 
времен и поколений», потому 
что достигать новых вершин 
можно только опираясь на ува-
жение к своему прошлому, за-
ключил он. 

Президент положил к поста-
менту большой букет красных 
роз. «Супер! Скала, — восхитил-
ся он. — И человек — «скала», и по 
делам по своим, по характеру. 

Супер! Просто здорово! По-
здравляю авторов — это реально 
успех».

Кстати, Владимир Путин не 
раз ссылался на крылатые слова 
Александра III про Россию — на-
пример, «нашей огромности бо-
ятся все», «у России два союзни-
ка — армия и флот». В 2017 году 
Путин открывал другой памят-
ник Александру III — в Ялте, в Ли-
вадийском дворце.  

С именем Александра III связаны 
великие свершения, многие из них и 
сегодня служат России, например — 
Транссибирская магистраль.

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

Н
а полях Петербургского 
международного эконо-
мического форума Вла-

димир Путин по видеосвязи 
встретился с руководителями 
ведущих мировых информаци-
онных агентств. По традиции 
этой беседой, организатором 
которой является ТАСС, прези-
дент завершает мероприятия на 
форуме.

Первый вопрос задал генди-
ректор ТАСС Сергей Михайлов 
— про главную тему повестки — 
пандемию. Президент призвал 
объединить усилия стран. «Это 
затрагивает миллионы людей, 
это очень опасно, и нам нужно 
сделать все, чтобы не политизи-
ровать эти процессы», — подчер-
кнул он. На второй план должны 
уйти выгоды экономического 
характера, во главе угла должна 
быть борьба за жизнь и здоро-
вье людей.

Обвинения в использовании 
Россией вакцины как геополи-
тического оружия — ложные, де-
лаются в целях конкурентной 
борьбы, заявил Путин: «Это 
чушь полная. Это просто бред, 
сапоги всмятку». «Затяжки» с 
регистрацией российской вак-
цины в Европе связаны с ком-
мерческими интересами тех, 
кто это делает, — чтобы успеть 
занять рынок. Президент уве-
рен, что в сентябре уровень им-
мунизации населения России 
достигнет уровня 60 процентов, 
включая и переболевших, и при-
витых. «После этого можно бу-
дет говорить о более широком 
доступе и на нашу территорию, 
и о  том, что наши граждане тоже 
смогут ездить более свободно в 
другие страны», — считает он.

Руководитель японского 
агентства Киодо был обеспоко-
ен, что после поправок к Консти-
туции России тему «передачи че-
тырех островов» обсуждать 
нельзя. Путин напомнил об из-
менчивой позиции Японии по 
этому вопросу, например снача-
ла речь шла вообще о двух остро-
вах. Впрочем, СССР и Россия ни-
когда с этим не соглашались. И 
Москва, и Токио заинтересова-
ны в заключении мирного дого-
вора, консультации продолжат-
ся. Отвечая на вопрос о ядерной 
программе Северной Кореи, 
президент подчеркнул, что Рос-
сия категорически против рас-
пространения по планете ору-
жия массового уничтожения. Но 

решение проблемы строится не 
способом удушения КНДР или 
санкций, а созданием условий, 
которые гарантировали бы без-
опасность северокорейцев.

Конечно, прозвучал вопрос 
про саммит с президентом США 
в Женеве. «Я не жду каких-то 
прорывов», — заметил Путин, 
перечислив совпадающие инте-
ресы — решение экологических 
проблем, стратегическая ста-
бильность, работа по разреше-
нию региональных кризисов. 
«Мы не собираемся никого пу-
гать нашими новыми система-
ми оружия», — также сказал он. 
Чтобы нормализовать отноше-
ния, надо относиться друг к дру-
гу с уважением и учитывать ин-
тересы друг друга. «США про-
тив нас санкции вводили и про-
должают вводить по каждому 
поводу и без повода вообще. 
Только потому что мы сущест-
вуем. Но с этим придется сми-
риться. Россия есть, была и бу-
дет, так же, как и есть, и будут 
США, которые играют очень 
важную роль в мире», — подчер-
кнул президент.

Путин сравнил США и СССР: 
«В чем проблема империй — им 
кажется, что они такие могуще-
ственные, что они могут позво-
лить себе небольшие погрешно-
сти и ошибки... Этих купим, 
этих напугаем, с этими догово-
римся, этим дадим бусы, этим 
погрозим военными корабля-
ми. И мы решим проблемы. Но 
количество проблем нарастает. 
И наступает момент, когда с 
ними уже не справиться. И США 
уверенной поступью, уверен-
ной походкой, твердым шагом 
идут прямо по пути Советского 
Союза».

Отвечая на вопрос об оппо-
зиции, президент подчеркнул, 
что в России она работает от-
крыто, даже несистемная. «Во-
прос только в том, чтобы все 
люди, которые занимаются или 
говорят о том, что занимаются 
политической деятельностью, 
работали в рамках закона», — 
пояснил он. Политическая си-
стема развивается в соответст-
вии с уровнем развития рос-
сийского общества. «И предо-
ставьте, пожалуйста, нам право 
самим решать, как организовы-
вать эту часть нашей жизни», — 
сказал Путин. Глава государст-
ва также сравнил закон об ино-
агентах в России и США, где он 
был придуман: «Наш закон об 
иностранных агентах гораздо 
более мягкий». И направлен 
только на ограничение вмеша-
тельства во внутренние дела, 
как и во многих странах.

В России журналисты могут 
критиковать власть и продол-
жать работать. За рубежом та-
ких жестких оценок нет. «Если 
вы почитаете, в каких выраже-
ниях это происходит, то я ду-
маю, что вам станет понятно, 
насколько у нас свободная ди-
скуссия, в том числе по полити-
ческим вопросам», — заметил 
Путин. «А вот то, что происхо-
дит с нашими журналистами в 
некоторых странах, вызывает 
вопросы», — продолжил он. Идет 
давление, преследование, за-
крытие каналов, ограничение 
деятельности. А хотелось бы ра-
ботать на равных, заключил 
президент.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин: Эффективная борьба 
с коронавирусом возможна только 
при объединении усилий на глобальном уровне

«Спутник» 
вне политики
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

В
акцину «Спутник V» те-
перь будут производить в 
Сербии и Аргентине. На 

Петербургском  международном 
экономическом форуме Влади-
мир Путин и лидеры этих стран 
дали старт этим проектам. Заод-
но в режиме видеоконференции 
президент пообщался с руково-
дителями иностранных компа-
ний, а также — отдельно — с зару-
бежными инвесторами и пред-
ставителями фармацевтической 
отрасли.

«Риски, связанные с панде-
мией, еще сохраняются, но мир, 
национальные экономики посте-
пенно возвращаются к привыч-
ной жизни», — отметил Владимир 
Путин. Вновь открываются воз-
можности для запуска перспек-
тивных или отложенных проек-
тов. Российская экономика пока-
зала устойчивость к внешним 
шокам. В 2020 году ВВП России 
сократился меньше, чем миро-
вая экономика, а по итогам этого 
года удастся выйти на темпы ро-
ста около четырех процентов, 
ожидает он.

Президент рассказал о си-
стемной работе по повышению 
инвестиционной привлекатель-
ности российского рынка. В 
предстоящие годы будут сущест-
венно увеличены вложения в 
развитие инфраструктуры, про-
екты в сфере высоких техноло-
гий, здравоохранения, развития 
городской среды, и здесь откры-

ваются широкие возможности 
для выгодного приложения капи-
талов.

Борьба с пандемией и вакци-
нация стали темой встречи Пути-
на с иностранными инвестора-
ми. За рубежом при поддержке 
Российского фонда прямых ин-
вестиций (РФПИ) налаживается 
производство «Спутника V». Эта 
вакцина зарегистрирована в 66 
странах с населением свыше 
трех миллиардов человек. РФПИ 
заключил соглашения по произ-
водству «Спутника V» более чем 
в десяти государствах, что позво-
лит только за этот год достичь 
объема, достаточного для вакци-
нации сотен миллионов. Выпу-
скать эффективные и доступные 
вакцины очень важно для того, 
чтобы заблокировать распро-
странение инфекции, сохранить 
здоровье, жизнь людей, повы-
сить их благополучие, сняв вы-
нужденные ограничения и вос-
становить глобальный экономи-
ческий рост, считает президент.

Путин отметил непростой 
путь вакцины от скептических 
оценок до широкого междуна-
родного признания, в том числе 
со стороны мирового научного 
сообщества, и призвал оставить 
в стороне разногласия, когда 
речь идет о спасении жизни лю-
дей. «Мягко говоря, странными и 
контрпродуктивными выглядят 
действия некоторых наших пар-
тнеров, которые откровенно пы-
таются не допустить, любыми 
способами ограничить исполь-
зование российской вакцины», — 

сказал он. Ведь опыт применения 
показал, что ее эффективность 
одна из самых высоких в мире — 
97,6 процента.

«Эффективная борьба с коро-
навирусом возможна только при 
объединении усилий на глобаль-
ном уровне. Такая позиция Рос-
сии носит принципиальный ха-
рактер, и мы открыты для со-
трудничества со всеми странами 
в области эпидемиологической 
безопасности», — заявил прези-
дент. «Россия будет и дальше вно-
сить существенный вклад в борь-
бу с пандемией», — заверил он, 
напомнив о решении обеспечить 
удобные условия для вакцина-
ции иностранных граждан на 
территории нашей страны. «Все 
возможности существенно нара-
стить выпуск вакцин у нас тоже 
есть», — подчеркнул Путин.

Во встрече приняли участие 
30 инвесторов из 17 стран, кото-
рые управляют капиталом более 
чем 15 трлн долларов и активно 
инвестируют с РФПИ в знаковые 
и прорывные проекты в России. 
Также были приглашены предста-
вители 25 международных фар-
мпроизводителей из 14 стран — 
они или уже производят «Спут-
ник V», или будут это делать. Гла-
ва РФПИ Кирилл Дмитриев сооб-
щил, что данные использования 
вакцины в Венгрии, Аргентине, 
Мексике и Индии показывают, 
что она — лучшая и с точки зрения 
безопасности, и с точки зрения 
эффективности. Клинические ис-
пытания также прошли в Индии и 
ОАЭ. «И даже в тех странах, где ве-
дется дезинформационная кам-
пания против «Спутника V» на 
каждодневной основе, например, 
в таких, как Германия, более 60 
процентов немцев готовы при-
виться «Спутником V», по по-
следним опросам», — рассказал 
он.

По телемосту было запущено 
производство «Спутника V» в 
Сербии и Аргентине. В церемо-
нии по видеосвязи приняли учас-
тие президенты этих стран Алек-
сандр Вучич и Альберто Фернан-
дес. В Сербии будет произведено 
4 миллиона доз препарата, рас-
сказал Вучич. А для аргентинцев 
«Спутник V» стал первой и до-
ступной вакциной от коронави-
руса. «Мы понимаем, что для нас 
еще далеко не все потеряно, если 
у нас есть такие союзники в 
мире», - заявил Фернандес.  «Спутник V» зарегистрирован в 66 странах мира, его эффективность — 97,6%.

В этом году финан-
сирование разви-
тия региональной 
инфраструктуры 
увеличено
на 4 млрд рублей

Прокуроры 
помогли за год 
вернуть бизнесу 
более 37 млрд 
рублей долгов 
по исполненным 
контрактам

V
L

A
D

IM
IR

_
B

R
O

D
A

R
S

K
Y

 /
 I

N
S

T
A

G
R

A
M

.C
O

M

ДОСЛОВНО Владимир Путин рассказал ведущим 
информагентствам о вакцинации, отношениях 
с США и свободе прессы

Разговор на равных

По традиции беседой с руководите-
лями ведущих мировых информа-
гентств Владимир Путин завершает 
мероприятия на форуме.

А К Ц Е Н Т

Александр III любил Россию, жил ею 
и стремился сделать все для ее уверен-
ного развития, для защиты интересов 
и укрепления державы в Европе и мире
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СУД Нашумевшее дело 
рыбопромышленника 
из Мурманска пересмотрят  

Алиби, полиграф — 
не участник 
похищения? 

Станислав Крашевский

Дело рыбопромышленника 
Юрия Тузова, приговоренного 
Басманным судом Москвы к 9 
годам колонии по обвинению в 
вымогательстве и похищении 
бизнесмена Павла Сурина, пе-
редано в апелляционную ин-
станцию. 

«Юрия Тузова мы знаем как 
прямого, искреннего и честно-
го человека. Он — старейшина 
рыбной отрасли страны с без-
упречной репутацией. Десятки 
лет он давал работу тысячам 
людей и всегда заботился не 
только о процветании Мурман-
ска, но и о его жителях», — это 
фрагмент из петиции, под кото-
рой только за 3 дня подписа-
лись почти 1000 мурманчан.  

По данным СМИ, Тузов в 
1995 году создал рыбопромы-
словую компанию ООО «Норд 
Пилигрим». Более чем за 20 лет 
объем квоты «Норд Пилигри-
ма» увеличился в 30 раз. «Норд 
Пилигрим» работал успешно, и 
Юрий Тузов решил приобрести 
другую компанию, также обла-
давшую квотой, чтобы увели-
чить объем лова. В 2010 году он 
купил ООО «АФК Плюс», имев-
шее арбитражные споры. Затем 
приобрел еще и ООО «Патрикс 
ЛТД». Обе компании должны 
были влиться в структуру 
«Норд Пилигрим». Для вырав-
нивания финансового баланса 
между фирмами был выпущен 
вексель, который являлся вну-
тренним займом. Затем он дол-
жен был быть аннулирован вза-
имозачетом по мировому со-
глашению. 

По словам Тузова, выдать 
вексель ему посоветовали его 
юристы Тененбаум и Бельтю-
ков, которые имели доверенно-
сти на представление его инте-
ресов. Формально «АФК Плюс» 
по векселю было должником 
«Патрикс ЛТД». Образно гово-
ря, для Тузова это — правый и 
левый карманы, в один из кото-
рых полезла чужая рука. В фев-
рале 2013-го арбитраж вынес 
решение о взыскании с «АФК 
Плюс» в пользу «Патрикс ЛТД» 
400 млн рублей по векселю. Ту-
зов узнал об этом в 2014-м, ког-
да ему предъявили исполни-
тельный лист. Вот так рыбак 
стал ответчиком по иску на 400 
млн, которые требовали по его 
же собственному векселю. С 
его слов, заодно он догадался, 
что уже не является собствен-
ником «Патрикс ЛТД» и пошел 
в арбитражный суд доказывать, 
что он никому не должен. Но-
вым бенефициаром «Патрик-
са» стал Павел Сурин. То есть 
«Патрикс ЛТД» незаметно пе-
решло под контроль Сурина.   

     По версии следствия, 13 
июня 2017 года Сурина затол-
кали в машину, куда-то вывезли 
и требовали подписать доку-
менты, чтобы он отказался от 
прав на вексель. В организации 
похищения обвинили Тузова. 
СМИ сообщали, что ведущая 
его уголовное дело следователь 
СКР Мария Слезкина во время 
очередного допроса потребова-
ла у него взятку в €2 млн в об-
мен на смягчение меры пресе-
чения и непривлечение к уго-
ловной ответственности. По-
дельников следователя схвати-
ли при получении денег и осу-
дили, но сама срочно уволив-
шаяся из СКР Слезкина успела 
скрыться за границей и была 
объявлена в международный 
розыск. Это не помешало ей за-
явить, что она «действовала по 
прямому указанию бывшего 
главы ГУ СКР по Москве генера-
ла Александра Дрыманова». 
Напомним, суд приговорил его 
к 12 годам лишения свободы по 
делу о взятках.  

Из протоколов допросов Ту-
зова и Ингаева следует, что 
Слезкиной и оперуполномо-
ченным Барыльченко оказыва-
лось давление с целью склоне-
ния к даче показаний, не соот-
ветствующих действительнос-
ти, для привлечения к уголов-
ной ответственности иных лиц. 
Многочисленные протоколы 
следственных действий Слез-
киной были составлены в нару-
шение требований УПК РФ, а 
изъятые предметы и докумен-
ты частично утеряны. По ито-
гам служебной проверки вина 
Слезкиной была установлена.  

Защита настаивает: у Тузо-
ва не было мотива. На тот мо-
мент было вынесено решение 
арбитражного суда Мурман-
ской области от 11 мая 2017 
года, которым вексельная 
сделка, по сути, была признана 
ничтожной по безденежности. 
Зачем кого-то похищать, если 
гражданско-правовой спор ты 
уже выиграл? Любопытную 
версию выдвинуло одно из 
СМИ: Павел Сурин, понимая, 

что он проиграл арбитражный 
процесс, решил разобраться с 
Тузовым «проверенными» ме-
тодами. Для «решения пробле-
мы» он обратился к ранее су-
димому гражданину Мельни-
кову, который, похоже, ранее 
отбывал наказание за похище-
ние немецкого бизнесмена. 
Помощник Сурина якобы ви-
дел, как хозяина увозили в ма-
шине. «Похитителей» задержа-
ли по возвращении в Москву. 
«И тут, по-видимому, родился 
«гениальный» план убить сра-
зу двух зайцев: отмазать Мель-
никова и обвинить несговор-
чивого рыбака в похищении. 
Так Юрий Тузов стал «органи-
затором» похищения Павла 
Сурина». В эту смелую версию 
можно не верить, но право на 
жизнь она имеет.  

В 2019-м, упоминали СМИ, 
дело вернули из прокуратуры 
следствию. Едва ли не ключе-
вым моментом являлось требо-
вание прокурора проверить 
алиби Юрия Тузова. В материа-
лах дела говорится о том, что 
он, как организатор преступле-
ния, лично встретился с одним 
из будущих исполнителей и дал 

ему четкие указания. Но адво-
каты рыбопромышленника, 
кстати, добровольно прошед-
шего полиграф, предоставили 
документы о том, что в этот мо-
мент бизнесмен находился на 
борту самолета. Суд исключил 
из обвинения указание на эту 
встречу, но решил, что это «не 
влияет на выводы суда о при-
частности Тузова к организа-
ции похищения Сурина и со-
вершении в отношении него 
вымогательства». Странно, 
алиби-то — железное! Вернемся 
к полиграфу. Психофизиологи-
ческое исследование было про-
ведено 9 августа 2018 года. Оно 
показало, что никакого отно-
шения к похищению Сурина 
Тузов не имеет и подписания 
долговых документов от потер-
певшего не требовал.

Итак, что дошло до суда? 
Малоубедительный мотив, же-
лезное алиби и полиграф в 
пользу обвиняемого. Что в 
остатке? Приговор, по которо-
му искренне возмущенный 
«беспределом» Слезкиной и 
Ко Тузов получил 9 лет коло-
нии строгого режима. Еще пять 
подсудимых получили от 7,5 до 
9,5 года заключения, один — 
условный срок. Впереди апел-
ляция. Защита Тузова считает, 
что во время судебного заседа-
ния судья Евгения Николаева 
могла нарушить тайну совеща-
ния. Она успела вынести два 
решения по разным делам. А 
это, согласно постановлению 
ВС, может служить основани-
ем к отмене приговора. Даже 
эксперты не берутся предска-
зать, какое решение примет 
коллегия по уголовным делам 
Мосгорсуда. Безусловно, вы-
шестоящая инстанция беспри-
страстно рассмотрит дело и 
вынесет справедливое реше-
ние. А громкие дела Дрымано-
ва и Голунова доказали, что 
правоохранительная система 
намерена решительно исправ-
лять «ошибки» и очищать свои 
ряды.  

Тузову уже 60 и 9 лет «стро-
гача» для него сродни смертно-
му приговору. Можно только 
гадать, что станет с его пред-
приятием, много лет дававшим 
сотни рабочих мест. СМИ писа-
ли, что все деньги он вкладывал 
в производство. Купил полураз-
рушенную рыбную фабрику в 
Териберке. Собственными си-
лами пытался восстановить ее, 
чтобы хоть как-то оживить вы-
мирающий поселок. Тот самый, 
о котором весь мир узнал бла-
годаря картине Андрея Звягин-
цева «Левиафан». Как известно, 
фильм заканчивается плохо — 
система круговой поруки без-
жалостно перемалывает судь-
бы главных героев. Хочется, 
чтобы в реальной жизни было 
иначе. 

ОБЯЗАНЫ 
ПОДБРОСИТЬ

Сотрудник полиции, 
воспользовавшийся чу-
жой машиной, по 

просьбе водителя выдает ему 
справку или делает запись в пу-
тевом листе с указанием про-
должительности поездки, прой-
денного расстояния, своей фа-
милии, должности, номера слу-
жебного удостоверения, наиме-
нования подразделения Госав-
тоинспекции (строевого подра-
зделения ДПС).

Водитель такой машины ни в 
коем случае не будет участво-
вать ни в какой погоне ни за ка-
кими нарушителями. В приказе 
подчеркнуто, что преследова-
ние, в случае необходимости,  
осуществляется только на па-
трульных автомобилях с вклю-
ченными спецсигналами.

На самом же деле, все то же 
самое прописано и в ныне дейст-
вующих аналогичных приказах, 
в том числе в административ-
ном регламенте по работе ДПС. 

Принципиально в документе 
не появилось  никаких серьез-
ных изменений. При этом необ-
ходимо подчеркнуть, что и ни-
каких новых функций и полно-
мочий у сотрудников Дорожно-
патрульной службы  не появля-
ется. Зачем же потребовался 
этот документ? А потребовался 
он потому, что в рамках рефор-
мы регулирования надзор за до-
рожным движением не может 
регулироваться регламентом. 
Поэтому на смену администра-
тивному регламенту придет по-
рядок надзора, когда приказ 
вступит в силу.  

Защита рыбопро-
мышленника 
Юрия Тузова 
предполагает, 
что во время 
судебного заседа-
ния судья Евгения 
Николаева могла 
нарушить тайну 
совещания

АВТОМОБИЛИ 

АвтоВАЗ 
приостановит 
сборку самых 
популярных 
моделей LADA

КОНВЕЙЕР 
НА ПАУЗЕ
Михаил Загайнов

АвтоВАЗ приостановит выпуск 
автомобилей на трех производ-
ственных линиях. Об этом зая-
вили в пресс-службе компании.

За последний месяц АвтоВАЗ 
уже дважды приостанавливал 
производство ряда моделей.

«Незапланированный дефи-
цит в поставках электронных 
компонентов на АвтоВАЗ про-
должается. Линия № 1 (платфор-
ма B0) будет остановлена 7—9 
июня. Линия № 3 (Niva Legend) и 
линия № 5 (Granta) будут оста-
новлены с 7 по 11 июня», — поя-
снили в компании.

Линия № 1 выпускает LADA 
Largus и Xray, а также Renault 
Logan и Sandero. 

«В текущей ситуации Авто-
ВАЗ намерен нарастить выпуск 
автомобилей семейства LADA 
Vesta и LADA Niva Travel, произ-
водство которых не затронуто 
недопоставками компонентов», 
— добавили в пресс-службе Авто-
ВАЗа.

С проблемой дефицита полу-
проводников и других автоком-
понентов столкнулись многие 
автопроизводители. Так, General 
Motors, Toyota Motor, Hyundai 
Motor были вынуждены прио-
становить работу некоторых 
своих заводов или снизить объе-
мы производства. 

Granta и Largus — одни из са-
мых популярных у россиян мо-
делей LADA. Впрочем, в минпро-
мторге уверены, что вынужден-
ный простой сборочных линий 
не скажется на положении ком-
пании на автомобильном рынке.

«Проблема с поставкой элек-
тронных компонентов на Авто-
ВАЗ носит временный характер 
и по информации от завода не 
повлияет на годовые объемы 
производства. Министерство со 
своей стороны оказывает все не-
обходимое содействие в скорей-
шем урегулировании этого во-
проса», — рассказали «Россий-
ской газете» в ведомстве.

С чиновниками согласны и 
эксперты. «Проблема нехватки 
комплектующих носит глобаль-
ный характер, и с ней может 
столкнуться любой производи-
тель в мире. Думаю, что в бли-
жайшие месяцы она будет раз-
решена, а сейчас данная пробле-
ма вряд ли окажет серьезное 
влияние на расстановку сил на 
рынке. АвтоВАЗ как был, так и 
останется крупнейшим автопро-
изводителем в стране, а автомо-
били марки LADA будут и даль-
ше являться самыми продавае-
мыми на нашем рынке», — отме-
тили в аналитическом агентстве 
«АВТОСТАТ».

В мае 2021 года в России 
было продано 38,2 тысячи лег-
ковых и коммерческих автомо-
билей LADA, что почти в два с по-
ловиной раза превышает пока-
затели мая прошлого года. Наи-
более востребованные модели — 
Granta, Vesta и Largus.  

ТУРИЗМ «Аэрофлот» ждет открытия рейсов в Египет 
в ближайшие дни

Под крылом самолета

Евгений Гайва, 
Михаил Загайнов 

К
омпания «Аэроф-
лот» ждет открытия 
рейсов в Египет в 
ближайшие дни. Об 
этом заявил генди-
ректор авиаперевоз-
чика Михаил Полу-
б о я р и н о в  в  и н -
тервью телеканалу 

«Россия 24».
«Заменить турецкий рынок 

довольно сложно. Египет, ожи-
даем, что откроется в ближай-
шие дни, и, может быть, удастся 
немного компенсировать», — 
сказал Полубояринов, отвечая 
на вопрос о потерях «Аэрофло-
та» от закрытия сообщения с 
Турцией.

В конце апреля Россия и Еги-
пет объявили о восстановлении 
авиасообщения между двумя 
странами. Египетские власти за-
явили о готовности не только 
принять российских туристов, 
но и обеспечить их безопасность 
в условиях пандемии.

Египет уже предпринимает 
шаги для привлечения тури-
стов, в том числе из России. В 
стране продлили программу 
поддержки иностранных авиа-

компаний, которые привозят 
туристов. Однако визовые сбо-
ры пока не отменили, с 1 мая ту-
ристы снова платят 25 долла-
ров США, отмечают в Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР).

Кроме того, египетские влас-
ти объявили о готовности опла-
тить карантин и лечение всех 
приезжающих, в том числе рос-
сиян, в случае положительного 
теста на COVID-19.

Согласно правилам в каждом 
отеле должен быть отдельный 
этаж или зона в непосредствен-
ной близости от гостиницы, где 
будут размещаться туристы, у 
которых заболевание протекает 
в легкой форме. При этом про-
живание и питание оплатит сам 
отель, а за обеспечение тури-
стов необходимыми медика-

ментами будет отвечать египет-
ский минздрав.

Для туристов, находящихся в 
критическом состоянии, пред-
усмотрена немедленная госпи-
тализация. В этом случае лече-
ние также оплатит минздрав.

Туристы, прибывающие в 
Египет, должны иметь с собой 
справку с отрицательным ре-
з у л ьт а т о м  П Ц Р-т е с т а  н а 
COVID-19, тест должен быть 
сделан не позднее 72 часов до 
момента вылета прямым рей-
сом.

Кроме того, тест можно сде-
лать в пяти аэропортах сразу 
после прилета: Шарм-эш-Шей-
ха, Табы, Хургады, Марса-Алама 
и Луксора. Цена — 30 долларов 
наличными.

По словам экспертов, откры-
тие Египта напрямую отразится 

на ценах внутри страны, кото-
рые пока находятся на уровне 
2019 года.

«Ценовая политика находится 
в разумных пределах. Но все бу-
дет зависеть от того, откроют ли 
для туристов Турцию, Египет, Ту-
нис и другие зарубежные страны. 
Если зарубежные курорты от-
кроются, то цены заметно не 
взлетят», — рассказал «РГ» прези-
дент Национальной курортной 
ассоциации Александр Разумов.

Больше всего подорожает от-
дых на морских курортах. Сей-
час загрузка многих санаториев 
достигает 100 процентов. Боль-
ше всего загружены курорты 
Краснодарского, Ставрополь-
ского и Алтайского краев, Кры-
ма, северо-западной части стра-
ны, Башкирии и Татарстана, от-
метил Разумов.  

Открытие Египта позволит частично 
компенсировать потери из-за 
приостановки полетов в Турцию.
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Туристы, прибывающие в Египет, долж-
ны иметь с собой справку с отрицатель-
ным результатом ПЦР-теста. При этом 
тест можно сделать в аэропорту

Между тем

Российские туристы могут въезжать в Черногорию без ПЦР-тестирова-

ния на коронавирус, виза им также не требуется. Об этом заявил ми-

нистр экономического развития Черногории Яков Милатович в ин-

тервью ТАСС на полях Петербургского международного экономическо-

го форума. 

«Могу сказать, что граждане России могут сейчас въезжать в Черного-

рию так же, как они въезжали до пандемии, что означает отсутствие 

требований тестов, безвизовый въезд», — сказал Милатович. 

Министр отметил, что в случае заражения коронавирусом на террито-

рии Черногории туристам будет обеспечена бесплатная медицинская 

помощь. Кроме того, власти страны дадут возможность сдать бесплат-

но ПЦР-тест всем, кому это требуется при возвращении на родину.

По словам министра, в 2020 году туристическая отрасль страны стол-

кнулась со спадом в 85%. В результате экономика Черногории упала 

на 15%. 

Подготовила Елена Манукиян.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Во Франции 
созовут 
Генеральные 
штаты 
по вопросам 
юстиции

ПРИМИРИТЬ 
СУДЕЙ 
С ПОЛИЦИЕЙ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Французский президент Эмма-
нюэль Макрон созовет Гене-
ральные штаты юстиции. Об 
этом в Елисейском дворце со-
общили после встречи главы го-
сударства с генпрокурором 
Франсуа Моленсом и председа-
телем Кассационного суда 
Шанталь Аренс, на которой об-
суждалась ситуация в области 
правосудия и растущей обеспо-
коенности граждан по поводу 
безопасности.

Сразу уточним: речь идет не 
о создании новой госструкту-
ры, как это было в далеком 
прошлом, когда короли в кри-
тические моменты призывали 
на помощь представителей раз-
личных слоев общества. В ми-
нувшем и этом веках Генераль-
ные штаты во Франции исполь-
зуют в качестве некой дискус-
сионной платформы, на кото-
рой обсуждают насущные во-
просы, стоящие перед страной. 
Так, в 60-е годы во Франции 
проводились Генеральные шта-
ты за разоружение, а недавно 
был запущен аналогичный про-
ект по вопросам светскости, 
что связано, в частности, с про-
блемами интеграции некото-
рых групп населения из числа 
иммигрантов и их наследников.

Нынешняя инициатива хо-
зяина Елисейского дворца 
спровоцирована серьезным 
конфликтом между двумя вет-
вями национальной системы 
правопорядка: полицейскими и 
судебной администрацией. 
Дело в том, что полицейские ре-
гулярно сталкиваются с тем, 
что местная юстиция слишком 
снисходительно относится к 
преступникам. 

Более того, даже те пригово-
ры, которые выносятся, во мно-
гих случаях не исполняются в 
должной мере и сопровождают-
ся целым рядом послаблений. 
Так, на днях всех французов 
возмутило злодейское убийст-
во матери троих детей в Мери-
ньяке, городе на юге Франции. 
Ее застрелил, затем облил бен-
зином и поджег муж, который 
был неоднократно осужден за 
семейное насилие, в последний 
раз — на полтора года. Но его 
выпустили раньше истечения 
срока отведенного наказания, 
чем душегуб воспользовался 
для того, чтобы расправиться 
супругой. Причем случаев, ког-
да судебная машина дает сбои, 
приводящие к тяжелым послед-
ствиям, масса.

Недаром в середине мая де-
сятки тысяч стражей порядка 
провели манифестацию проте-
ста в Париже перед Националь-
ным собранием, требуя неуко-
снительного выполнения су-
дьями законов, прописанных в 
Уголовном кодексе, а также 
ужесточения тех, которые, по 
их убеждению, недостаточно 
суровы.

В заявлении администрации 
Елисейского дворца говорится, 
что «президент глубоко при-
вержен принципу разделения 
властей и независимости су-
дебной власти, гарантом кото-
рой он является». Скорее всего, 
участниками дискуссий с це-
лью найти способы, чтобы при-
мирить полицейских с судеб-
ной системой, станут ответст-
венные чины обоих мини-
стерств — юстиции и внутрен-
них дел, юристы, обществен-
ные деятели.  

Нынешняя ини-
циатива Макрона 
спровоцирована 
серьезным кон-
фликтом между 
полицейскими 
и судебной адми-
нистрацией

ГОЛОСОВАНИЕ Партия Меркель победила в земле 
Саксония-Анхальт, «Альтернатива для Германии» пришла второй

Битва за Восток

Екатерина Забродина 

В
чера в немецкой зем-
ле Саксония-Анхальт 
состоялись выборы — 
последние в череде 
региональных изби-
рательных кампаний 
п е р е д  р е ш а ю щ е й 
схваткой за бундестаг 
этой осенью. Вопреки 

прогнозам, которые прочили 
едва ли не первое место «Аль-
тернативе для Германии», сен-
сации не случилось. По данным 
экзитполов, правящий Христи-
анско-демократический союз 
во главе с 67-летним премьером 
Райнером Хазелоффом остается 
фаворитом и набирает около 36 
процентов голосов, улучшив ре-
зультат пятилетней давности 
(29,8 процента). «Альтернати-
ва» снова пришла второй, под-
твердив звание главной оппози-
ционной силы в этом восточном 
регионе. Ее поддержали 22,5—
23,5 процента избирателей. И 
хотя местной АдГ не удалось по-

бить собственный рекорд 2016 
года (24,3 процента), в ее руко-
водстве заявили, что «считают 
миссию выполненной». 

А вот у партнеров ХДС по зе-
мельному правительству дела 
обстоят не слишком радужно. 
Социал-демократы продолжа-
ют сдавать позиции. Если на по-
запрошлых выборах в ландтаг 
Саксонии-Анхальта они завое-
вали почти 22 процента, то в 
2016-м потерпели сокруши-
тельное поражение, скатив-
шись до 10 с небольшим. Теперь 

СДПГ набирает и того меньше — 
около восьми процентов. «Зеле-
ные», которые уверенно теснят 
партию Меркель в федеральной 
гонке, не показали выдающихся 
результатов в Саксонии-Ан-
хальте: у них не более 6,5 про-
цента. Все это не очень хорошие 
сигналы для Олафа Шольца и 
Анналены Бербок — кандидатов 
в канцлеры от СДПГ и «Зеле-
ных». Наконец, настоящей ката-
строфой эти выборы оберну-
лись для «Левых» — некогда на-
родной партии востока Герма-

нии. Им удалось собрать «кро-
хи» — около 11 процентов. Та-
ким образом, левая идея в Сак-
сонии-Анхальте терпит пораже-
ние, а избиратели продолжают 
обращать взоры вправо, отме-
чают наблюдатели. 

Как пишет Spiegel online, 
пять лет назад ХДС сколотил 
вынужденную коалицию с со-
циал-демократами и «Зелены-
ми» с «одной целью — удержать 
«Альтернативу» подальше от 
власти». История повторяется: 
победителям вновь придется со-
здавать «альянс поневоле». Как 
отмечают СМИ, премьер Хазе-
лофф до последнего выглядел 
«подавленным». Страх перед 
АдГ оказался настолько велик, 
что он не стал участвовать в те-
ледебатах — иначе ему при-
шлось бы вести «дуэль» с кан-
дидатом от АдГ Оливером Кир-
хнером. По мнению политолога 
Вольфганга Шредера (его цити-
рует Die Welt), «Альтернатива» 
выступает «рупором всех недо-
вольных и аполитичных гра-

ждан, ставя под сомнение поли-
тику истеблишмента и мобили-
зуя недовольство».

В Саксонии-Анхальте нали-
цо весь букет проблем, типич-
ных для сельского региона, к 
тому же отягощенного язвами 
«новых земель», которые так и 
не сравнялись по уровню жизни 
с западом. Зарплата здесь на 
700 евро ниже, чем в среднем по 
Германии, в школах катастро-
фически не хватает учителей. 
Многие больницы закрылись, 
не востребованы сотни вакан-
сий семейных терапевтов. Вдо-
бавок ко всему местные власти 
затеяли структурную реформу 
промышленности, провозгла-
сив выход из угля. Повсюду вы-
росли ветряки — символ про-
грессивной «зеленой» энерге-
тики. Только вот закрытие пред-
приятий привело к сокращению 
рабочих мест и росту безрабо-
тицы.   

Глава земли Саксония-Анхальт 
Райнер Хазелофф (в центре) из пар-
тии Меркель празднует победу.  

А К Ц Е Н Т

В Саксонии-Анхальте налицо 
весь букет проблем, типичных 
для сельского региона, 
к тому же отягощенного язвами 
«новых земель»

ПРЕЦЕДЕНТ Экс-сотрудницу минфина США посадили в тюрьму за утечки 
о посольстве России и Дональде Трампе

Злоупотребила «правдой»
Игорь Дунаевский

Б
ывшую сотрудницу мини-
стерства финансов США 
приговорили к 6 месяцам 

тюрьмы за слив в прессу закры-
тых документов ведомства, в 
том числе имевших отношение к 
посольству России в Вашингто-
не. Этот вердикт, который вынес 
Федеральный суд Южного окру-
га штата Нью-Йорк, может стать 
заметной вехой для американ-
ской политической культуры, 
ведь утечки от чиновников в 
прессу давно стали ее неотъем-
лемой частью. Приговоры по та-
ким обвинениям — редкость, вы-
зывающая бурную дискуссию о 
том, где граница между так на-
зываемым правдоискательст-
вом (англ. whistleblowing) и на-
рушением закона. Почему одни 
чиновники садятся в тюрьму, 
когда сотни других утечек оста-
ются безнаказанными?

Натали Саурс-Эдвардс аре-
стовали в 2018 году, позже она 
признала себя виновной в нару-
шении закона о банковской тай-
не. В 2017—2018 годах она через 
WhatsApp в зашифрованном 
виде передала журналисту 
BuzzFeed более 50 тысяч доку-
ментов — конфиденциальных 
отчетов о подозрительных тран-
закциях, которые финансовые 
организации в США направля-
ют в Агентство по борьбе с фи-
нансовыми преступлениями 
(FinCEN). Это подразделение 
минфина США, где и работала 
Эдвардс. Речь в том числе о до-
кументах, имевших отношение 

к расследованию спецпрокуро-
ра Роберта Мюллера (2017—
2019), которое изначально зате-
валось под предлогом выявле-
ния сговора предвыборного 
штаба Дональда Трампа с Мо-
сквой, а не деле по большей ча-
сти обернулось возней вокруг 
финансовых дел экс-президента 
и его окружения. Среди прочего 
слитые Эдвардс документы ка-
саются посольства РФ в США, 
россиянки Марии Бутиной, а 
также Пола Манафорта — быв-
шего главы предвыборного шта-
ба Трампа, и Ричарда Гейтса — 
компаньона Манафорта.

Защита настаивала на том, 
что Эдвардс — типичный прав-
доискатель. Так в США называ-
ют чиновников, которые видят 
нарушения или иные огрехи в 
работе госструктур, пытаются 
обратить на это внимание руко-
водства и, не преуспев, из благо-
родных побуждений сливают 
информацию  журналистам, 
чтобы привлечь внимание к 
проблеме через резонанс в об-
ществе. Классический пример — 
Эдвард Сноуден, рассказавший 
о масштабных злоупотреблени-
ях законом в спецслужбах США. 
Экс-чиновница своими утечка-
ми якобы хотела указать на не-
брежное отношение минфина к 
потенциально незаконным бан-
ковским транзакциям.

Переданные Эдвардс доку-
менты использовались среди 
прочих в масштабном журна-
листском расследовании, по 
итогам которого вышло около 
дюжины статей о коррупции в 

глобальном масштабе. Среди 
них — досье FinCEN Files, в кото-
ром рассказывалось об отмыва-
нии денег криминальными 
группами через банковскую си-
стему и бездействии властей 
США, имевших данные об этом.

Прокурор со своей стороны 
называл аргументы защиты 

«попыткой пост-фактум рацио-
нализировать действия» Эд-
вардс, указывая, что, на его 
взгляд, слитые в прессу доку-
менты не имели никакого отно-
шения к указанным проблемам 
и решить их не помогли бы.

Судья в конечном итоге 
встал на сторону обвинения: 

«Мы здесь не потому, что Саурс-
Эдвардс искала правды, а пото-
му, что в некоторый момент она 
решила злоупотребить своими 
полномочиями». Примечатель-
но, что при этом судья назвал 
правдоискательство «чрезвы-
чайно важным занятием» для 
американского общества. Тем 
самым попытался смягчить со-
зданный прецедент, намекая, 
что речь о данном конкретном 
случае, а практику утечек в це-
лом Фемида в его лице пресе-
кать не намерена. Характерно и 
то, что осудили Эдвардс не за 
утечки закрытой информации, 
а за нарушение закона о банков-
ской тайне.

Тем не менее журналистская 
общественность с тревогой от-
неслась к вердикту против Эд-
вардс, ведь минюст США ведет 
еще несколько расследований 
по утечкам и действует все аг-
рессивнее. Недавно ведомство 
запросило данные о звонках и 
электронной переписке журна-
листов The New York Times в 
рамках таких расследований, а 
ранее аналогичные уведомле-
ния минюст направлял в The 
Washington Post и CNN. Хотя 
особенно активно утечки ис-
пользовались в политической 
борьбе против Дональда Трам-
па, эта культура — головная боль 
для всех американских прези-
дентов. Администрация Барака 
Обамы также пыталась закру-
тить гайки для правдоискателей 
и требовала от журналистов 
раскрытия источников по ряду 
громких дел.  

Приговор экс-сотруднице минфина Натали Саурс-Эдвардс — редкий случай, 
когда чиновника в США сажают за утечки в прессу.

В МИРЕ

ПЛАТЯТ ТАМ, 
ГДЕ ПРОДАЮТ

Ожидается, что единая фиксированная ставка в 
15 процентов как раз положит конец подобной 
практике, когда страны снижают налоговые 

требования, пытаясь стать привлекательнее для бизне-
са. Более детально инициативу обсудят на встрече лиде-
ров G7, которая состоится на этой неделе. Достигнутое 
соглашение также предстоит рассмотреть странам Груп-
пы 20 (G20), чьи главы центробанков и минфинов встре-
тятся в июле в Венеции.

Впервые о необходимости ввести подобные меры зая-
вил департамент казначейства США, недовольный тем, 
что крупные американские IT-компании выводят при-
быль в страны с более щадящим налогообложением. Как 
отметили в ведомстве, подобная практика лишает Сое-
диненные Штаты да и многие другие государства воз-
можности увеличивать свои доходы. Предстоящие но-
вовведения, по мнению главы американского минфина 
Джанет Йеллен, «побудят страны соревноваться между 
собой на позитивных началах, таких как обучение и под-
готовка рабочей силы, инвестиции в исследования, раз-
витие и инфраструктуру».  Показатель в 15 процентов 
глобального налога США предложили использовать 
лишь как отправную точку, заявив, что дальнейшие пе-
реговоры на эту тему «должны носить более амбициоз-
ный характер». Примечательно, что уже как минимум 
одна страна — Великобритания — совершенно точно на-
мерена установить ставку выше: корпоративный налог 
там составляет 19 процентов, а к 2023 году его хотят уве-
личить до 25 процентов.  

И КОРАБЛЬ ПЛЫВЕТ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим 

Впервые за 17 месяцев в «город на воде» прибыло круп-
ногабаритное судно, которое вопреки официальному 
табу вновь пришвартовалось в сердце лагуны. Венециан-
цы разделились на два противоборствующих лагеря.

Весной правительство Италии одобрило декрет, за-
претив кораблям «высотой с многоквартирные дома» 
проходить мимо площади Святого Марка и причаливать 
в историческом центре. Планировалось, что лайнеры  
перенаправят в промышленный порт Маргера. Власти 
решились на изменение маршрутов после того, как в 
2019 году в канале Джудекка столкнулись лайнер MSC 
Opera и туристический теплоход Michelangelo. Тогда в 
воде оказались несколько человек, а двое получили лег-
кие ранения. В минувший четверг жители Венеции ока-
зались застигнуты врасплох, когда судно MSC Orchestra 
прошло по все тому же каналу Джудекка, собрав 650 пас-
сажиров перед отправлением в Бари. Запрет запретом, 
но реальная жизнь диктует свои правила. Появление 
лайнера вызвано сразу двумя обстоятельствами: отсут-
ствием инфраструктуры для приема подобных судов в 
другом месте, а также необходимостью вернуть в Вене-
цию после пандемии туристов и, соответственно, их 
деньги.  Лайнер был принят бурными аплодисментами 
движением Si Grandi Navi («Да большим кораблям»). В 
нем состоят тысячи людей, работающих в круизной ин-
дустрии, которые остались без работы по вине вируса. 
По другую сторону баррикад оказались представители 
движения No Grandi Navi («Нет большим кораблям»), 
которые накануне выразили недовольство в рамках мас-
штабного протеста, громогласно заявив о предательстве 
властей, которых не заботит будущее Венеции.  

НЕ СОСКУЧИЛИСЬ 
ПО КУКУ
Елена Бугайская

Сотрудники корпорации Apple выступили против на-
меченного на сентябрь возвращения в офисы после 
пандемии. В письме генеральному директору Тиму 
Куку они сообщили, что это заставит их выбирать 
между благополучием их семей и возможностью как 
можно лучше выполнять свою работу.

На прошлой неделе  Тим Кук сообщил, что с сентя-
бря большинству из 137 тысяч работников компании, 
трудившихся удаленно из-за эпидемии коронавируса, 
предложат работать из офиса по понедельникам, втор-
никам и четвергам. В ответ сотрудники написали ему 
письмо, где сообщили, что возвращение с «удаленки» 
уже вынудило некоторых из них написать заявления 
на увольнение, и потребовали предоставить им выбор, 
где работать. «Для многих из нас успех в Apple стал 
возможен во многом благодаря тому, что мы работали 
из дома. В прошедшем году у нас появилось чувство, 
что мы впервые  действительно делали лучшую работу 
в своей жизни, не отвлекаясь на проблемы, которые 
неизбежно возникают при ежедневных поездках в 
офис и личных контактах, и при этом имея возмож-
ность заботиться о себе и окружающих», — говорится в 
послании, текст которого оказался в распоряжении 
The Verge. На сообщения руководства компании, что 
личные встречи на работе позволят восстановить 
утраченные за время пандемии связи с коллегами, ав-
торы письма ответили: «Мало того, что многие из нас и 
так чувствуют себя связанными с коллегами по всему 
миру, но сейчас связь между нами налажена лучше, 
чем когда-либо». Авторы письма поставили Куку в при-
мер другие компьютерные и интернет-корпорации, та-
кие как Facebook, руководство которой разрешило со-
трудникам остаться дома навсегда, и Google, в которой 
обещают гибкий подход с учетом всех обстоятельств — 
от места жительства до семейного положения.  По дан-
ным опроса, проведенного по заказу Bloomberg, около 
40 процентов американцев готовы уволиться, если их 
заставят ездить на работу как раньше.  

Лайнер MSC Orchestra многие венецианцы встречали радост-
но: ведь судно привезло туристов.
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СЛЕДСТВИЕ До 1 августа 
суд отправил в камеру 
мошенников за обман 
героя Курской битвы

Не на того 
напали

Наталья Козлова

Алексей Коньков и Руслан Алимирзаев это лето 
проведут в некомфортных условиях столичного 
следственного изолятора за хамскую кражу нако-
пленных денег у 96-летнего героя Курской дуги Ва-
силия Пронина.

В суде адвокаты этих граждан очень просили не от-
правлять их в камеру. Уговаривали суд на залог или до-
машний арест, соглашались на запрет определенных 
действий. Но их преступление было настолько цинич-
ным, что суд решил — пусть посидят. Тем более что 
вины эта пара не признала, заявив, что их подставили.

Все началось с 
того, что в Москве 
29 мая мошенники 
выманили у 96-лет-
него ветерана Вели-
кой Отечественной 
войны 400 тысяч 
рублей. Все, что он 
накопил.

Схему обмана 
использовали са-
мую примитив-
ную. Так в послед-
нее время обманы-
вают в основном 
пожилых людей. 
Сначала ветерану 
позвонил якобы участковый с предупреждением, 
что в районе орудуют бандиты, которые уже обма-
нули несколько человек, а некоторые граждане по-
сле общения с ними вообще исчезли. Если Прони-
ну такие позвонят, указал «участковый» то надо 
тут же перезвонить ему, и дал номер телефона. Че-
рез пару часов раздался второй звонок — уже дру-
гие граждане, якобы бандиты, начали угрожать ве-
терану и требовать денег. Наши старики — послуш-
ные. Пронин тут же перезвонил липовому участко-
вому. А тот велел деньги снять и передать бандиту, 
которого на этой передаче и задержат. Когда вете-
ран понял, что стал очередной жертвой , пошел в 
полицию. В тот же день было заведено уголовное 
дело. 

Мошенники не смотрят парады Победы. На ны-
нешнем параде Василия Гавриловича Пронина виде-
ла вся страна. Во время парада Победы 9 мая он си-
дел рядом с президентом Владимиром Путиным, ко-
торый помог ветерану накинуть куртку.

Когда про обман героя стало известно, искать мо-
шенников кинулись все наши правоохранители — 
полиция, Следственный комитет, прокуратура. Для 
профессионалов поиск занял буквально считаные 
часы. Статью жуликам подобрали «достойную» — 
«мошенничество в особо крупном размере, совер-
шенное в группе и по предварительному сговору». 
Срок по ней начинается от 10 лет, а штрафы — с одно-
го миллиона рублей.  

ЧП Почему в заброшенных домах и недостроях часто гибнут дети

Под завалами

В 
селе Копанище Воро-
нежской области под 
упавшей плитой ста-
рого дома погибли 
трое мальчиков. По-
чему дети гибнут в 
заброшенных домах 
и недостроях, — раз-
б и р а л и с ь  к о р р е -

спонденты «РГ».
Мальчишки из села Копани-

ще забрались в заброшенный 
дом на окраине. До этого строе-
ние простояло пустым много 
лет, но в тот день перекрытие 
рухнуло — дети оказались под 
плитой. В Лискинском районе 
объявлен трехдневный траур, 
власти рекомендовали отме-
нить концерты и развлечения. 
Возбуждено уголовное дело о 
причинении смерти по неосто-
рожности.

— Собственник дома уже 
установлен, — сообщила «РГ» 
представитель регионального 
управления СКР Ольга Бовт. 
Сложенную из подручного ма-
териала дачку купил житель 
Воронежа, последний раз он 
появлялся в Копанище лет пять 
назад. Судя по надписям на 
уцелевших стенах, молодежь 
облюбовала дом давно. Мест-
ные жители не раз поднимали 
вопрос о его сносе.

За последние годы значи-
тельно выросло количество 
случаев гибели и травмирова-
ния детей на стройках, в забро-
шенных промзонах, аварий-
ных бункерах и бесхозных дет-
ских площадках. По официаль-
ным данным Счетной палаты, в 
России в настоящий момент 
числится почти 63 тысячи объ-
ектов незавершенного строи-
тельства. Только в прошлом 
году, по данным Генрокурату-
ры, было выявлено более 1 ты-
сячи нарушений на подобных 
объектах. Для исправления си-
туации потребовалось более 
700 актов прокурорского реа-
гирования. После чего эти опа-
сные объекты оградили, за-
крыли, выставили охрану или 
снесли. Но, как оказалось, это 
только малая часть действи-
тельно смертельно опасной 
проблемы, которая копилась 
долгие годы.

Подобного рода опасности 
подстерегают и жителей об-
ластных центров. Буквально 
через пару дней после несчаст-
ного случая в воронежском 
селе, 5 июня, такая же трагедия 
повторилась во Владивостоке: 
здесь в заброшенном здании 
вытрезвителя плитой насмерть 
придавило 14-летнего подрост-
ка. А весной этого года в Ивано-
ве при обрушении кирпичной 
кладки корпуса политехниче-
ского университета погибла де-
вушка. Это здание (оно нахо-
дится в федеральной собствен-
ности и передано вузу на праве 
оперативного управления) 
тоже можно назвать заброшен-
ным — для занятий оно не ис-
пользуется. Объект после этого 
огородили по периметру, а 
власти решили провести обсле-
дование всех старых домов, 
чтобы выявить места, опасные 
для прохожих.

Становится понятно, что го-
сударственная система профи-
лактики подобных ЧП явно не 
справляется. Ведь мало убе-

дить подростков, что в «за-
брошках» им делать нечего — 
надо еще оградить такие дома 
от детского любопытства. Ог-
радить в прямом смысле слова.

— Любой объект незавер-
шенного или заброшенного 
строительства должен иметь 
охранную систему, препятст-
вующую проникновению по-
сторонних. Проще говоря, за-
бор. Эта норма закреплена в 
384-м ФЗ о безопасной эксплу-
атации зданий и сооружений,— 
объяснил директор проектного 
института ВГТУ Николай Сова. 
— Следить за безопасностью та-
ких объектов должны муници-
палитеты, на чьей территории 
они находятся. Они же несут 
ответственность в случае ЧП. 
Если «заброшка» стоит в поле, 
отвечает за нее собственник 
земли.

Впрочем, иногда соломку 
подстелить успевают. После 
многочисленных жалоб в рай-
центре Рамонь Воронежской 
области перекрыли свободный 
доступ людей к заброшенному 
сахарному заводу. Ранее на жи-
вописных руинах играли дети — 
рядом расположены спортшко-
ла и станция юннатов. Ребята 
делали эффектные селфи — на-
пример, стоя на кирпичной 
трубе высотой около 40 ме-
тров, где единственной стра-
ховкой от падения могли слу-
жить лишь ржавые громоотво-
ды. По обращению учителей и 
родителей на место выехали ак-
тивисты Общероссийского на-

родного фронта. Выяснилось, 
что территория была огражде-
на только с одной стороны и с 
единственного КПП, где дежу-
рили вахтеры пенсионного воз-
раста, толком не просматрива-
лась. Теперь ограждение с пре-
дупреждающими табличками 
по периметру промзоны полно-
стью восстановлено.

Кто виноват в обрушениях 
зданий— вопрос не самый про-
стой. В Тульской области 13 
мая суд оправдал главу админи-
страции Богородицкого райо-
на, обвиняемого в халатности в 
связи со смертью ребенка, на 
которого упала секция бетон-
ного забора. Трагедия прои-
зошла 17 мая 2018 года. На ули-
це Защитной в Богородицке 
дети играли возле старого 
уличного ограждения. Вдруг 
плита обрушилась, 6-летний 
мальчик отскочить не успел...

Следствие пришло к выводу, 
что глава администрации знал 
о том, что на территории горо-
да рядом с жилыми домами 
есть бесхозный старый железо-
бетонный забор, однако не 
принял мер к обеспечению без-
опасности жителей и не огра-
ничил доступ к опасному соо-
ружению. К слову, его сняли с 
кадастрового учета, как «соо-
ружение, не относящееся к ка-
тегории недвижимого имуще-

ства», именно в день трагедии. 
В августе 2020 года гособвини-
тель просил для чиновника че-
тыре года колонии-поселения, 
однако Киреевский районный 
суд его оправдал. После вмеша-
тельства прокуратуры это ре-
шение было отменено. Но и во 
второй раз суд посчитал, что 
вины главы администрации в 
гибели ребенка нет.

В Подмосковье насчитыва-
ется более 2,5 тысячи объектов 
незавершенного строительст-
ва. По словам председателя ре-
гионального комитета по архи-
тектуре и градостроительству 
Владислава Гордиенко, в обла-
сти создана система онлайн-
мониторинга недостроев, что 
позволяет следить хотя бы за 
тем, чтобы имелось огражде-
ние, а доступы в здание были по 
возможности перекрыты. Боль-
шинство таких объектов нахо-
дятся на частной территории 
или в частной собственности, а 
это значит, что просто взять и 
снести их нельзя. Можно вести 
работу с собственником, побу-
ждая его достроить объект или 
обращаться в суд за разреше-
нием на снос, доказывая, что 
недострой потенциально опа-
сен, например, для прохожих. 
Но собственники не всегда на-
ходятся в зоне доступа, а суды 
могут длиться годами. Все это 

время недострои будут тара-
щиться пустыми окнами, при-
влекая подростков или любите-
лей экстрима. 

Тем не менее работа по лик-
видации объектов незавершен-
ного строительства идет. «За 
первый квартал 2021 года были 
снесены 137 и достроены 124 
объекта», — говорит Гордиенко. 
В Ликино-Дулево, к примеру, 
снесли аварийное здание быв-
шей ткацко-прядильной фа-
брики, от собственника кото-
рой долгое время власти не мо-
гли добиться даже установки 
забора вокруг заброшки. А вот 
офисное здание в Солнечногор-
ске удалось достроить. Тоже до-
вольно типичная для Подмо-
сковья история — строительст-

во было начато без разреши-
тельной документации. В ка-
кой-то момент собственник, 
отчаявшись собрать нужный 
пакет документов, просто за-
бросил стройку. Но поскольку 
офисов в области не хватает, а 
это строительство, как выясни-
лось, велось качественно, влас-
ти пошли навстречу и помогли 
владельцу легализовать само-
вольный объект. Весной его 
сдали в эксплуатацию. 

Есть в Подмосковье и объек-
ты незавершенного бюджетно-
го строительства. Среди них, 
например, физкультурно-оздо-
ровительный комплекс с бас-
сейном в Дрезне. Строится с 
2014 года, несколько раз меня-
лись подрядчики. Или школа на 

825 мест в красногорском ми-
крорайоне Опалиха. Это объ-
ект разорившейся стройкомпа-
нии Урбан Групп, который те-
перь будет достраиваться за 
счет бюджета. В большинстве 
случаев бюджетные недострои 
достаются местным властям в 
наследство от таких вот горе-
бизнесменов. Но первое, что 
делается в таких случаях, — 
объект огораживается и пере-
дается под охрану.  

Подготовили Антон Валагин, 
Иван Егоров, Лев Лазаренко, 
Ирина Рыбникова, Татьяна 
Ткачева, Елена Шулепова

А К Ц Е Н Т

В России в настоящий момент 
числится почти 63 тысячи объектов 
незавершенного строительства

Для настоящих профессионалов поиск и задержание таких 
подозреваемых может занять буквально считанные часы.

РАБОТА Минтруд разработал проект выходных дней в 2022 году

Как будем отдыхать
Михаил Загайнов

М
интруд разработал про-
ект выходных дней в 
2022 году. Документ 

опубликован на федеральном 
портале проектов нормативных 
актов.

Согласно пояснительной за-
писке к документу, предлагает-
ся выходные дни 1 и 2 января 
(суббота и воскресенье), совпа-
дающие с нерабочими празд-
ничными днями, перенести на 3 
мая и 10 мая.

Кроме того, день отдыха с 
субботы, 5 марта, ведомство 
предлагает перенести на поне-
дельник, 7 марта.

«Таким образом, с учетом 
нормы статьи 112 Кодекса о пе-
реносе выходного дня на следу-
ющий после него рабочий день 
при совпадении выходного и не-
рабочего праздничного дней в 
2022 году будут следующие дни 
отдыха: с 31 декабря по 9 янва-
ря, 23 февраля, с 6 по 8 марта, с 
30 апреля по 3 мая и с 7 по 10 
мая, с 11 по 13 июня, с 4 по 6 но-
ября», — говорится в поясни-
тельной записке.

Среди изменений по сравне-
нию с 2021 годом в глаза броса-
ются «разбитые» майские вы-
ходные. Впрочем, минтруд ра-
нее заявлял, что не планирует 
продолжать практику непре-
рывных праздников.

В этом году президент Влади-
мир Путин согласился объеди-
нить майские праздники и сде-
лать дни между ними нерабочи-
ми. Решение было принято по 
рекомендации Роспотребнадзо-
ра: в ведомстве посчитали, что 
длинные выходные помогут со-
хранить тенденцию сокращения 
распространения COVID-19 и 
укрепить здоровье россиян.  

ВЗГЛЯД ИЗ ЯПОНИИ

В Японии с большим вниманием относятся к исполь-

зованию земли. Правда, такой подход в большей сте-

пени исповедуют жители мегаполисов и больших го-

родов, где площади практически всегда востребова-

ны среди застройщиков и бизнесменов. Что и гово-

рить, даже относительно небольшие участки здесь 

можно приспособить под платную парковку, стои-

мость которой в центре Токио довольно высока, око-

ло 20 долларов США в час и выше. Иная ситуация в 

японской провинции. Молодежь продолжает поки-

дать сельскую местность в поисках лучшей жизни. 

Властям пока не удается переломить этот тренд.

В отдаленных уголках Страны восходящего солнца 

часто можно натолкнуться на небольшие бесхозные 

жилища, бывшие кафе и даже гостиницы, находящие-

ся в плачевном состоянии, которые принадлежат ра-

зорившимся собственникам. Найти новых покупате-

лей для такой нерентабельной недвижимости — не-

простая задача.

В ряде японских префектур запустили программу, 

чтобы стимулировать граждан покупать пустующее 

жилье в деревнях. Около восьми миллионов забро-

шенных домовладений выставлены на продажу по 

цене 500 долларов США. Помимо этого японские 

власти демонстрируют готовность предоставить лю-

дям субсидии на ремонт таких строений. По офици-

альной статистике, на территории островного госу-

дарства около 62 миллионов домовладений, более 13 

процентов которых пустуют. Правительство обеспо-

коено тем, что число заброшенных домов в деревнях 

растет. Наиболее сложная ситуация в префектурах 

Вакаяма, Токусима, Кагосима и Коти.

Местные СМИ отмечают, что меры властей призваны 

не только привлечь новых жителей в деревню, но и 

уберечь ветхие строения от разрушений, которые со-

здают риски для окружающих.

Как подчеркивают журналисты, в период пандемии 

программа правительства в отношении пустующего 

жилья становится особенно актуальной. В Японии ак-

тивно развивается удаленная форма занятости, и 

офисные работники вновь обратили свой взор на на-

селенные пункты в регионах, где жизнь гораздо де-

шевле столичной. Для многих важным фактором ста-

ла близость к природе, что положительно сказывает-

ся как на психологическом состоянии человека, так и 

на здоровье в целом.

Подготовил Александр Ленин (Токио)

РЕЗОНАНС Власти Москвы предложили новые правила для самокатов

Беда налетит со скоростью 
25 километров в час
Сергей Бабкин

С
толчные власти предло-
жили новые правила для 
регулирования самокат-

ного движения. «Мы считаем, 
что скорость на тротуарах 
должна быть ограничена 25 
км/ч», - заявил на полях Петер-
бургского экономического фо-
рума заммэра Москвы Максим 
Л и к с у т о в ,  к о м м е н т и р у я 
всплеск аварийности с участи-
ем «электронных средств мо-
бильности».

П о  да н н ы м  стол и ч н о го 
ЦОДД, в Москве в 2020 году 
произошло 156 ДТП с участием 
самокатов и моноколес, что на 
66 процентов выше аварийно-
сти 2019-го. «Что самое непри-
ятное, в эти ДТП попадают и 
дети, — отмечает вице-мэр. — По-
этому мы подготовили пакет 
предложений, которые позво-
лят регулировать движение 
электросамокатов в городе».

Максим Ликсутов предлага-
ет четко разграничить движе-
ние самокатов на проезжей ча-
сти и тротуарах. Если транспорт 
находится на автодороге — за 
ним должны следить сотрудни-
ки ГИБДД. Напомним, что сей-

час права нужны только на са-
мокаты мощнее 250 Вт. Однако 
ПДД обязаны соблюдать все, в 
том числе и пешеходы — фор-
мально пока именно такой ста-
тус у водителя маломощного 
электрического самоката. 

Что касается езды на тротуа-
рах — здесь власти рассчитыва-
ют на автоматическое ограни-

чение скорости. Такая возмож-
ность, как показала практика, 
есть. Оператор кикшеринга 
Whoosh с помощью телемати-
ческого оборудования ввел ли-
мит на скорость в парках — 15 
км/ч. Как отметил Максим Лик-
сутов, и с остальными компани-
ями, дающими самокаты в арен-
ду, тоже провели переговоры на 
эту тему — основные игроки 
рынка согласны на лимит. «В 
идеале на самокате по тротуару 
нужно передвигаться со скоро-
стью пешеходного потока», — 

считает вице-мэр. В противном 
случае это может быть небез-
опасно для самого «пилота». 
Особенно если скорость выше 
25 км/ч. Дело в том, что само-
катчики почти не используют 
ни шлемы, ни другую защитную 
атрибутику, как, например, мо-
тоциклисты. Предложения мо-
сковских властей, как ранее со-

общали информагентства, обо-
значены в официальном письме 
в федеральный минтранс. Как, 
впрочем, и другие инициативы 
на самокатную тему. Пожалуй, 
самым резонансным пока явля-
ется предложение в обязатель-
ном порядке выдавать номера 
на электросамокаты. Пока ни-
каких концептуальных реше-
ний в сфере регулирования это-
го транспорта не принято. Един-
ственной реализованной мерой 
является автоматическое огра-
ничение скорости в Москве.  

А К Ц Е Н Т

В столице может стать больше 
«медленных зон»

МЕЖДУ ТЕМ

Петербургские врачи борются за 

жизни четырехлетнего мальчика и 

пятилетней девочки. Малыши в тя-

желейшем состоянии попали в ре-

анимацию в разные дни из разных 

районов города, но при одинако-

вых обстоятельствах — их сбили 

лихачи на электросамокатах. 

В обоих случаях негодяи, не при-

тормозив, скрылись с места про-

исшествия. Как оказалось позже, 

когда их все-таки нашли и задер-

жали, сделали это вполне созна-

тельно: оба уже имели проблемы 

с законом и постарались остаться 

безнаказанными. Тот, кто сбил де-

вочку, даже утопил электросамо-

кат в Неве и перекрасился в блон-

дина, надеясь, что его не узнают. 

Возбуждены уголовные дела по 

статье «причинение тяжкого вреда 

здоровью по неосторожности». 

Председатель Следственного ко-

митета РФ Александр Бастрыкин 

дал поручение уделить им макси-

мальное внимание. На днях в офи-

сах петербургских компаний, за-

нимающихся арендой электроса-

мокатов, начались обыски.

Подготовила Евгения Цинклер, 
Санкт-Петербург

Статью фигуран-
там подобрали 
«достойную» — 
крупное 
мошенничество. 
Срок начинается 
от 10 лет

А К Ц Е Н Т

Минтруд предлагает «разбить» майские 
праздники: если проект одобрят, 
россияне будут отдыхать 
30 апреля — 3 мая и 7 — 10 мая.
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«Заброшки» манят подростков 
неодолимо — там можно укрыться 
от надзора взрослых.
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РЕШЕНИЕ В Омске 
открылись библиотеки 
под открытым небом

Бульвар 
для Пушкина

Светлана Сибина, «Российская газета», Омск

В омских парках, скверах, на улицах начали работать 
читальные залы. Популярную литературу книгочеям 
всех возрастов предлагают не только библиотеки, но и 
сами горожане, которые в рамках акции «Подари кни-
ге вторую жизнь» приносят свои любимые томики и 
журналы. Одними из самых востребованных среди 
омичей до сих пор остаются произведения Пушкина, 
которые зачитываются буквально до дыр.

Сегодня в списке уличных библиотек — более 15 
адресов. На книжных развалах представлена литерату-
ра для любого возраста. Портативные полки, столики, 
шезлонги — все очень удобно. Можно даже взять ков-
рик и поваляться с книжкой прямо на траве.

— В уличном фонде — все самое востребованное. 
Книжки-раскладушки, комиксы, сказки для малышни. 
Дети постарше с удовольствием читают Драгунского, 
Носова, Чуковского, — сообщила «РГ» заведующая би-
блиотекой имени Зои Космодемьянской Елена Соловь-
ева. — Молодежь обожает фантастику и детективы. 
Пенсионеры выбирают книги по садоводству, кулина-
рии, журналы и газеты. Неизменно в тренде Пушкин и 
классики.

Помимо книг «читающий бульвар» предлагает оми-
чам настольные игры, пазлы. Волонтеры устраивают 
литературные квесты, викторины, конкурсы рисунка. 

В последнее время омские скверы стали активно 
благоустраивать, поэтому читателей становится боль-
ше. Только бульвар Победы ежедневно собирает сотни 
омичей.  

— Пока дети играют на площадке, катаются на само-
катах, мы читаем. На свежем воздухе время с книгой 
течет незаметно, — признаются родители. 

Если на полке нет подходящего тома, но есть смар-
тфон, вам предложат электронную библиотеку. На 
многих площадках работают мобильные справочные 
бюро, где можно узнать все о госуслугах.

Читающий бульвар в Омске будет работать до 1 сен-
тября.  

ЖКХ Почему жильцы 
не могут вернуть 
огромные суммы

Невозвратные 
миллионы

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

В Иркутске расследуют громкое дело в ЖКХ — его фигу-
рантами стали учредители, руководители и бухгалте-
ры трех крупнейших управляющих компаний города, в 
чьем ведении более полутора тысяч многоквартирных 
домов.

Эти компании, по данным правоохранительных ор-
ганов, заключали договора с подрядчиками на обслу-
живание домов — уборку дворов, мытье подъездов, те-
кущий ремонт. И в ответ требовали «откат» — 5—10 про-
центов от оплаты услуг. Часть этих денег, полагают сле-
дователи, оседала у руководства управляющих компа-
ний, часть директора передавали учредителю, пред-
принимателю из Санкт-Петербурга. Он на данный мо-
мент считается организатором всей схемы. Вероятно, 
были и другие участники. CКР по Иркутской области и 
полиция уже заявили о проверке должностных лиц 
различного уровня на предмет причастности к проти-
воправной деятельности в сфере ЖКХ. 

В общей сложности с июля 2019 года и по май ны-
нешнего, по данным регионального СКР, таким обра-
зом было выведено более 50 миллионов рублей. Не 
исключено, что сумма по мере выяснения обстоя-
тельств еще вырастет. 

По логике, это ущерб жильцам, которые исправно 
оплачивали услуги. А раз эти деньги не дошли до кон-
кретных исполни-
телей, то, значит, на 
эту сумму услуги 
оказаны не были. 
Но с точки зрения 
закона все не так 
просто. 

Как пояснили в 
СКР по Иркутской 
области, в данной 
ситуации речь идет 
о взаимоотношени-
ях компаний между 
собой — одни, как 
полагают следова-
тели, давали взятку, чтобы получить контракт, другие 
брали. Уголовное дело возбуждено по статье 204 УК РФ 
«Коммерческий подкуп, совершенный в особо круп-
ном размере». Так что жильцы де-юре ни при чем. К 
тому же доказать, что летом 2019 года в том или ином 
подъезде недомыли пол или недомели двор, потому что 
деньги ушли на подкуп, физически невозможно. 

Но эта ситуация не уникальна. По всей стране то и 
дело всплывают истории с присвоением и растратой 
денег «управляшками». Нечистых на руку коммуналь-
щиков ловят и иногда сажают. Только вот есть ли меха-
низм, позволяющий вернуть присвоенные ими деньги 
назад в ЖКХ, а в идеале — самим жильцам? 

Исполнительный директор НП «ЖКХ-Контроль» 
Светлана Разворотнева считает что существующие 
правовые нормы не позволяют даже рассчитать ущерб 
конкретному дому, а тем более собственнику, и в це-
лом создают почву для различных злоупотреблений в 
коммунальном хозяйстве.

— Законодательство, к сожалению, устроено так, что 
вернуть эти деньги в дом не представляется никакой 
возможности. Отчетность формируется таким обра-
зом, что невозможно понять, сколько денег собрали с 
конкретного дома и на что они пошли, — отмечает Свет-
лана Разворотнева. — Мы давно настаиваем на том, что 
у каждого дома должен быть открыт свой счет. Деньги с 
него должны поступать на счет управляющей компа-
нии только после того, как собственники квартир под-
пишут акты о приемке работ.  

КУЛЬТУРА Лучшие спектакли театров малых городов России 
собрались на театральном фестивале в Набережных Челнах

Возвращение Ходжи 
Олег Корякин,
«Российская газета», Казань

С
о 2 по 9 июня в Набереж-
ных Челнах проходит 
XVIII Фестиваль театров 

малых городов России (ФТМГ). 
Он собрал 16 творческих кол-
лективов из разных регионов 
страны от Ростовской области 
до Красноярского края. На суд 
жюри представлены лучшие 
спектакли, поставленные в не-
давнее время в провинции. А 
участником внеконкурсной 
программы стала кукольная 
притча «Ходжа Насреддин» Ти-
мура Бекмамбетова.

Вообще-то свое совершенно-
летие фестиваль должен был от-
метить в Набережных Челнах в 
2020 году. Но из-за пандемии 
его пришлось отложить. В кон-
курсную программу вошли 16 
спектаклей, среди которых «Зо-
лото» Прокопьевского драмтеа-
тра (Кемерово), «Беруши» Са-
лаватского государственного 
драматического театра (Баш-
кортостан), «Королевство кри-
вых» Альметьевского татарско-

го государственного драмтеа-
тра, «Как Зоя гусей кормила» 
Таганрогского камерного теа-
тра. 

Жюри предстоит определить 
победителей в пяти номинаци-
ях: «Лучший спектакль боль-
шой формы», «Лучший спек-
такль малой формы», «Лучшая 
мужская роль», «Лучшая жен-
ская роль» и приз «Надежда». 
Лауреаты смогут представить 
свои работы в Москве, на сцене 
Театра Наций. 

Основатель и худрук ФТМГ, 
руководитель Театра Наций Ев-
гений Миронов отметил, что за 
18-летнюю историю фестиваль 
изменил театральный лан-
дшафт страны. 

— Особенно это касается ма-
лых городов. Раньше считалось, 
что где-то там, в захолустье, вла-
чат свое жалкое существование 
несчастные театры в зданиях, 
которым больше ста лет. В по-
следние годы, в том числе благо-
даря нашему фестивалю, они 
улучшили свои условия и в 
творческом, и в материальном 
плане. Я пока из программы 

увидел только один спектакль 
«Горка» Каменск-Уральского 
театра драмы. Ну, ребята, надо 
еще в столицах поискать такой 
уровень. 

По словам Евгения Мироно-
ва, оргкомитет фестиваля вы-
полняет еще и функцию «ско-
рой помощи» для театров в глу-
бинке. Бывают случаи, когда 
местные власти собираются за-
крыть театр или объединить с 
филармонией и даже цирком и 
приходится их отстаивать.  

Председатель жюри Ольга 
Остроумова призналась, что в 
свое время фестиваль вывел ее 
из творческого кризиса. 

— Я около 20 лет назад вооб-
ще хотела уйти из театра, что-то 
меня разочаровало в нем. Виде-
лось какое-то притворство, — 
рассказала она. — И Евгений Ви-
тальевич пригласил меня на 
этот фестиваль в жюри. И я нем-
ножко очнулась: «Дорогая, ты с 
жиру бесишься. Люди за 10—15 
тысяч делают такие спектакли! 
Это такие энтузиасты своего 
дела, они так верят в театр, как 
же можно их предать!»

Внеконкурсную программу 
фестиваля открыли два спекта-
кля Театра Наций — «Иранская 
конференция» по пьесе Ивана 
Вырыпаева и кукольная поста-
новка «Ходжа Насреддин» Ти-
мура Бекмамбетова. Это иро-
ничная притча о бродячем му-
дреце, рассказанная от имени 
ишака. Поставлена она по пьесе 
Ильгиза Зайниева — худрука Та-
тарского государственного теа-
тра кукол «Экият». А ее первый 
эскиз сыграли под Казанью на 
острове-граде в Свияжске. Так 
что после недавней московской 
премьеры, можно сказать, 
«Ходжа Насреддин» вернулся 
на родину. 

Евгений Миронов напомнил 
предысторию этого проекта. 

— Во время съемок фильма 
«Время первых» Тимур Бекмам-
бетов, чтобы развеселить нас с 
Костей Хабенским, рассказы-
вал истории про Ходжу Насред-
дина. Нам в душных скафандрах 
было совсем не смешно, но что-
то в душу запало. А потом Тимур 
Бекмамбетов решил сделать 
драматический спектакль на 
большой сцене. Мы позвали 
Костю Хабенского, Ингу Обол-
дину, Чулпан Хаматову, Викто-
ра Вержбицкого. Но когда стали 
сводить графики всех артистов, 
я понял, что ничего не получит-
ся. Тем более что и Тимур не теа-
тральный режиссер. Он сам не 
понимал, куда влип (смеется). И 
тогда у него же возникла потря-
сающая идея сделать куколь-
ный спектакль. Привлекли ар-
тистов Театра Образцова, Мо-
сковского областного театра 
кукол и главного режиссера 
Санкт-Петербургского театра 
«Кукольный формат». И была 
создана такая ткань! У меня она 
ассоциировалась с «Ежиком в 
тумане», что-то очень лириче-
ское. И тогда стало понятно, как 
озвучивать героев. Но меня вна-
чале не пригласили. А потом Ти-
мур Бекмамбетов помыкался-
помыкался и сказал: «Нет арти-
ста на роль осла. Кроме тебя, 
никто не сможет». И я согласил-
ся и получил большое удоволь-
ствие.  

РАКУРС 
Как оградить 
себя от спам-
звонков

ВЕЧЕРНИЙ 
ЗВОН
Сергей Жуков

Назойливые звонки с предло-
жением взять кредит, инвести-
ровать деньги или что-то ку-
пить надоели жителям столи-
цы. Чаще всего от спам-атак, по 
данным разных опросов, стра-
дают жители Москвы и Подмо-
сковья. Так как же избавиться 
от «непрошеных гостей»? 

По словам экспертов, чем 
больше людей приживают в го-
роде, тем чаще они получают 
спам-звонки. В этом плане Мо-
сква лидирует. Каждому жителю 
мегаполиса регулярно на мо-
бильный телефон звонят незна-
комые люди. Мошенники пыта-
ются выйти на разговор под раз-
ными предлогами. Например, 
часто представляются сотрудни-
ками службы безопасности бан-
ка, наглым образом выманивая 
деньги со счетов доверчивых лю-
дей. Как же распознать «нечи-
стые» звонки? В первую оче-
редь, эксперты советуют поль-
зоваться приложениями круп-
ных IT-компаний, которые мо-
гут спасти от спамеров и злоу-
мышленников. «Скажем, «Ян-
декс» предлагает встроенный 
определитель номера. У них 
большая база, и если номер уже 
использовали для спам-звонков, 
определитель просто предлагает 
не брать трубку, — объяснил 
«РГ» директор факультета ин-
формационных технологий уни-
верситета «Синергия» Станис-
лав Косарев. — Похожее решение 
есть у Сбера. Недавно Тинькофф 
Банк анонсировал межбанков-
скую систему для защиты от 
спам-звонков». Такой же рецепт 
дает и директор департамента 
информационной безопасности 
компании Oberon Евгений Суха-
нов. По его словам, защита от 
спама — базовый функционал, 
который доступен любому поль-
зователю бесплатно. Достаточно 
установить приложение с помо-
щью Apple Store и Google Play. 
Дополнительно тратиться на 
спам-фильтры не нужно.

Не забывайте также блокиро-
вать номера, с которых звонили 
спамеры или мошенники. Самое 
простое решение — сразу зано-
сить их в черный список. «Ведь 
иногда злоумышленники звонят 
и специально сбрасывают, что-
бы вы перезвонили. Если у вас 
появляются хотя бы малейшие 
сомнения, сразу кладите трубку, 
— отмечает Косарев. — Если вам 
звонили якобы из банка, лучше 
тоже прервать разговор и само-
му позвонить в банк по его офи-
циальному номеру».

Еще одно правило, которое 
снизит вероятность попадания в 
сомнительные руки. Свой теле-
фонный номер, добавил Евгений 
Суханов, лучше не указывать в 
открытых и непроверенных ин-
тернет-сервисах. В этом случае 
меньше шансов, что он попадет в 
спам-базу. Для регистрации на 
всяких сайтах, по словам Суха-
нова, целесообразнее завести 
отдельный ящик электронной 
почты. Номер телефона можно 
использовать только в надеж-
ных приложениях. Например, в 
агрегаторах такси, сервисах до-
ставки еды и клиент-банкинга.

Кстати, спамеров можно и 
нужно наказывать. Ранее «РГ» 
писала, что в Москве этим во-
просом занимается управление 
ФАС. Чтобы привлечь реклам-
щиков к ответственности, вам 
потребуется фотография или 
скан SMS. Аудиозапись посту-
пившего телефонного звонка, 
диалога с абонентом в надлежа-
щем, читаемом формате, содер-
жащая сведения о дате и време-
ни поступления рекламы, а так-
же полный текст рекламы (для 
телефонных звонков). Ключе-
вой момент — наказать спамеров 
можно, если вы не давали согла-
сия на такие рассылки и звонки. 
Однако во многих случаях в до-
говоре на оказание услуг связи 
содержится согласие на получе-
ние рекламы через SMS, отмеча-
ют в московском УФАС. Также 
такое согласие часто содержит-
ся в разнообразных договорах с 
организациями.   

ВЫСТАВКА За что коронавирусу можно сказать спасибо?

Дыхание дома

Любовь Проценко

В 
Гостином дворе за-
кончилась Междуна-
родная архитектур-
ная выставка Арх Мо-
сква. Шла она четыре 
дня и собрала самую 
разнообразную ауди-
торию. Не только ар-
хитекторов, проекти-

ровщиков, девелоперов, но и 
врачей, педагогов, экологов, 
студентов. Большинство из них 
пришли в надежде получить от-
веты на волнующие вопросы. 

Самый большой интерес, по-
жалуй, вызвал разговор, над 
чем  в обустройстве городов за-
ставила задуматься  пандемия. 
Вывод прозвучал неожидан-
ный: давайте скажем спасибо 
пандемии за то, что заставила 
обратить внимание не только на 
фасады, но и на инженерию. На-
пример, на вентиляцию, от ко-
торой в первую очередь зави-
сит, каким воздухом мы дышим 
в наших зданиях, особенно во 
время разгула опасного вируса. 
Профессор МАРХИ Юрий Та-

бунщиков говорил, что толку от 
естественной вентиляции в 
большинстве домов нет никако-
го. К тому же предусмотрена 
она только в ванной и на кухне, 
да и   устроена так, что  начинает 
работать лишь при температуре 
ниже плюс 8.  Но кто же живет в 
таких холодильниках? Ничего 
практически не изменилось с 
хрущовских времена с этой точ-
ки зрения и  в домах новой за-
стройки. Непроветриваемые же 
здания – это чаще всего больные 
здания, что безусловно, сказы-
вается и на здоровье тех, кто в 
них живет и работает. Специа-
листы убеждены: пришла пора 
строить дома с принудительной 

вентиляцией. Но  пока это боль-
шая редкость даже в столице 
среди домов премиум-класса. 
Единственный поселок во всей 
стране, который может похва-
статься опытом строительства 
такого жилья –  Жатай в Якутии, 
где квартиры в таких домах по-
лучают переселенцы из аварий-
ного жилья.  Потребовать от 
всех застройщиков строить 
дома с принудительной венти-
ляцией невозможно - не предус-
мотрено нормативами. 

«Мы, инженеры, понимаем, 
что люди заражаются в основ-
ном не на улице, а в здании. 
Надо убрать врага убрать из 
дома, - говорила в своем высту-

плении  Марианна Бродач, про-
фессор МАРХИ вице-президент 
партнёрства «Инженеры по ото-
плению, вентиляции, кондици-
онированию воздуха и строи-
тельной теплофизике». В панде-
мию, встретившись с тем, как в 
стационарах, где лежат ковид-
ные больные, просто заклеива-
ют вентиляцию, оставляя всех 
без притока свежего воздуха, 
партнерство разработало реко-
мендации по устройству венти-
ляции в лечебных учреждениях. 
Инженеры надеются, что их  
труды помогут правильно спро-
ектировать новые больницы, а 
властям и главным врачам – 
дать чистый воздух в свои учре-
ждения. 

Пришли на выставку и педа-
гоги из «Рыбаковфонда».  Пред-
ставитель этого фонда Мила 
Скорневская поделилась, как 
«со слезами и строительной пы-
лью на глазах» они искали в сто-
лице помещения для сети своих 
детсадов, в которых дети не бу-
дут болеть. В конце-концов на-
шли и первый сад открыли – в 
Новой Москве, в Саларьево. 

Впечатления получили незабы-
ваемые: «Приходим в только 
что построенный садик. В нем 
есть  приточная вентиляция, а 
прямо под ней располагается ка-
мера складирования отходов. То 
есть утром вентиляцию вклю-
чат и дети будут вдыхать этот 
аромат. Но это же кто-то спроек-
тировал и принял в эксплуата-
цию!» - возмущалась женщина. 
Ко всем  архитекторам и проек-
тировщикам на выставке Мила 
обращалась с призывом: «По-
любите вентиляцию». По мне-
нию директора института ме-
ждисциплинарной медицины 
Алексея Данилова, уже то, что 
обсуждение проблемы чистого 
воздуха на «АРХ Москве» стало 
одной из основных тем – рево-
люция:  «Я, как врач-невролог, 
каждый день стучу людям по ко-
леням, но это не делает их здоро-
выми, - говорил он. - Архитектор 
же может росчерком заложить 
здание, стены которого будут 
или лечить, или калечить».  

Впервые на архитектурном фести-
вале заговорили о том, 
как «дышать» в центре мегаполиса. 

Открытие театрального фестиваля стало большим праздником для жителей Набережных Челнов.

А К Ц Е Н Т

Единственный поселок во всей стране, 
который может похвастаться опытом 
строительства по-настоящему 
здорового жилья — Жатай в Якутии

СТИХИЯ 

Красноярск 
остается 
под угрозой 
затопления

ЕНИСЕЙ 
НАСТУПАЕТ
Алексей Бондарев, 
«Российская газета», 
Красноярск

Уровень Енисея в городской 
черте Красноярска превысил 
4,5 метра при критической от-
метке в 3,9 метра. Под затопле-
ние могут попасть жилые мас-
сивы на правом берегу.

Синоптики предупреждали 
об огромных запасах снега в Са-
янах. Из-за чего нынешний па-
водок может стать самым боль-
шим за последний век. На Сая-
но-Шушенской ГЭС в Хакасии 
открыт береговой водосброс, 
предназначенный для экстрен-
ных ситуаций. Красноярская 
ГЭС увеличила сбросы воды 
сначала до шести, затем до семи 
тысяч кубометров в секунду. 
Скорее всего, на этой неделе 
сброс доведут до восьми тысяч. 
Но на этом обещают остано-
виться и не повторять ситуацию 
2006 года, когда ГЭС пошла уже 
на десять тысяч кубометров. 

— После обращения краевого 
правительства начали сбросы 
досрочно, со 2 июня. И благода-
ря поэтапному началу сгладили 
риски и сняли угрозу превыше-
ния уровня сброса, — сказала ру-
ководитель Енисейского бас-
сейнового водного управления 
Любовь Короткова.

Но и без этого в городе вве-
ден режим ЧС. Подтоплены на-
бережные, окрестные дачи и де-
ревни. Не обошлось без паники. 
Некоторые УК и ТСЖ призыва-
ют граждан запасаться холод-
ной водой, поскольку может за-
топить городские водозаборы. 
Но до такого пока далеко, уверя-
ют коммунальщики. 

Сейчас всех волнует, может 
ли паводок подтопить жилые 
микрорайоны. В управлении ГО 
и ЧС администрации Краснояр-
ска такой возможности не 
исключают при самом негатив-
ном сценарии.  

Не забывайте 
также блокиро-
вать номера, 
с которых звонили 
спамеры или 
мошенники. 
Самое простое 
решение — сразу 
заносить их в чер-
ный список 

С июля 2019 года 
и по май нынешне-
го таким образом 
было выведено 
более 50 миллио-
нов рублей
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ПРОДАЁТСЯ СРОЧНО!
Помещение свободного назначения общей площадью 115 кв.м 
по адресу: м. Беляево, ул. Миклухо-Маклая, д.18/1. Цена 49.9 млн. 
руб.; специальная цена 46 млн. руб. Свежий ремонт: кондиционеры, 
приточно-вытяжная вентиляция, новая мебель. Оборудовано под 
банк, имеет: кассовый узел, хранилище, депозитарий. Собственный 
паркинг у входа — 10 мест. Тел. +7-994-999-18-18. Собственник.

РЕКЛАМА
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СОБЫТИЕ В музее А.С. Пушкина открылась выставка «Поэты и музы»

Кто помнит чудное мгновенье
Наталья Лебедева

В 
Государственном му-
зее А.С. Пушкина от-
крылась уникальная 
выставка «Поэты и 
музы». Не бывает ли-
рики без любви. Но 
кто они, эти таинст-
венные незнакомки, 
прекрасные дамы, 

резвые «вакханки», преданные 
жены и «милые гости с дудоч-
кой в руке», что вдохновляли 
поэтов и писателей на литера-
турные подвиги? Более 200 до-
кументов, картин, личных ве-
щей героев, рукописей, фотогра-
фий — это пропуск в мир тайных 
душевных переживаний вели-
ких представителей отечествен-
ной словесности: от Державина 
и Карамзина, Пушкина и Толсто-
го до Шолохова и Паустовского, 
Шукшина и Высоцкого.

Это выставка должна была 
открыться еще в прошлом году, 
но пандемия, кажется, саму 
жизнь поставила на паузу. Тем 
поразительнее воодушевляю-
щая сила великой русской лите-
ратуры, которая несмотря и во-
преки объединила любовью 54 
литературных музея страны.

Внуку писателя Михаила Шо-
лохова Александру Шолохову 
повезло вырасти в счастливой 
семье, полной любви. «На нашем 
стенде вы увидите музу моего 
деда, ставшую ему и женой, и не-
жным другом, и хранительницей 
его домашнего очага, Марию 
Петровну. Вместе они прошли 
путь длиною в 60 лет. И он не 
уставал признаваться ей в люб-
ви», — рассказывает он.

На выставке есть записка Ми-
хаила Александровича: «М.П. 
Шолоховой. До свидания, моя 
единственная на всю жизнь лю-
бовь». Ее он написал в больнице 
и отправил через медицинскую 
сестру своей жене, которая лишь 
30 минут назад ушла в соседнюю 
палату, чтобы немного отдох-

нуть. Здесь же рядом кирзовые 
сапоги, в которых она подолгу 
гуляла с мужем, и великолепное 
платье, в котором она блистала 
рядом с мужем на вручении Но-
белевской премии.

«Тема эта мне очень близка, — 
говорит поэт и публицист Юрий 
Кублановский. — Я знаю, что зна-

чит любовь для поэта. Ведь сти-
хи, как известно, накрывают с 
головой каждый раз неожидан-
но. Одним обдуманным сочини-
тельством не обойтись. Внезап-
ность вдохновения заставляет 
сжиматься сердце от ликования. 
Но тут же следом за несказанной 
радостью — беспокойство, вдруг 
все сорвется. Не бывает лирики 
без любви. А любовь многолика: 
от захлеба — до, если угодно, оже-
сточения, когда что-то, о чем 
мечталось, не удается».

Все сложно и деликатно од-
новременно. Как у Есенина, чьи 
строки напомнил Кубланов-
ский: «Да, мне нравилась девуш-
ка в белом, Но теперь я люблю в 
голубом…». Сергей Есенин всю 
жизнь искал свою идеальную 
музу, более того — многократно 
находил! Среди его муз Зинаида 
Райх, Айседора Дункан, Августа 
Миклашевская, Надежда Воль-
пин, Софья Толстая… На выстав-
ке — их фотографии, письма и ру-
кописи стихов поэта.

Впечатляет и список дам сер-
дца Александра Пушкина. Его 
муза — «друг мечты», «богиня 
песнопенья» — то верная и ласко-

вая, то «зевающая» и задумчиво-
грустная, нередко «своенрав-
ная», «резвая болтунья», «под-
руга дней». 

Можно долго разглядывать 
портреты тех, кому посвящены 
эти строки. Но с особым трепе-
том смотришь на стоящие на со-
седних полках туфельки Ната-
льи Гончаровой и рюмочку Анны 
Керн.

Впервые столичной публике 
представили редкие экспонаты 
из Государственного музея-
усадьбы В. Г. Белинского в Пен-
зенской области.  Говоря о 
страстном, владевшем им с юно-
сти желании любить и быть лю-
бимым, 29-летний Белинский с 
присущим ему максимализмом 

утверждал: «Я потребовал бы от 
женщины вот чего: чтобы, при 
красоте (разумеется, относи-
тельной), грации и женственно-
сти... она все понимала, по-жен-
ски, и чтобы она полюбила меня 
не за героизм, не за блеск, кото-
рого не лишена моя дикая и неле-
пая натура, но за человечность, 
доброту сердца...». И он нашел 
свою идеальную женщину — 
классную даму Александровско-
го института Марию Васильевну 
Орлову.

Главной женщиной в жизни 
Василия Белова была его мама 
Анфиса Ивановна. Потеряв мужа 
на войне, она одна поставила на 
ноги пятерых детей. «Все, что 
связано с моей литературной де-

ятельностью... от мамы. Язык от 
нее», — говорил Василий Ивано-
вич. Ей он посвятил стихотворе-
ние «Мама», рукопись которого 
представлена на выставке. А ря-
дом намоленный трехстворча-
тый медный складень с Никола-
ем Чудотворцем, принадлежа-
щий матери писателя.

Черная шляпка и белый кру-
жевной воротничок Любови 
Блок, белоснежное платье Ольги 
Книппер-Чеховой, скромное об-
ручальное кольцо Елизаветы 
Куприной, авторучка Валерии 
Пришвиной… 

Здесь много таких вещей, за-
ставляющих замереть на мгно-
вение и задуматься о том всепо-
глощающем чувстве, подарив-
шем миру настоящие шедевры 
литературы и искусства. Сюда 
надо приходить на несколько ча-
сов и обязательно с экскурсово-
дом, иначе ваша муза может слу-
чайно прошелестеть мимо.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Ирина Никитина убеждена, что музыка может распахивать все двери в мире 

Если бы политики пели
Владимир Дудин

И
звестная телезрителям 
канала «Культура» веду-
щая программы «Эниг-

ма» Ирина Никитина, пианист-
ка и президент Фонда «Музы-
кальный Олимп», рассказала 
«РГ» о своих сегодняшних про-
ектах, важности классической 
музыки в современном мире и 
почему надо идти на риски ради 
сохранения международной 
истории музыки и культуры. 

Все под впечатлением от вы-
ступления Даниэля Баренбой-
ма в Московской консервато-
рии. Как вам удалось привез-
ти его в непростое время?

ИРИНА НИКИТИНА: У Даниэля выда-
лось два свободных дня по пути 

в Японию, потому что отменил-
ся Китай. Сегодня любые путе-
шествия оборачиваются дики-
ми нервами, но концерт стоил 
этого. Формулировки вроде 
«историческое событие», «вы-
дающийся концерт» — правиль-
ные, но не выражают весь мас-
штаб события. Это было другое 
измерение: настолько все про-
звучало тонко, точно, пронзи-
тельно, негромко. Такой тиши-
ны в зале я давно не помню. Зал 
не дышал, не шевелился, нахо-
дясь в состоянии завороженно-
сти. Профессия музыканта по-
зволяет воспринимать мир в 
других измерениях, быть вне 
национальностей, вне полити-
ки. Музыка — глобальное средст-
во коммуникации. Сегодня 
только культура может спасти 

безобразие, накрывшее, по 
сути, всех. Бобби Макферрин 
говорил мне, что, если бы все 
эти политики перед принятием 
своих недальновидных реше-
ний пели, может быть, решения 
были бы другими.

Вы работали над программой 
«Энигма», оказавшись в лок-
дауне в Люцерне. Сложно 
было?

ИРИНА НИКИТИНА: Со мной не было 
моей постоянной съемочной 
команды. Начала искать швей-
царских операторов — нашла. 
Узнала, что маэстро Герберт 
Блумстедт по счастью оказал-
ся в Люцерне, позвонила ему, 
спросила, не боится ли он сни-
маться. Он спокойно ответил, 
что все в порядке: «Мне 93 
года, чего уже бояться?». Мы 
проговорили около четырех 
часов, на материале которых 
вышло две программы. Много 
передач мне удалось снять тог-
да в Германии, где на помощь 
пришли берлинские операто-
ры. Удачной получилась про-
грамма с Софией Губайдули-
ной, которая редко дает ин-
тервью для ТВ, но мы знаем 
друг друга очень давно. Мы со-
вершенно упоительно побесе-
довали около четырех часов. 

За именами героев ваших пе-
редач стоят уникальные судь-
бы. Вы легко открываете са-
мые закрытые двери?

ИРИНА НИКИТИНА: Сейчас все про-
исходит уже по принципу снеж-
ного кома. Мои приятели — ди-
ректора Universal и Deutsche 
Grammophon — говорят, что ана-
логов такой передачи нет в 
мире. Марис Янсонс очень тро-
гательно относился к «Энигме», 
и несколько передач появилось 
по его совету и рекомендации, в 
частности, он лично попросил 
Риккардо Мути согласиться на 
интервью для «Энигмы», и это 
было самое невероятное ин-

тервью в моей жизни. Личный 
ассистент маэстро была очень 
строга и отвела 40 минут на бе-
седу в Мюнхене. А маэстро так 
увлекся, что мы проговорили 
больше четырех часов. Наша 
съемочная группа бесшумно 
меняла батареи для камер, бо-
ясь спугнуть атмосферу беседы. 
В какой-то момент Риккардо 
взглянул на часы и сказал: «Это-
го не может быть! Мы говорим 
больше трех часов!» И еще на 
полтора часа продолжил свой 
рассказ, в том числе даже о сво-
их невероятных орхидеях. 

Знание нескольких европей-
ских языков тоже помогает в 
расширении «сфер влияния»?

ИРИНА НИКИТИНА: Да, безусловно, 
языки важны, но не менее важно 
понимание обстановки музы-
кального процесса в странах. 
Когда я говорю с пианистом Ланг 
Лангом, он прекрасно знает, как 
обстоят дела в Америке и Евро-
пе. Он понимает и то, что такое 
быть зажатым, поскольку родом 
из Китая, а я из СССР. Говоря с 
тенором Андреа Бочелли, мы 
прекрасно понимаем, что такое 
благотворительный ужин,  при-
глашение ювелирной компании 
как главного спонсора... Когда я 
говорю с Тан Дуном, не скры-
ваю, что обожаю Азию, где про-
вожу много времени, была на Ти-
бете, люблю Индию. Нас объеди-
няет геополитическое и этногра-
фическое слышание этого мира.

В Петербурге вновь прохо-
дит фестиваль «Музыкаль-
ный Олимп». Насколько 
сложно одноименному фонду 
формировать гастроли за-
рубежных солистов и орке-
стров?

ИРИНА НИКИТИНА: Ближайший год я 
уже ничего не планирую, а вот о 
сезоне 2022— 2023 года подумы-
ваю. В Россию снова приедет пи-
анист Андраш Шифф, чей кон-
церт был отменен. С Даниэлем 
Баренбоймом мы обсуждали 
планы. У нас слетел концерт в 
декабре 2020 года в Москве — 
часть большого европейского 
проекта, когда маэстро должен 
был исполнить вместе с его ор-
кестром-миротворцем «Запад-
но-восточный диван» Девятую 
симфонию Бетховена к его 
250-летию. Сейчас, когда Изра-
иль вновь начали обстреливать, 
это так резко актуализирова-
лось. Надо же думать, как на 
Ближнем Востоке восстановить 
мир, может быть, стоит объеди-
нить эти страны в какую-то фе-
дерацию? 

Как бы ваша интуиция приго-
дилась сегодня в большой поли-
тике.

ИРИНА НИКИТИНА: Политика могла 
бы быть интересной, если бы в 
ней не было столько фальшивых 
нот, но там все вынуждены 
врать или скрывать правду. А в 
музыке обмануть невозможно: 
Интонация решает все.  

Ирина Никитина: Музыка — глобальное средство коммуникации.

Выставка «Поэты и музы» 
незаметно сменила Муз на дам 
сердца. 

А К Ц Е Н Т

Политика могла бы быть интересной, 
если бы в ней не было столько 
фальшивых нот

А К Ц Е Н Т

Более 200 документов, картин, личных 
вещей героев, рукописей, фотографий — 
это пропуск в мир тайных душевных 
переживаний писателей

АНГЛИЯ, АНГЛИЯ...
2 июня в Великобритании назвали нового лауреата Ме-
ждународной Букеровской премии. Впервые им стал 
писатель из Франции — Давид Диоп. Его отметили за 
роман «Fr re d me» 2018  года, рассказывающий о вре-
менах Первой мировой и колониального господства. 

Может, внимание российских читателей и не было 
бы так приковано к результатам Международного Бу-
кера, если бы в шорт-лист не попала российская писа-
тельница и поэтесса Мария Степанова со своей кни-
гой-эссе «Памяти памяти» в переводе Саши Дагдейл. 

Букеровская премия (англ. Booker Prize) — одна из 
самых престижных наград в мире английской литера-
туры. До 2013 года премия присуждалась только авто-
ру, проживающему в одной из стран Содружества на-
ций, Ирландии или Зимбабве, за роман, написанный 
на английском языке. С 2014 года премия вручается за 
роман, написанный на английском, вне зависимости 
от гражданства автора. Вообще российских писателей 
на рынке английской литературы не так уж и много. 
Они издаются не-
большими по ан-
глийским меркам 
тиражами и прода-
ются в дружествен-
ных издательствам 
магазинах или на 
ярмарках. Нетруд-
но догадаться, поче-
му так происходит. 
Дело не в том, что 
англичан не привле-
кает «загадочная 
русская душа». Ан-
глийская литерату-
ра сама по себе 
очень богата и раз-
нообразна. Обратите внимание на полки наших мага-
зинов — большая доля российского книжного рынка се-
годня состоит из переводной английской литературы.

Мы сами их любим и чтим — писателей туманного 
Альбиона.

В 2016 году в Москву на Международную ярмарку 
интеллектуальной литературы non/fiction прилетал 
один из самых крутых английских писателей — Джули-
ан Барнс. Накануне приезда мне удалось сделать с ним 
интервью для «Российской газеты». Беседой с Барнсом 
я особенно горжусь. Это мой любимый зарубежный 
писатель. Его ранний роман «Попугай Флобера» когда-
то объяснил мне, как можно и нужно писать современ-
ные биографии. Его роман «Англия, Англия» — поисти-
не пророческий о крахе национальной самоидентич-
ности. А «Предчувствие конца», за который он полу-
чил Букеровскую премию в 2011 году, — лучший психо-
логический триллер из всех, какие я читал.

Сам Барнс так отозвался о своих романах: «Я очень 
рад, что «Англия, Англия» стал актуальным в 2016 
году. Я написал его в 1998 как предостережение, или 
подарок с ядом для моей страны к миллениуму. Посмо-
трите, во что вы превращаетесь! Это относилось не 
только к Англии, конечно. Если вы прогуляетесь по 
улице в центре любой европейской столицы, вы увиди-
те одни и те же магазины, очень сходные житейские 
привычки. Европа гомогенизируется, становится од-
нородной. Конечно, если это цена за то, чтобы не было 
больших войн — а их не было с 1945 года — то ее стоит 
заплатить. Но есть ощущение, что в ответ на гомогени-
зацию старые европейские страны создают разные то-
темы национальности и оригинальности, как бы пока-
зывая, что нет никакой гомогенизации. Смотрите, у 
нас есть крикет, Биг-Бен и «Битлз»! Все остальное — не 
имеет значения, самообман!»

В ту поездку Джулиан Барнс презентовал свою но-
вую книгу — роман «Шум времени» о композиторе 
Дмитрии Шостаковиче… В России даже немного оби-
делись: почему о Шостаковиче написал английский, а 
не русский писатель! 

Это еще раз доказывает, как интенсивна интегра-
ция английской литературы в нашу российскую дейст-
вительность. К сожалению, обратный процесс проис-
ходит не так заметно, но какие-то подвижки все же 
есть. Как пример — номинация книг российских писа-
телей на Букеров-
скую премию. Не 
говоря уже о рос-
сийской классике, 
которую чтут дале-
ко за пределами на-
шей страны. В ин-
тервью с Джулиа-
ном Барнсом мы 
тогда затронули и 
этот вопрос: кто из 
русских писателей 
ему ближе всего. Он 
ответил:

«Как и многие 
соотечественники, 
я обожаю Чехова. И 
если бы не было 
Шекспира, я бы ска-
зал, что Чехов — величайший мировой драматург. Мне 
близок Тургенев — это один из лучших писателей о 
любви. Толстой и Достоевский, конечно, тоже, хотя 
Толстой как автор «Анны Карениной» и большей части 
«Войны и мира» — это не тот Толстой, который учит 
нас, как жить. Гоголь, Горький, Гончаров...»

Несколько лет назад мы с группой писателей высту-
пали на Лондонской книжной ярмарке, где Россия 
была почетным гостем.

Мне ужасно хотелось встретиться с другим англий-
ским писателем — Ником Хорнби, которого я очень лю-
блю. Особенно за его романы «Слэм» и «Голая Джу-
льетта». И я спросил наугад: «А можно?» 

«Легко!» — сказали мне. 
Ник тогда держал в арабском районе Лондона книж-

ный магазинчик, где одновременно профессиональ-
ные учителя обучали арабских детей английскому. И 
мы поехали. Вечерело. Везде граффити, район бед-
ный… Но когда мы зашли в магазин, увидели этих дети-
шек, поговорили с ними, то почувствовали себя в цен-
тре чего-то важного, что создал Ник Хорнби.

В середине девяностых у Ника с его женой Вирджи-
нией Боуэлл родился сын Дэнни. У него определили ау-
тизм, после чего Хорнби принял участие в учреждении 
благотворительной организации для аутичных детей 
Tree House. Ей, в частности, он пожертвовал значи-
тельную часть доходов от продажи антологии «Объя-
снение с ангелом». Это тоже интересная история — со-
циализация английской литературы.

Напоследок я купил книжечку в виде консервной 
банки. Дети пишут туда свои рассказы в разных жан-
рах. Я купил в жанре «хоррора», потому что это чисто 
английский жанр. Это были баночки с сюрпризом: в од-
ной из них рассказ Хорнби, нигде не опубликованный. 
Но я баночку открывать не стал. Так интереснее.  

Назвали нового 
лауреата 
Букеровской 
премии. Впервые 
им стал писатель 
из Франции — 
Давид Диоп

В шорт-лист 
попала российская 
писательница 
и поэтесса Мария 
Степанова с кни-
гой-эссе «Памяти 
памяти» в переводе 
Саши Дагдейл

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Справка «РГ»

Ирина Никитина - пианистка, ведущая программы «Энигама» на телека-

нале «Культура».  Окончила Ленинградскую консерваторию, аспиранту-

ру по классу фортепиано, Пражскую академию по специальности «кла-

весин», стажировалась в Бернской консерватории. С 1983 год по 1985 

гастролировала по всему миру как пианистка. С 1995 года проводит фе-

стиваль «Музыкальный Олимп»  в Петербурге.    Муж – директор и гене-

ральный продюсер телеканала «Культура» Сергей Шумаков.П
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Кстати

В день рождения Александра Пушкина общественное движение «Во-

лонтеры культуры» запустили поэтический флешмоб: нужно прочитать 

стихи поэта у памятника Пушкина в своем городе, записать на видео и 

выложить в соцсети с хэштегом #декламируй.

В Москве праздник начался с торжественной церемонии на Пушкин-

ской площади, организованной Государственным музеем А.С. Пушки-

на. У памятника поэта собрались известные артисты, писатели, поэты, 

журналисты и деятели культуры.

В Большом Болдине, где Пушкин, по собственному признанию «писал, 

как давно уже не писал», проходит традиционный, 55-й Всероссийский 

Пушкинский праздник поэзии.

Праздник «Дни Пушкинской поэзии и культуры» в Михайловском – это 

поэтические концерты и чтение сказок Пушкина, презентация проекта 

«МультПушкин» и мастер-класс «Мультипликация», а также открытие 

двух выставок.

Асяновская сельская модельная библиотека пригласила ребят Башки-

рии в виртуальную экскурсию по Лукоморью и сказочному музею, где 

хранятся разбитое корыто и орешек с изумрудом.
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Статья 1
Статью 4 Федерального закона от 

12 июня 2002 года №  67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референду-
ме граждан Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 24, ст. 2253; 
2004, № 35, ст. 3607; № 50, ст. 4950; 
2005, №  30, ст.  3104; 2006, №  31, 
ст. 3427; № 50, ст. 5303; 2007, № 10, 
ст. 1151; № 31, ст. 4008; 2008, № 52, 
ст. 6236; 2009, № 45, ст. 5268; 2012, 
№ 19, ст. 2274; 2014, № 8, ст. 739; 2016, 
№ 11, ст. 1493; 2019, № 22, ст. 2660; 
2020, № 21, ст. 3232; № 31, ст. 5026; 
2021, № 15, ст. 2456) дополнить пун-
ктом 36 следующего содержания:

«36. Не имеют права быть избран-
ными граждане Российской Федера-
ции, причастные к деятельности 
общественного или религиозного 
объединения, иной организации, в 
отношении которых вступило в закон-
ную силу решение суда о ликвидации 
или запрете деятельности по основа-
ниям, предусмотренным Федераль-
ным законом от 25 июля 2002 года 
№ 114-ФЗ «О противодействии экс-
тремистской деятельности» либо 
Федеральным законом от 6 марта 
2006 года № 35-ФЗ «О противодейст-
вии терроризму» (далее ― решение 
суда о ликвидации или запрете дея-
тельности экстремистской или терро-
ристической организации).

Данное ограничение распростра-
няется на лиц, являвшихся учредите-
лем, членом коллегиального руково-
дящего органа, руководителем, заме-
стителем руководителя, руководите-
лем регионального или другого струк-
турного подразделения, заместите-
лем руководителя регионального или 
другого структурного подразделения, 
участником, членом, работником экс-
тремистской или террористической 
организации или иным лицом, при-
частным к деятельности экстремист-
ской или террористической организа-
ции, в срок, начинающийся за три года 
до дня вступления в законную силу 
решения суда о ликвидации или 
запрете деятельности экстремистской 
или террористической организации 
― для учредителя, члена коллегиаль-
ного руководящего органа, руководи-
теля, заместителя руководителя, 
руководителя регионального или дру-
гого структурного подразделения, 
заместителя руководителя регио-
нального или другого структурного 
подразделения, за один год до дня 
вступления в законную силу решения 
суда о ликвидации или запрете дея-
тельности экстремистской или терро-
ристической организации ― для 

участника, члена, работника экстре-
мистской или террористической орга-
низации и иного лица, причастного к 
деятельности экстремистской или 
террористической организации, а 
также после вступления в законную 
силу указанного решения суда.

Положения настоящего пункта рас-
пространяются на участников, членов, 
работников экстремистской или терро-
ристической организации и иных лиц, 
в действиях которых вступившим в 
законную силу решением суда уста-
новлена причастность к деятельности 
экстремистской или террористической 
организации: непосредственная реа-
лизация целей и (или) форм деятель-
ности (в том числе отдельных меро-
приятий), в связи с которыми соответ-
ствующая организация была признана 
экстремистской или террористиче-
ской, и (или) выражение поддержки 
высказываниями, включая высказыва-
ния в сети «Интернет», либо иными 
действиями (предоставление денеж-
ных средств, имущественной, органи-
зационно-методической, консульта-
тивной или иной помощи) тем целям и 
(или) формам деятельности (в том 
числе отдельным мероприятиям) соот-
ветствующей организации, в связи с 
которыми она была признана экстре-
мистской или террористической.

Лица, являвшиеся учредителем, 
членом коллегиального руководяще-
го органа, руководителем, заместите-
лем руководителя, руководителем 
регионального или другого структур-
ного подразделения, заместителем 
руководителя регионального или дру-
гого структурного подразделения экс-
тремистской или террористической 
организации, не могут быть избраны 
до истечения пяти лет со дня вступле-
ния в законную силу решения суда о 
ликвидации или запрете деятельности 
экстремистской или террористиче-
ской организации.

Лица, являвшиеся участником, 
членом, работником экстремистской 
или террористической организации 
или иным лицом, причастным к дея-
тельности экстремистской или терро-
ристической организации, не могут 
быть избраны до истечения трех лет 
со дня вступления в законную силу 
решения суда о ликвидации или 
запрете деятельности экстремистской 
или террористической организации.».

Статья 2
Статью 4 Федерального закона от 

22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О 
выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2014, № 8, ст. 740; 2017, № 1, ст. 46; 

2018, № 24, ст.  3417; 2020, № 31, 
ст. 5026; 2021, № 15, ст. 2456) допол-
нить частями 81 ― 84 следующего 
содержания:

«81. Не имеет права быть избран-
ным депутатом Государственной 
Думы гражданин Российской Федера-
ции, причастный к деятельности 
общественного или религиозного 
объединения, иной организации, в 
отношении которых вступило в закон-
ную силу решение суда о ликвидации 
или запрете деятельности по основа-
ниям, предусмотренным Федераль-
ным законом от 25 июля 2002 года 
№ 114-ФЗ «О противодействии экс-
тремистской деятельности» либо 
Федеральным законом от 6 марта 
2006 года № 35-ФЗ «О противодейст-
вии терроризму» (далее ― решение 
суда о ликвидации или запрете дея-
тельности экстремистской или терро-
ристической организации). Данное 
ограничение распространяется на 
лиц, являвшихся учредителем, чле-
ном коллегиального руководящего 
органа, руководителем, заместителем 
руководителя, руководителем регио-
нального или другого структурного 
подразделения, заместителем руко-
водителя регионального или другого 
структурного подразделения, участ-
ником, членом, работником экстре-
мистской или террористической орга-
низации или иным лицом, причаст-
ным к деятельности экстремистской 
или террористической организации, в 
срок, начинающийся за три года до 
дня вступления в законную силу 
решения суда о ликвидации или 
запрете деятельности экстремистской 
или террористической организации 
― для учредителя, члена коллегиаль-
ного руководящего органа, руководи-
теля, заместителя руководителя, 
руководителя регионального или дру-
гого структурного подразделения, 
заместителя руководителя регио-
нального или другого структурного 
подразделения, за один год до дня 
вступления в законную силу решения 
суда о ликвидации или запрете дея-
тельности экстремистской или терро-
ристической организации ― для 
участника, члена, работника экстре-
мистской или террористической орга-
низации и иного лица, причастного к 
деятельности экстремистской или 
террористической организации, а 
также после вступления в законную 
силу указанного решения суда.

 82. Положения части 81 настоящей 
статьи распространяются на участни-
ков, членов, работников экстремист-
ской или террористической организа-
ции и иных лиц, в действиях которых 
вступившим в законную силу решени-

ем суда установлена причастность к 
деятельности экстремистской или тер-
рористической организации: непосред-
ственная реализация целей и (или) 
форм деятельности (в том числе 
отдельных мероприятий), в связи с 
которыми соответствующая организа-
ция была признана экстремистской или 
террористической, и (или) выражение 
поддержки высказываниями, включая 
высказывания в сети «Интернет», либо 
иными действиями (предоставление 
денежных средств, имущественной, 
организационно-методической, кон-
сультативной или иной помощи) тем 
целям и (или) формам деятельности (в 
том числе отдельным мероприятиям) 
соответствующей организации, в связи 
с которыми она была признана экстре-
мистской или террористической.

 83. Лица, являвшиеся учредите-
лем, членом коллегиального руково-
дящего органа, руководителем, заме-
стителем руководителя, руководите-
лем регионального или другого струк-
турного подразделения, заместите-
лем руководителя регионального или 
другого структурного подразделения 
экстремистской или террористиче-
ской организации, не могут быть 
избраны депутатами Государственной 
Думы до истечения пяти лет со дня 
вступления в законную силу решения 
суда о ликвидации или запрете дея-
тельности экстремистской или терро-
ристической организации.

 84. Лица, являвшиеся участником, 
членом, работником экстремистской 
или террористической организации 
или иным лицом, причастным к дея-
тельности экстремистской или терро-
ристической организации, не могут 
быть избраны депутатами Государст-
венной Думы до истечения трех лет со 
дня вступления в законную силу 
решения суда о ликвидации или 
запрете деятельности экстремистской 
или террористической организации.».

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования.

 2. Положения пункта 36 статьи 4 
Федерального закона от 12 июня 2002 
года № 67-ФЗ «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации» применяются к 
правоотношениям, возникшим в 
связи с проведением выборов, назна-
ченных после дня вступления в силу 
настоящего Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 июня 2021 года № 157-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон

О внесении изменений в статью 4 Федерального закона 
«Об основных гарантиях избирательных прав 

и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» и статью 4 Федерального закона 

«О выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 26 мая 2021 года Одобрен Советом Федерации 2 июня 2021 года

СУД КС разрешил 
обжаловать решения 
по делам о банкротстве 
спустя год и более

Принцип 
равенства

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд разрешил кредиторам обжало-
вать вступившее в силу решение суда, даже если им 
стало известно о нем слишком поздно. В деле Сергея 
Глазова был применен принцип юридического равен-
ства: если Арбитражный процессуальный кодекс по-
зволяет лицам, ранее не привлеченным к участию в 
деле, подачу кассационной жалобы по истечении пре-
дельного срока, такой же подход должен гарантиро-
вать и Гражданский процессуальный кодекс.

Житель Хабаровского края обанкротился, но Глазов 
как его кредитор узнал об этом слишком поздно — спустя 
более года после вынесения решения суда. Оказалось, 
что другой кредитор уже выиграл процесс о банкротст-
ве, а пропущенный срок подачи кассационной жалобы 
восстановлению не подлежит, поскольку в соответствии 
со статьей 112 ГПК исключительные обстоятельства, ко-
торые мог бы принять во внимание суд, должны были 
иметь место «в период не позднее одного года со дня 
вступления обжалуемого судебного постановления в за-
конную силу». КС счел, что нормы закона не противоре-
чат Основному Закону страны. Решение основано в пер-
вую очередь на принципе, что правосудие должно обес-
печить возможность эффективного восстановления на-
рушенных прав граждан, а «отсутствие возможности пе-
ресмотреть нарушающий (затрагивающий) права тре-
тьих лиц судебный акт не согласуется с универсальным 
правилом скорейшего восстановления в правах посред-
ством правосудия».

КС  рассматривал дело о пропуске срока на подачу 
кассационной жалобы, после чего изменения были вне-
сены в АПК РФ. Но если дело рассматривает суд общей 
юрисдикции, он руководствуется положениями ГПК. То 
есть на сегодняшний день АПК обеспечивает более высо-
кий уровень гарантий судебной защиты, что недопусти-
мо.   Дело Сергея Глазова подлежит пересмотру.  

ПРАВО КС РФ разъяснил 
порядок наказания 
за нарушение 
миграционных законов

Правила въезда 
и выезда

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд напомнил иностранным гра-
жданам о необходимости соблюдать миграционное за-
конодательство России. За нарушения в этой сфере 
компетентные органы вправе наложить запрет на 
въезд, и это не противоречит Конституции РФ.

Гражданин Узбекистана Отабек Поянов в 2016—
2017 годах находился в Пермском крае в течение по-
чти 10 месяцев, хотя разрешенный срок безвизового 
пребывания составляет всего 90 дней. В 2018 году он 
снова приехал в Россию, в этот раз вел себя совершен-
но законопослушно, однако ГУ МВД по Пермскому 
краю запретило ему въезд в страну сроком на пять лет, 
исчислив этот срок с момента выезда с нарушениями, 
то есть до 4 октября 2022 года. Поянов посчитал, что 
наказание во внесудебном порядке противоречит це-
лому ряду положений Основного Закона России. 

КС отказался принимать жалобу к рассмотрению 
как не соответствующую требованиям законодатель-
ства. Однако дал по этому поводу исчерпывающие тол-
кования.Суд напомнил, что Конституция РФ признает 
право на беспрепятственный въезд только за россий-
скими гражданами (статья 27, часть 2), а право свобод-
но передвигаться, выбирать место пребывания  — лишь 
за теми, кто законно находится на территории России.

Установить состав и меру административного пра-
вонарушения, совершенного гражданином, действи-
тельно может только суд. Однако Поянов не был при-
влечен к ответственности. В то же время факт наруше-
ния миграционного законодательства зафиксирован с 
помощью автоматизированной системы центрального 
банка данных по учету иностранных граждан, времен-
но пребывающих и временно или постоянно прожива-
ющих в РФ. Нормы федерального законодательства в 
этом случае вполне определенны — въезд в Россию не 
разрешается в течение пяти лет со дня выезда.  

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объ-
являет об открытии вакантной должности:

—  1 (одной) вакантной должности судьи Арбитражного 
суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантную должность принимаются 30 дней с момен-
та опубликования в Квалификационной коллегии судей 
г. Москвы без предварительной записи с понедельника по 
четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу 
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Мо-
сква, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основ-
ного здания.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объ-

являет об открытии вакантных должностей:

—  1 (одной) вакантной должности судьи Московского 

городского суда.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на 

вакантную должность принимаются до 23.06.2021 г. Ква-

лификационной коллегией судей города Москвы без пред-

варительной записи с понедельника по четверг с 09 часов 

00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу 09 часов 00 ми-

нут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский 

Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

Сообщение  
о проведении общественных обсуждений

Информируем о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности по проекту техниче-
ской документации (ПТД), включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС), техническое задание 
на ОВОС (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: ПТД «Технология 
утилизации резиносодержащих отходов».

Цели намечаемой деятельности: осуществление утилиза-
ции резиносодержащих отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: террито-
рия Российской Федерации, в том числе ХМАО — Югра, 
г. Нижневартовск, северный промышленный узел, 2ПС, д. 8/1, 
д. 8/1 строение 1, д. 8/1 строение 2.

Наименование заказчика: общество с ограниченной ответ-
ственностью «Региональные грузоперевозки».

Адрес заказчика: 628600, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нижневартовск, Северный промышленный 
узел, ул. 1ПС, дом 8.

Примерные сроки проведения ОВОС: с 06.06.2020 г. до 
07.08.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация города Нижневартовска (628602, 
ХМАО — Югра, г. Нижневартовск, ул. Таёжная, 24).

Ответственные организаторы:
—  от муниципального образования — заместитель началь-

ника управления по природопользованию и экологии ад-
министрации города Нижневартовска, Парубова Надеж-
да Викторовна, тел.: 8 (3466) 41-53-04;

—  от заказчика — Горелов Евгений Михайлович, тел.: 
7 (912) 939-43-49.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной 

и письменной форме.
Место проведения общественных слушаний: 628605, Хан-

ты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, 
центральная городская библиотека им. М.К. Анисимковой, 
ул. Дружбы Народов, д. 22, конференц-зал.

Дата и время проведения общественных слушаний: 
07.07.2021 года, 15.00

Ознакомление с материалами и ПТД, включая ОВОС, ТЗ, 
прием и регистрация замечаний и предложений возможно с 
9.00 до 17.00 по адресам:

—  в срок с момента выхода объявления до 07.08.2021 г. в 
управлении по природопользованию и экологии адми-
нистрации города Нижневартовска, 628616, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Маршала Жукова, д. 10, каб. №6, тел.: 8 (3466) 
41-53-04;

—  в срок с момента выхода объявления до 07.08.2021 года в 
ООО «Региональные грузоперевозки», 628600, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневар-
товск, северный промышленный узел, ул. 1ПС, дом 8, 
тел.: 8 (3466) 64-14-14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений 

Общество с ограниченной ответственностью «Нижневар-
товское нефтеперерабатывающее объединение» совместно 
с Администрацией г. Нижневартовск (в соответствии со статьей 9 
Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. «Об экологиче-
ской экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэколо-
гии РФ № 372 от 16.05.2000 г.) уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объектам государственной экологиче-
ской экспертизы:

-
душного охлаждения УСН-4/1 цеха № 1 ООО «ННПО». Этап 1; 

-
душного охлаждения УСН-4/1 цеха № 1 ООО «ННПО» Этап 2.

Цель намечаемой деятельности: охлаждение до заданных па-
раметров возвратной нефти после стабилизации для сдачи в систе-
му АО «Самотлорнефтегаз» и охлаждение до заданных параметров 
бензиновой фракции для оптимизации технологического процесса 
установки.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, район 
центрального товарного парка.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «ННПО», юриди-
ческий адрес — 628609, ХМАО — Югра, город Нижневартовск, ул. 
Северная, д. 6а/П, панель 17.

Сроки проведения ОВОС: июнь — август 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация города Нижневартовска, адрес: ХМАО 
— Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 24.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: письменная — в журнале 

учета замечаний и предложений от граждан и общественных орга-
низаций к материалам оценки воздействия на окружающую среду 

ООО «ННПО». Этап 1; 

ООО «ННПО». Этап 2.
Ознакомиться с материалами по объектам государствен-

ной экологической экспертизы можно: ХМАО — Югра, г. Ниж-
невартовск, Центральная городская библиотека им. М.К. Анисим-
ковой, ул. Дружбы Народов, 22. (Вторник-суббота: с 10.00 до 19.00)

Направлять замечания и предложения можно по адресу:
1. Администрация города Нижневартовска, адрес: ХМАО — 

Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 24.
2. ООО «ННПО», ХМАО — Югра, город Нижневартовск, ул. Се-

верная, д. 6а/П, панель 17. Тел./факс: (3466) 67-41-67/67-41-68; 
e-mail: nnpo@rosneft.ru

Сроки представления замечаний и предложений: со дня пу-

Общественные слушания по объектам государственной 
экологической экспертизы состоятся: 9 июля 2021 года с 18.00 
до 21.00 по адресу: г. Нижневартовск, ул. Дружбы Народов д. 22, 
Центральная городская библиотека имени М.К. Анисимковой.

ТЗ на ОВОС будут доступны для общественности в течение всего 
времени проведения ОВОС.

Окончательный вариант оценки воздействия на окружающую 
среду будет утвержден Заказчиком через 30 дней после проведения 
общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 

проекта Технического задания 
на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду объекта 
«Производство метанола мощностью  

1000 тыс. т/год»
ООО «Джи Ти Эм 1» совместно с администрацией Киров-

ского района г. Волгограда уведомляют о начале проведения 
общественных обсуждений проекта Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду объ-
екта «Производство метанола мощностью 1000 тыс. т/год».

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«ДЖИ ТИ ЭМ 1», ОГРН 5167746498453, ИНН 7703421728, 
юридический адрес: 119034, Москва г., ул. Остоженка, д. 10, 
офис 210; е-mail: methanol.volgograd@gtm-one.com.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: Открытое акционерное общество «Научно-иссле-
довательский и проектный институт карбамида и продуктов 
органического синтеза», ОГРН 1025201752597, ИНН 
5249003464, юридический и фактический адрес: 606008, Рос-
сийская Федерация, Нижегородская обл., г. Дзержинск, 
ул. Грибоедова, дом 31; телефон/ е-mail: +7 (8313) 39-49-84/ 
borisov_pv@niik.ru.

Орган местного управления, ответственный за проведение 
общественных обсуждений: администрация Кировского рай-
она г. Волгограда, юридический и фактический адрес: 
400059, г. Волгоград, ул. Кирова, 106а; телефон/ е-mail: 
+7 (8442) 42-50-66/ radm05@volgadmin.ru.

Наименование планируемой деятельности: производство 
метанола мощностью 1000 тыс. т/год.

Цель планируемой деятельности: создание на промыш-
ленной площадке ООО «Промышленные технологии» совре-
менного, высокотехнологичного, конкурентно способного, 
соответствующего НДТ производства метанола.

Место реализации намечаемой деятельности — отдель-
ный участок, территориально расположенный в границах 
промышленной площадки ООО «Промышленные техноло-
гии» (г. Волгоград, промышленная зона Кировского района).

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС) — с 05.03.21 г. по 
18.10.21 г.

В целях учета общественного мнения граждан и обще-
ственных организаций проект Технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду объекта 
«Производство метанола мощностью 1000 тыс. т/год» досту-
пен для ознакомления в течение 30 дней с момента публика-
ции в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: 400057, Волго-
град, ул. Промысловая, д. 23, холл 1-го этажа здания заводо-
управления. В электронном виде на сайте www.niik.ru. 

Обсуждение проекта технического задания проводится в 
форме простого информирования в период с 10.06.21 г. по 
10.07.21 г.

Замечания и предложения от организаций, заинтересо-
ванной общественности и граждан принимаются в письмен-
ном виде по адресу: 400057, Волгоград, ул. Промысловая, 
д.  23, холл 1-го этажа здания заводоуправления, а также на 
электронную почту methanol.volgograd@gtm-one.com.

Ответственные лица: со стороны заказчика — Техниче-
ский директор Осипов Александр Леонидович, е-mail: 
methanol.volgograd@gtm-one.com; со стороны органа местно-
го самоуправления — Кузнецова Мария Сергеевна, тел.: 
8(8442)42-20-55, е-mail: radm05@volgadmin.ru.

Дополнительно информируем о том, что в период прове-
дения общественных обсуждений предварительных матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду будут прово-
диться общественные слушания. О месте и сроках размеще-
ния предварительных материалов ОВОС, форме сбора заме-
чаний, комментариев и предложений общественности, о ме-
сте и времени проведения общественных слушаний будет со-
общено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Заказчик, ПАО «Комбинат «Магнезит», юридический и 

фактический адрес: 456910, Челябинская область, г. Сатка, 
ул.Солнечная, д. 34, совместно с  органом, ответственным за 
организацию общественного обсуждения, администрацией 
Саткинского муниципального района, юридический и факти-
ческий адрес:  456910, Челябинская область, г. Сатка, ул. Ме-
таллургов, д. 2, уведомляет о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) по Проекту рекультивации 
нарушенных земель на участке отвала негабарита ДОФ ПАО 
«Комбинат «Магнезит», включая раздел по оценке воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) на намечаемую деятель-
ность.

Наименование объекта: Проект рекультивации нарушен-
ных земель на участке отвала негабарита ДОФ ПАО «Комби-
нат «Магнезит».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация нару-
шенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Челя-
бинская область, г.Сатка, ПАО «Комбинат «Магнезит», терри-
тория дробильно-обогатительной фабрики.

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных обсуждений, 

Форма представления и замечаний: предложения и за-
мечания в письменном виде передаются лично или направля-
ются на электронный адрес lalekseeva@magnezit.com.

Сроки и место доступности: Проект рекультивации нару-
шенных земель на участке отвала негабарита ДОФ ПАО «Ком-
бинат «Магнезит» и раздел проекта Оценка воздействия на 
окружающую среду доступны с 01.06.2021 г. до 12.07.2021 г. 
в отделе защиты окружающей среды ПАО «Комбинат «Маг-
незит» в рабочие дни с 8.00 до 17.00 на сайте администрации 
Саткинского муниципального района.

Дата, время и место общественных обсуждений: об-
суждения состоятся 12.07.2021 г. в 15.00 по местному времени 
по адресу: Челябинская область, г. Сатка, ул. Металлургов, д. 2, 
зал заседаний администрации Саткинского муниципального 
района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных 

должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 23.06.2021г. в 
Квалификационной коллегии судей города Москвы без предва-
рительной записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в 
пятницу с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, Богородский Вал, 
д.8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг с 
14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон 8-495-691-55-41.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 

Причастным
к экстремизму запретили 
участвовать в выборах

Бюллетень 
недоступен

Галина Мисливская

Граждане, причастные к деятельности экстремистской 
или террористической организации, не смогут прини-
мать участие в выборах всех уровней. Такие нормы 
внесены в законы об основных гарантиях избиратель-
ных прав и о выборах депутатов Госдумы.

Для лишения права баллотироваться причастность 
к работе подобной организации устанавливается су-
дом. Обязательное условие — наличие связи между дей-
ствиями гражданина и причинами, которые привели к 
признанию организации террористической или экс-
тремистской, пояснил глава Комитета Совета Федера-
ции по конституционному законодательству и гос-
строительству Андрей Клишас. Учредители и руково-
дители таких структур не смогут стать кандидатами в 
течение пяти лет, а рядовые участники — в течение трех 
лет со дня вступления в силу решения суда о ликвида-
ции или запрете деятельности экстремистской или 
террористической организации. При этом для учреди-
телей и руководителей запрет будет действовать, если 
они участвовали в работе организации в течение трех 
лет до решения суда о ликвидации или запрете ее дея-
тельности. Для рядовых членов этот срок — один год.  
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ВКЛ

ПУТЕШЕСТВИЕ 
ИЗ ПЕТЕРБУРГА В СЕБЯ
Мы приближаемся к Радищеву. В каком смысле? Объя-
сняю.

Радищев ехал из Петербурга в Москву — и целую 
книжку про это написал. Еще совсем недавно мы были 
от Радищева далеки: опустил свое тело в кресло «Сапса-
на» или самолета — вот тебе и другой город. Никаких 
приключений: легкое путешествие.

А теперь мы приближаемся к Радищеву. Каждое пу-
тешествие — приключение. Призрак пандемии пресле-
дует тебя, и не только страх порождает, но и новые ощу-
щения.

Я еду в Питер на Книжный салон. Приглашающая 
сторона говорит: «Если не боитесь — приезжайте». Я бо-
юсь, но еду презентовать свою книгу, которая называ-
ется «Ненастольгическая антисоветская книга». 

Приключения начинаются с Курского вокзала. Знае-
те ли вы, дорогие друзья, что «Сапсан» ходит не только 
с Ленинградского, но и с Курского вокзала? Не знаете? 
И не знайте! Курский вокзал — это нечто совершенно 
отдельное: такое ощущение, что на машине времени ты 
вернулся в советские годы. В кафетерии продаются 
вода и кофе. И все? И все. Такое вот «советское» меню. 
На территории вокзала нет практически ничего — ни 
ресторанов, ни кафе, ни магазинов. Ну, почти нет. У 
меня родилось ощущение какого-то странного запусте-
ния. 

Эпидемия вино-
вата? Но почему же 
тогда на других во-
кзалах этого нет? В 
частности, Москов-
ский вокзал Питера, 
предлагая поесть 
(много вариантов), 
купить всяко-разно, 
и отдохнуть?

В поезде проис-
ходит всем извест-
ный ритуал под на-
званием «Наденьте 
маску». Особенно 
меня это поражает в 
магазине, где ходит множество людей без масок, но сто-
ит им подойти к кассе и, не столько строгий, сколько 
усталый кассир говорит: «Наденьте маску, иначе не об-
служим». Примерно тоже — в поезде. Начальник, прохо-
дя через все вагоны, просит надеть маски, проводники 
— о том же. Люди улыбаются, и плюют — на просьбы и на 
свое здоровье. 

Я вспомнил о 50% в театрах… Вагон — набит под за-
вязку, пассажиры, в основном, без масок. Им почему-то 
можно — 100%. Театральным зрителям нельзя — и никто 
не объяснит почему. Хотя понятно и так: доход, как во-
дится, побеждает здравый смысл.  

В этот раз место проведения Книжного салона — 
Дворцовая площадь, посередине которой — огромный 
шатер. В нем — книги, вокруг — книги. И везде. Чтобы 
сюда попасть, надо выстоять в очереди. Услышали 
меня? Люди стоят в очереди, чтобы посмотреть и ку-
пить книгу. Так что слухи о гибели печатной книги 
сильно преувеличены.

Когда твое издание называется «Ненастольгическая 
антисоветская книга», то на презентации ты невольно 
ждешь криков, оскорблений и проч., и проч. Так вот, что 
я вам скажу: люди соскучились не по ору, а по разгово-
рам. Ни одного оскорбительного или даже грубого сло-
ва. Споры? Да. Несогласия? Сколько угодно, как и со-
гласий. Люди пришли не ругаться, а разговаривать. 

Вообще, я заметил, что читатели книг и «рассужда-
тели» о жизни — это, как правило, одни и те же люди. 
Что, наверное, естественно. 

Что такое санкт-петербургский Книжный салон? Ка-
кая встает картинка, когда о нем вспоминаешь? Конеч-
но, много-много самых разных книг. Это поразительно: 
сколько, оказывается, у нас всего издается! Пишут, ка-
жется, обо всем. 

Но, кроме книг, 
вспоминаются еще 
и постоянно беседу-
ющие люди: по два, 
по три человека сто-
ят, держа пакеты с 
книгами в руках, и 
страстно беседуют. 
Мои презентации, к 
примеру, продолжа-
лись еще довольно 
долго, как говорит-
ся, в «свободной манере»: люди подходили, спрашива-
ли, спорили, соглашались… Создалось ощущение, что 
они просто соскучились по беседам.

Есть в книжном мире Петербурга очень известный 
человек — Денис Котов. Он основал сеть «Буквоед», 
сейчас занимается другими делами. И вот на этом 
Книжном салоне он презентовал… еще один книжный 
фестиваль в Северной столице: «Книжный маяк Петер-
бурга».

Денис долго объяснял словосочетание «Книжный 
маяк», но, по-моему, оно настолько красивое и понят-
ное, что никаких объяснений не требует. Откроется но-
вый фестиваль в октябре. 

Денис решил, что пандемия принесла не только про-
блемы, но и много чему научила, дала навыки онлайн-
общения, которые мы вряд ли бы без нее обрели. И те-
рять их глупо. С другой стороны, все соскучились по 
офлайн-общению, что Книжный салон доказал. Вот Ко-
тов и решил на «Книжном маяке» соединить он и офф. 
Как это у него получится — в октябре посмотрим. 

Чем бы Котов не занимался (а знаю я его уже много 
лет), его всегда интересует одно: смысл. И на новом 
книжном фестивале Денис будет заниматься тем же — 
искать смыслы. Смысл книги и книгочтения в совре-
менной жизни; смысл работы для каждого писателя и 
смысл его книг… Осмысление — процесс столь же зани-
мательный, сколь и редкий. Но без него никакое дело 
вершить нельзя, согласитесь.

Понимаете, какая история? Между двумя фестива-
лями книг в Питере не пройдет и полугода. Однако Де-
нис уверен в востребованности своего нового дела. 
Люди скучают по книжным разговорам, по книжным 
форумам. Людям печатная книга необходима. И это не 
просто красивые слова. Доказательства — и очереди на 
Книжный салон, и новый книжный фестиваль.

…Я прошел сквозь прекрасный, удобный Москов-
ский вокзал, сел в Сапсан, достал книги, купленные на 
Салоне, начал читать… И началось путешествие из Пе-
тербурга в себя. Потому что любая хорошая книга дает 
человеку возможность окунуться в себя, подумать без 
истерики о своих собственных проблемах, о своей жиз-
ни, наконец.

Есть ли что-то прекраснее этого путешествия, если 
вдуматься?  

Люди стоят в оче-
реди, чтобы пос-
мотреть и купить 
книгу. Так что слухи 
о гибели печатной 
книги сильно 
преувеличены

Это поразительно: 
сколько, оказы-
вается, у нас всего 
издается! Пишут, 
кажется, обо всем

«Рули» и рубли
В Москве уже работали 
аналогичные сервисы, 
где горожане сдавали 

машины друг другу. Однако не-
обходимо было встречаться с 
хозяевами, ездить по городу пе-
ред тем, как сесть за руль. А бла-
годаря городскому приложе-
нию лишних телодвижений не 
нужно. Более того, первым до-
бровольцам власти бесплатно 
устанавливают телематическое 
оборудование, а также офор-
мляют неограниченный полис 
ОСАГО. Это база для запуска 
любого каршеринга. Как заявил 
заммэра Максим Ликсутов, на 
первом этапе в «Рули» участву-
ют друзья и знакомые собствен-
ников авто.   

Заявки на участие в «Рули» 
подали более 600 человек: 100 
владельцев машин и 500 их дру-
зей. Среди них 92 процента 
мужчин, средний возраст — 38 
лет. Уже сейчас ясно, что в «на-
родном каршеринге» у аренда-
торов выбор будет шире, чем в 
традиционном. Среди премиум-
машин, которые будут включе-
ны в проект, — Tesla, BMW I3, 
Audi Q7, Mercedes V 250. Также 
москвичи готовы отдать в поль-
зование друзьям и отечествен-
ные авто — Lada Largus и «УАЗ 
Патриот». При большом жела-
нии друзьям и раньше можно 
было дать «покататься». Но те-
перь все процессы регулируют-
ся приложением. Можно отсле-
живать пробег, местоположе-
ние машины, вообще не пользо-
ваться ключами. Автомобиль 
можно забронировать просто 
со смартфона, если он в статусе 
свободного.  

Отслеживать автомобиль 
«на удаленке» помогает неболь-

шой блок, по виду — черный 
ящик. Его устанавливают в мо-
торный отсек сотрудники сер-
виса «Рули». В коробочке клас-
сической комплектации — мозг 
телематики. Специализирован-
ные GPS-трекеры, которые по-
зволяют отслеживать маршрут 
машины, микропроцессор, 
управляющий открытием и за-
крытием по команде со смар-
тфона. И SIM-карта, принимаю-
щая эти сигналы. 

Одним из первых пользова-
телей «народного каршеринга» 
в Москве стал владелец Mazda 
Дмитрий Ольховиков. К нему в 
бизнес-центр на Киевском шос-
се приехали мастера «Рули» и 
довольно быстро поставили 
блок и подключили его к прило-
жению. «Машиной я пользуюсь 
не чаще трех раз в неделю, езжу 
на работу, по выходным — на 
дачу, но большую часть времени 
автомобиль просто стоит во 
дворе, — рассказал Дмитрий 
Ольховиков. — Для меня проект 
«Рули» — это отличная возмож-
ность помочь другу и поделить-
ся своим автомобилем, при 
этом не тратить самое дорогое — 
время на передачу ключей, а 
еще это отличный способ полу-
чить дополнительный доход, сэ-
кономить на парковке и техоб-
служивании».   

Как только приложение 
«Рули» пройдет первые тесты, 
власти проанализируют, есть ли 
ошибки в приложении и в самом 
алгоритме. И если все окажется 
в порядке, скоро «народный 
каршеринг» от города заработа-
ет в полном объеме.  

Если поставить в машину телематическое оборудование, можно будет отслеживать почти все параметры машины. Смартфон покажет, где она находится, 
какая у нее скорость, маршрут и пробег. Арендаторы же благодаря такому оборудованию могут бронировать автомобиль и открывать его просто с помо-
щью смартфона. Пока «народный каршеринг» будет доступен только друзьям автовладельцев, но потом аудиторию проекта расширят на весь город.
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Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество «Межрегиональ-
ная распределительная сетевая компания Урала».

Место нахождения общества: 620026 г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д.140.
Вид собрания: годовое
Форма проведения собрания: заочное голосование.
Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голосования: 03 июня 2021 года.
Почтовый адрес, на который направлялись заполненные бюллетени для голосования: 109052 

г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23 стр. 1, Акционерное общество «Регистраторское общество 
«СТАТУС»; 620026 г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, ОАО «МРСК Урала», Департа-
мент корпоративного управления и взаимодействия с акционерами

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров, составлен по 
данным реестра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 09.05.2021.

Общее количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании, составляет 87 430 485 711 голосов. 

Для участия в годовом общем собрании акционеров ОАО «МРСК Урала» зарегистрировалось 
акционеры, обладающие в совокупности 79 678 074 706 голосов размещенных голосующих акций 
ОАО «МРСК Урала», что составляет 91,1331% от общего числа голосов размещенных голосующих 
акций ОАО «МРСК Урала».

Функции счетной комиссии выполнял регистратор: Акционерное общество «Регистраторское 
общество «СТАТУС».

Место нахождения регистратора: г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1
Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества.
3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества 

по результатам отчетного года.
4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
7. О внесении изменений в Устав Общества.
8. Об утверждении Устава Общества в новой редакции, требующей обращения в Министерство 

юстиции Российской Федерации с заявлением о выдаче разрешения на включение в новое фир-
менное наименование Общества слова, производного от официального наименования «Российская 
Федерация» или «Россия».

Принятые решения по вопросам повестки дня годового общего собрания акционеров:
Вопрос 1. Утверждение годового отчета Общества.

Количество голосов Доля в зарегистрир. количестве голосов, %
За 76 279 497 461 95,7346
Против 150 505 459 0,1889
Воздержался 3 247 169 564 4,0754

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу «Утверждение годового отчета Об-
щества» принято следующее решение:

Утвердить годовой отчет Общества за 2020 год согласно приложению, размещенному на офици-
альном сайте Общества в сети Интернет по адресу: https://www.mrsk-ural.ru/company/controls/gsm/. 

Вопрос 2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества.
Количество голосов Доля в зарегистрир. количестве голосов, %

За 79 525 573 663 99,8086
Против 150 505 459 0,1889
Воздержался 1 703 734 0,0021

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу «Утверждение годовой бухгалтер-
ской (финансовой) отчетности Общества» принято следующее решение:

Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Общества за 2020 год, согласно 
приложению, размещенному на официальном сайте Общества в сети Интернет по адресу: https://
www.mrsk-ural.ru/company/controls/gsm/. 

Вопрос 3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков 
Общества по результатам отчетного года.

Количество голосов Доля в зарегистрир. количестве голосов, %
За 54 130 178 905 67,9361
Против 3 400 007 268 4,2672
Воздержался 22 147 660 213 27,7964

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу «Распределение прибыли (в том 
числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества по результатам отчетного года» 
принято следующее решение:

Утвердить следующее распределение прибыли Общества за 2020 финансовый год:
Наименование: (тыс. руб.)
Нераспределенная прибыль (убыток) отчетного периода: 19 328
Распределить на: Резервный фонд -
Прибыль на развитие 19 328
Дивиденды за 2020 отчетный год -
Погашение убытков прошлых лет -

2. Дивиденды по обыкновенным акциям Общества по итогам 2020 года не выплачивать
Вопрос 4. Избрание членов Совета директоров Общества.

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание акционеров правомоч-
но, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем половиной голосов размещенных голосу-
ющих акций общества.
В соответствии со ст.66 ФЗ «Об акционерных обществах» выборы Совета директоров осуществляются куму-
лятивным голосованием.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании, по данному вопросу 961 735 342 821

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по дан-
ному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с учетом 
положений п.4.20 Положения о дополнительных требованиях к поряд-
ку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

961 735 342 821 100 %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании по данному вопросу 876 458 821 766 91,1331

Кворум имеется

№ Ф.И.О. кандидата Количество голосов «ЗА»
1 Воронин Алексей Николаевич 35 706 387 999
2 Морозов Андрей Владимирович 1 642 574 472
3 Шевчук Александр Викторович 77 249 430 958
4 Аникин Виталий Владимирович 78 371 129 312
5 Дмитрик Роман Августович 78 375 752 944

6 Оже Наталия Александровна 78 370 587 096
7 Зарагацкий Александр Аркадьевич 580 058
8 Романовская Лариса Анатольевна 1 522 810
9 Болотин Владимир Анатольевич 101 879 193 526
10 Тихонова Мария Геннадьевна 70 781 733 632
11 Краинский Даниил Владимирович 70 796 532 384
12 Прохоров Егор Вячеславович 70 780 580 077
13 Шагина Ирина Александровна 70 781 201 166
14 Михайлик Константин Александрович 1 960 696
15 Полинов Алексей Александрович 70 779 652 839
16 Гончаров Юрий Владимирович 70 780 484 069
17 Вербицкий Владимир Константинович 1 017 078

Против всех кандидатов проголосовало:
Это составляет от общего числа голосов кумулятивного голосования:

12 119 261

Воздержалось (по всем кандидатам):
Это составляет от общего числа голосов кумулятивного голосования:

12 047 321

Не голосовали по всем кандидатам 110 000

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением о дополнительных требованиях к порядку подготов-
ки, созыва и проведения общего собрания акционеров

125 519 405

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу «Избрание членов Совета директо-
ров Общества» принято следующее решение:

Избрать Совет директоров Общества в составе: Болотин Владимир Анатольевич, Дмитрик Ро-
ман Августович, Аникин Виталий Владимирович, Оже Наталия Александровна, Шевчук Александр 
Викторович, Краинский Даниил Владимирович, Тихонова Мария Геннадьевна, Шагина Ирина 
Александровна, Прохоров Егор Вячеславович, Гончаров Юрий Владимирович, Полинов Алексей 
Александрович.

Вопрос 5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем собрании акционеров 

по данному вопросу 79 678 074 706 (91,1339%). Число голосов, отданных за каждый из вариантов 
голосования («за», «против», «воздержался»)

№ ФИО 
кандидата ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ НЕДЕЙСТВИ-

ТЕЛЬНЫ
Фридман 
Сергей 
Рудольфович

9 110 888 717 11,4346 47 859 364 909 60,0659 22 704 505 182 28,4953 3 277 836 0,0037

Ковалева 
Светлана 
Николаевна

53 707 816 106 67,4060 1 385 459 0,0017 25 966 160 007 32,5888 2 675 072 0,0030

Царьков 
Виктор 
Владимирович

53 706 722 397 67,4046 1 385 459 0,0017 25 967 271 374 32,5902 2 657 414 0,0029

Тришина 
Светлана 
Михайловна

53 698 145 328 67,3939 10 207 142 0,0128 25 966 643 966 32,5894 2 958 129 0,0033

Цыганова 
Наталья 
Александровна

53 707 244 465 67,4053 1 678 759 0,0021 25 966 236 275 32,5889 2 877 145 0,0032

Юдин  
Андрей 
Иванович

48 277 705 751 60,5910 5 828 801 584 7,3154 25 567 182 176 32,0881 4 347 133 0,0051

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу «Избрание членов Ревизионной ко-
миссии Общества» принято следующее решение:

Избрать Ревизионную комиссию Общества в составе: Ковалева Светлана Николаевна, Цыганова 
Наталья Александровна, Царьков Виктор Владимирович, Тришина Светлана Михайловна, Юдин 
Андрей Иванович.

Вопрос 6. Утверждение аудитора Общества.
Количество голосов Доля в зарегистрир. количестве голосов, %

За 79 522 565 089 99,8048
Против 1 385 459 0,0017
Воздержался 153 516 809 0,1927

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу «Утверждение аудитора Общества» 
принято следующее решение:

Утвердить аудитором Общества Лидера коллективного участника — ООО «Эрнст энд Янг» 
(ИНН 7709383532, юридический адрес: Российская Федерация, 115035, г. Москва, Садовническая 
набережная, д. 77, стр. 1).

Вопрос 7. О внесении изменений в Устав Общества.
Количество голосов Доля в зарегистрир. количестве голосов, %

За 56 971 011 476 71,5015
Против 22 147 455 470 27,7962
Воздержался 559 330 192 0,7020

На основании ст. п.4 ст.49 ФЗ-208 ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу «О внесении 
изменений в Устав Общества», решение не принято т.к. по данному вопросу повестки дня собрания 
проголосовало «ЗА» менее 75% зарегистрированных голосов акционеров.

Решение по вопросу не принято.
Вопрос 8. Об утверждении Устава Общества в новой редакции, требующей обращения в Ми-

нистерство юстиции Российской Федерации с заявлением о выдаче разрешения на включение в 
новое фирменное наименование Общества слова, производного от официального наименования 
«Российская Федерация» или «Россия».

Количество голосов Доля в зарегистрир. количестве голосов, %
За 56 970 716 631 71,5011
Против 22 147 455 470 27,7962
Воздержался 158 611 176 0,1991

На основании ст. п.4 ст.49 ФЗ-208 ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу «Об утвержде-
нии Устава Общества в новой редакции, требующей обращения в Министерство юстиции Россий-
ской Федерации с заявлением о выдаче разрешения на включение в новое фирменное наимено-
вание Общества слова, производного от официального наименования «Российская Федерация» 
или «Россия»» решение не принято т.к. по данному вопросу повестки дня собрания проголосовало 
«ЗА» менее 75% зарегистрированных голосов акционеров.

Решение по вопросу не принято.
Председатель собрания Ю. В. Гончаров
Секретарь собрания С.А. Гусак

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ  
на годовом общем собрании акционеров  

ОАО «Межрегиональная распределительная сетевая компания Урала»
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ТЕННИС Яна Сизикова 
может вернуться в Россию

Ракетка 
свободна

Вячеслав Прокофьев, Париж

Российская теннисистка и участница парижского тур-
нира Roland-Garros Яна Сизикова, которая ранее была 
задержана французской полицией по подозрению в 
умышленном проигрыше, выпущена на свободу. 

Ей вернули паспорт, и она может в любой момент 
вернуться в Россию. Об этом рассказал адвокат Фре-
дерик Бело, принявший активное участие в разреше-
нии инцидента. По словам адвоката, спортсменка 
предоставила следователям исчерпывающие объя-
снения, и они их удовлетворили. Именно поэтому в 
прокуратуре решили не продлевать задержание Си-
зиковой под стражей и выпустить без установления 
судебного контроля, что означает полную свободу пе-
редвижений.

Россиянке было сказано, что речь шла не о «допро-
се», а всего лишь о «беседе». Яна уже успела пообщать-
ся с родителями, а теперь, по словам адвоката, намере-
вается подать в прокуратуру жалобу о клевете в ее 
адрес. На кого? Скорее всего, на итальянского блогера, 
который в октябре прошлого года распространил в со-
циальных сетях информацию о том, что Сизикова яко-
бы имела отношение к «договорному матчу» на прош-
логоднем Открытом чемпионате Франции.  

ХОККЕЙ Канада 
и Финляндия сражались 
за победу на ЧМ-2021

Приручили 
шайбу

Павел Петровский

В Риге завершился чемпионат мира по хоккею. В матче 
за третье место играли команды США и Германии. Аме-
риканцы провели поединок на одном дыхании и доби-
лись успеха — 6:1. 

Отметим, что для «звездно-полосатых» это девятая 
«бронза» в истории чемпионатов мира. Ну а в главном 
финале болельщиков ждала дуэль команд Канады и 
Финляндии. На момент подписания номера «РГ» в пе-
чать результат игры не был известен. 

Интересно, что Суоми и «Кленовые листья» второй 
раз подряд играли в финале чемпионата мира. В 2019 
году финны одержали победу со счетом 3:1 и в третий раз 
в своей истории стали чемпионами мира.   

ВОЛЕЙБОЛ За Россией 
сохранили право 
на проведение мужского 
чемпионата мира 
2022 года

Сыграли 
на блоке

Михаил Щербань

Накануне Международная федерация волейбола (FIVB) 
подтвердила, что чемпионат мира по волейболу среди 
мужских команд в 2022 году будет проходить в России. 
Это произошло после после признания Всемирным ан-
тидопинговым агентством (ВАДА) того, что отозвать 
турнир из России или перенести его в другую страну 
является юридически и практически невозможным.

Президент FIVB Ари Граса приветствовал такое ре-
шение, о чем сообщил журналистам:

— Это совершенно справедливо, учитывая, насколь-
ко далеко продвинулась подготовка к этому масштаб-
ному мероприятию, проходящему в нескольких горо-
дах России. Причины такого решения включают в себя 
масштаб мероприятия, значительные финансовые 
вложения и обширную подготовку, которая велась с 
2018 года.

Не скрывал радости и президент Всероссийской фе-
дерации волейбола Станислав Шевченко:

— Это важное и взвешенное решение ВАДА и между-
народной федерации волейбола... Во всех десяти горо-
дах, которые примут матчи, сложились сильные волей-
больные традиции, а многочисленные болельщики на-
ходятся в ожидании большого спортивного праздника. 
Уверен, что ЧМ по волейболу в России пройдет на выс-
шем уровне и мы зададим новые стандарты организа-
ции этого престижного турнира.  

БАСКЕТБОЛ Личный рекорд результативности в плей-офф защитника сборной России помог ЦСКА 
обыграть УНИКС в первом матче финала Единой лиги

Стреляет Ухов
Илья Соболев

С
егодня в Казани пройдет 
второй матч финальной 
серии до трех побед ба-

скетбольной Единой лиги меж-
ду УНИКСом и московским 
ЦСКА. В первой встрече сильнее 
были армейцы — 85:77.

В предыдущий раз финал 
Единой лиги приезжал в столи-
цу Татарстана в 2016 году, когда 
УНИКС также встречался с 
ЦСКА. После 0-2 в Москве толь-
ко чудо могло спасти хозяев 
паркета. Один матч казанцы от-
ыграли, но спасти серию им 
оказалось не под силу. Сейчас 
ситуация немного иная: УНИКС 
выдал один из лучших сезонов в 
истории клуба, финишировав в 
итоговой таблице регулярного 
чемпионата выше ЦСКА (третье 
место против четвертого), за 
счет чего получил преимущест-
во площадки. Но в первом матче 
финала это Казани не помогло.

Чем непредсказуема и хоро-
ша стадия плей-офф, в ней мно-
гое зависит не только от лиде-
ров, но и от того, найдется ли в 
той или иной команде джокер, 
икс-фактор, который окажет ре-
шающее влияние на исход мат-
ча. В первой казанской игре у 
ЦСКА таким стал Иван Ухов, ко-
торый до сих пор обретался в 
основном на вторых ролях. И 
это прекрасные новости для 
сборной России, начавшей под-

готовку к  олимпийскому квали-
фикационному турниру. Нацио-
нальная команда нынче остро 
нуждается в игроках, способных 
брать игру на себя, и Ухов пока-
зал, что может быть одним из 
лидеров. В первом матче финала 
армейский защитник успевал и 
в защите, и в атаке, реализовав 
четыре из шести двухочковых и 
три из четырех бросков из-за 
трехочковой дуги. По итогу в ак-
тиве Ухова оказалось 17 баллов: 
из присутствовавших на парке-
те только его одноклубник Уилл 
Клайберн набрал больше — 19. 
Ну а Иван обновил свой рекорд 
результативности в плей-офф.

— Серия началась, много 
борьбы и много игр впереди. Ко-
нечно, обидно было проиграть в 
«Финале четырех» Евролиги, 
теперь это большая мотивация 
для нас — взять титул в Единой 
лиге. Все настроены, очень мо-
тивированы сейчас. Не знал, 
что установил рекорд свой в 
плей-офф. Партнеры находили 
меня здорово, — скромно пове-
дал сам баскетболист.

Возможно, Ухов набрал бы 
еще больше очков, но чуть мень-
ше, чем за пять минут до конца 
встречи, переборщил с фолами 
и сел на лавку.

— Пять фолов набрал, потому 
что пытаюсь играть агрессивно, 
не дать разыграться лидерам. 
Стараюсь залезть под кожу со-
пернику, не дать им почувство-
вать уверенность, отсюда и пе-
ребор фолов, — объяснил этот 
момент Иван.

Так или иначе, а со своими 
задачами Ухов справился. Бла-
годаря их вкладу с Клайберном 
уже к концовке третьей четвер-
ти ЦСКА вел с преимуществом в 

22 очка. А УНИКСу нужно было 
попробовать повторить подвиг 
армейцев, едва не отыгравших-
ся в полуфинале Евролиги про-
тив «Анадолу Эфеса» с 21 балла. 
У казанцев так не получилось, 
хотя оживить интригу в четвер-
той четверти, когда отставание 
от соперника сократилось до 12 
баллов, УНИКСу удалось. Но не 
более того.

— Взяли контроль над игрой 
после второй четверти, в тре-
тьей добились доминирования, 
отлично защищались, мудро 
действовали в нападении про-
тив классной обороны УНИКСа. 
За восемь минут до конца вели, 
если не ошибаюсь, 22 очка и за-
хотели, чтобы матч закончился 
до финальной сирены. Но об 

этом говорить не хочется: мы 
32, даже 35 минут были гораздо 
лучше на паркете, брали подбо-
ры, оборонялись, — подытожил 
греческий наставник ЦСКА Ди-
митрис Итудис.

Его соотечественник и виза-
ви Димитрис Прифтис в первую 
очередь обратил внимание на 
недостаток игровой практики у 
своих игроков.

— Можно многое сказать о 
матче. Начали игру хорошо. В 
середине игры допустили боль-
шой разрыв. Очевидно, что одна 
из причин в том, что у нас не 
было игровой практики почти 
13 дней, мы потеряли игровой 
ритм. Поэтому не показали вы-
носливость все 40 минут игры, — 
отметил специалист.  

СКАНДАЛ Сборная Бразилии отказывается играть на Кубке Америки

Неймар взбунтовался
Артур Нанян 

С
борная Бразилии по 
футболу стала одним 
из главных ньюсмей-
керов прошедшей 
н е д е л и .  С н ач а л а 
«желто-зеленые» 
одержали пятую по-
беду подряд в квали-
фикации ЧМ-2022 

над Эквадором (2:0), а затем от-
казались от участия в Кубке 
Америки, который должен был 
пройти с 11 июня по 10 июля.

Начнем непосредственно с 
футбола. Обыграв эквадорцев 
благодаря голам Ришарлисона и 
Неймара, пятикратные чемпио-
ны мира увеличили отрыв от 
ближайших конкурентов, в 
частности от Аргентины. В ак-
тиве бразильцев теперь 15 оч-
ков после пяти туров, а Лионель 
Месси и компания, не сумевшие 
одолеть чилийцев (1:1), отстают 
на четыре балла. 

Теперь главная новость неде-
ли — отказ «пентакампеонов» от 
участия в домашнем Кубке Аме-
рики. Неймар и его партнеры по 
сборной контактируют также с 
футболистами других команд, 
пытаясь организованно высту-
пить против проведения турни-
ра. Бунт «желто-зеленых» на-
чался, когда они через прессу 
узнали, что соревнования прой-
дут у них на родине. 

Изначально «Копу» должны 
были принять Колумбия и Ар-
гентина, однако по неспортив-
ным причинам Южноамерикан-
ская конфедерация футбола 
(КОНМЕБОЛ) отказалась от 
этих решений. При этом в Бра-
зилии ситуация с распростране-
нием коронавируса также оста-
ется тяжелой. Страна каждые 
сутки фиксирует более 60 ты-
сяч заражений ковидом и усту-
пает по общему числу заражен-
ных только США и Индии. В Бра-
зилии выше 470 тысяч леталь-
ных исходов с начала пандемии. 
На данный момент ситуация ни-
чуть не улучшилась: к чуть бо-
лее 60 тысячам заболевающих 
ежедневно добавляются 2—4 ты-
сячи смертей. 

На пресс-конференции пе-
ред матчем с Эквадором глав-
ный тренер бразильской сбор-
ной Тите подтвердил: его игро-
ки обсуждают возможность от-
каза от участия на турнире. 

— У нас очень четкая пози-
ция, и мы сообщили ее прези-
денту федерации футбола. Меж-
ду нами состоялся честный, от-
крытый разговор. Мы попроси-
ли игроков сосредоточиться на 
встрече с эквадорцами. Пойми-
те: я не отказываюсь от ответов, 
а просто констатирую факты. 
Кубок Америки, безусловно, ва-
жен. Но есть и другие моменты, 
которые необходимо учиты-
вать, — отметил Тите.

Сразу после Тите пообщать-
ся с журналистами должен был 

капитан бразильской сборной 
Каземиро. Однако полузащит-
ник мадридского «Реала» не 
явился на пресс-конференцию. 
Впрочем, спустя пару дней он 
все же выступил с заявлением. 
Каземиро не стал скрывать: он 
и его партнеры по националь-
ной команде против проведе-
ния Кубка Америки в такой си-
туации.

— Мы не можем говорить о 
Кубке, даже если все знают 
наше мнение по этому поводу. 
Все знают, что мы думаем. Как 
капитан и лидер, у меня есть и 
своя личная позиция. Против 
соревнований не только те ре-
бята, которые выступают в ев-
ропейских чемпионатах, а вся 
сборная. Все, включая Тите и 
тренерский штаб. Здесь двух 
мнений быть не может. Мы еди-
ны, — приводит слова Каземиро 
портал Globo. 

По сообщениям бразильских 
СМИ, игроки сборной опасают-
ся, что их выставят безразлич-
ными к кризису здравоохране-
ния в стране. Разговор с прези-
дентом федерации футбола 
страны Рожерио Кабокло полу-
чился настолько жестким, что 
тот пригрозил уволить коорди-
натора национальной команды 
Жуниньо Паулисту за неспособ-
ность контролировать бунт 
спортсменов.

Что касается остальных 
звезд, то публично пока высту-
пил только форвард уругвай-
ской сборной Луис Суарес. Со-
общалось, что игрок мадрид-
ского «Атлетико» обсудил даль-
нейшие шаги с одним из его луч-
ших друзей — лидером «Барсе-
лоны» Лионелем Месси. Но в от-
личие от аргентинца Суарес за-

явил в интервью, что он против 
проведения Кубка Америки.

— Я просто поражен тем, что 
турнир должен состояться. Ко-
нечно, мы все хотим участво-
вать в таких соревнованиях, 
биться за победу, но здоровье — 
важнее всего, — подчеркнул Суа-
рес.

Тем временем сборная Рос-
сии провела последний контр-
ольный матч перед стартом 
чемпионата Европы. В нем 
наши футболисты обыграли на 
своем поле Болгарию — 1:0. 

Единственный мяч с пенальти 
на 87-й минуте забил Александр 
Соболев.

Из не очень приятных ново-
стей — еще на разминке перед 
встречей травму получил Федор 
Кудряшов. Основной защитник 
национальной команды не су-
мел выйти на поле, и теперь его 
участие в Евро под большим во-

просом. Повреждение также за-
работал Дмитрий Баринов, ко-
торого пришлось заменить в на-
чале второй половины. 

— По Кудряшову — давайте не 
будем опережать события. За-
втра сделаем МРТ, а там видно 
будет. Баринову сделаем КТ, у 
Зобнина никаких проблем нет. 
Надеемся, травмы несерьезные 
и через несколько дней ребята 
вернутся в строй, — отметил 
Черчесов.

Отвечая на вопрос непосред-
ственно об игре своей команды, 

Станислав Саламович отметил, 
что в первом матче на Евро-
2020 против Бельгии (12 июня) 
футболисты будут выглядеть 
свежее.

— Естественно, любая победа 
добавляет эмоции. На любой 
матч мы выходим с целью выиг-
рать. Так было и с Польшей в на-
чале недели. Мы сложно входи-
ли в игру. Хотели мощно начать, 
но болгары действовали по схе-
ме 5-4-1 и перекрыли все зоны. 
Геометрия у нас была правиль-
ная, однако не хватало заря-
женности, чтобы продавить со-
перника.  Во втором тайме 
взвинтили темп, сделали заме-
ны. Миранчука заработал пе-
нальти, Соболев его реализо-
вал. Процесс подготовки идет 
постепенно — был сложный 
сбор, затем два контрольных 
матча, а 12 июня встреча с бель-
гийцами. Там мы будем намно-
го свежее, — подчеркнул тренер 
нашей сборной.

Высказался Черчесов также 
о первом номере национальной 
команды. По словам специали-
ста, им является голкипер «Ди-
намо» Антон Шунин.

— Наше видение по вратар-
ской линии: Шунин, Сафонов и 
Дюпин, они у нас в заявке. Гото-
вимся к чемпионату Европы, в 
тренировочном процессе было 
видно, что Сафонов набрал фор-

му — готов, здоров. Сейчас ка-
ждому надо быть готовым к пое-
динкам — поэтому выпустили 
Матвея на поле против Польши. 
Мы во всех своих футболистах 
уверены, здесь нет никаких во-
просов. Другое дело, что Шунин 
у нас — номер один, — сказал 
Черчесов.  

Неймар и его партнеры по сборной 
настроены решительно: Кубок 
Америки-2021 нужно отменить.

В первом матче финала баскетболисты УНИКСа (в темном) навязали борьбу 
ЦСКА, но для победы этого оказалось мало.

А К Ц Е Н Т

Неймар ожидает, что позицию 
бразильской команды поддержат 
главные звезды Аргентины и Уругвая — 
Лионель Месси с Луисом Суаресом

Тем временем

Перед игрой квалификации чем-

пионата мира с Чили на стадио-

не в Сантьяго-дель-Эстеро от-

крыли памятник легендарному 

футболисту Диего Марадоне. В 

церемонии приняли участие иг-

роки аргентинской сборной, в 

том числе и Лионель Месси. 

«Это был особенный матч, пото-

му что он стал первым для нас 

без Диего Армандо. Даже когда 

его не было на стадионе, он 

всегда нас поддерживал. Мы хо-

тели посвятить ему победу и 

представить Аргентину, как это 

всегда делал Марадона», — отме-

тил Месси. Напомним, что Дие-

го Армандо умер от сердечного 

приступа в своем доме в Буэ-

нос-Айресе в возрасте 60 лет 25 

ноября прошлого года.

Между тем

Подмосковные «Химки» пока не предоставили финансовые гарантии 

участия в Единой лиге на сезон 2021/2022. Сообщалось, что соответст-

вующее письмо из клуба поступило в офис лиги. Однако вопрос по-

прежнему остается открытым. На данный момент «Химки» занимаются 

поиском источников финансирования. Если клуб подтвердит свою го-

товность, его допуск к сезону будет обсуждаться на заседании Совета 

лиги в июле.

Напомним, по ходу сезона 2020/2021 у «Химок» возникли финансовые 

проблемы, из-за чего клуб был вынужден расстаться с рядом ведущих 

игроков. По информации Международной федерации баскетбола 

(ФИБА), перед некоторыми игроками у «Химок» есть задолженности по 

зарплате.

Клуб  «Химки» был основан в 1997 году и выступал в Единой лиги с мо-

мента ее основания в 2008 году. В сезоне 2010/2011 подмосковная ко-

манда стала победителем турнира: «Химки»  — единственный клуб, кото-

рому удалось это сделать помимо ЦСКА. За свою историю химчане два-

жды выигрывали Еврокубок (2012, 2015) и один раз завоевывали Кубок 

России (2008).

По итогам сезона «Химки» заняли последнее, 18-е место в регулярном 

чемпионате Евролиги. В Единой лиге подмосковная команда вышла в 

плей-офф с седьмого места, но уступила «Локомотиву-Кубани» в чет-

вертьфинальной серии 0-2.

— Чемпионат мира по хоккею: главные новости, интервью, 
онлайн-трансляции на сайте 
rg.ru/hockey2021

РЕЗУЛЬТАТЫ

Двое россиян пробились в 1/4 финала «Ролан Гаррос». 

Вторая ракетка мира Даниил Медведев обыграл чилийца 

Кристьяна Гарина со счетом 6:2, 6:1, 7:5. За право сра-

зиться в полуфинале он поспорит с греком Стефаносом 

Циципасом. В женской сетке место в восьмерке зарабо-

тала Анастасия Павлюченкова, которая одолела белору-

ску Викторию Азаренко (5:7, 6:3, 6:2).

Подготовила Анна Бекетова

Как и два года назад, в финале мирового хоккейного 
чемпионата играли команды из Финляндии и Канады.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 июня, понедельник, 
«МАТЧ ТВ»
19.00. УНИКС — ЦСКА. Прямая 

трансляция
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